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Bombeiros da região tentam apagar o fogo há 48h, mas sem sucesso. Cidade está tomada pela fumaça e só ontem 13 pessoas foram parar no hospital. Página 5

Incêndio em lixão de Patos segue sem controle

Foto: CBMPB

Estado investe R$ 250 mi 
na construção de 3 mil casas
Obras estão sendo feitas pela Cehap em diferentes municípios da Paraíba, tanto na zona urbana como na zona rural. Página 3

Hospital do Bem vira referência 
oncológica no Sertão da Paraíba

MEC libera 15% da verba 
da UFPB para finalizar 2019

Balanço realizado para marcar o primeiro ano de 
fundação da unidade mostra números expressivos no 
atendimento de pacientes com câncer. Página 17

Apenas parte do valor contigenciado pelo Governo 
Federal foi liberado. Reitora faz alerta e diz que 
dificuldades orçamentárias vão persistir. Página 7
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Diversidade

Esportes Corrida Paraíba 
pela Paz vai ser 
lançada hoje
Prova está prevista para acontecer em 
8 de outubro e tem como objetivos 
transmitir a cultura da paz no Estado e 
ajudar o Napoleão Laureano.   Página 23

PREVENÇÃO É O
MELHOR REMÉDIO

Hospital de Trauma de 
João Pessoa (83) 3216-5721

QUEIMADURAS

Grêmio e Flamengo começam hoje a decidir as semi-
finais da Copa Libertadores da América, que vai 

colocar um dos dois na final. Jogo de hoje é em 
Porto Alegre e a volta será no Rio. Página 21

Clássico brasileiro por 
vaga na grande decisão

Longa ‘As Praias de Agnès’ 
vai ser exibido na FCJA
Evento gratuito vai acontecer hoje à noite. Filme 
mistura ficção e autobiografia ao abordar a vida da 
diretora belga Agnès Varda, morta neste ano. Página 9

2o Caderno
Foto: Divulgação

Governador leva a 
pauta do turismo 
ao Congresso
Encontro em Brasília foi com a 
senadora Kátia Abreu, que ocupa a 
relatoria de turismo na Comissão Mista 
de Orçamento.   Página 3
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Painel de Flávio Tavares 
vai ser posto na Reitoria
Tela de grandes proporções, “A Bagaceira” 
foi retirada da Sala de Concertos Radegundis 
Feitosa, o que vinha gerando polêmica entre o 
artista e a UFPB. Página 12



Em meio a negociações técni-
cas e negociatas políticas envol-
vendo governo e parlamento, a Re-
forma da Previdência segue seus 
trâmites no Congresso Nacional. 
A previsão é de que a votação fi-
nal, ou seja, em segundo turno, no 
Senado, da Proposta de Emenda 
Constitucional (PEC) que discipli-
na a mudança no sistema nacional 
de seguridade social, aconteça em 
meados deste mês, portanto en-
trando em vigor as novas regras 
ainda este ano.

A temperatura parece ter bai-
xado nos setores da sociedade or-
ganizada que, nos momentos ini-
ciais dos debates relacionados à 
entrada da Reforma Previdenciá-
ria na pauta da Câmara dos Depu-
tados, protestavam com mais vi-
gor contra as mudanças nas regras 
do jogo da Previdência. É como se a 
complexidade da matéria fosse es-
friando paulatinamente os ânimos 
da população, fato perigoso diante 
da importância dessa mudança.

Em resumo, as novas regras 
para aposentadoria estabelecem 
idade mínima de 65 anos para 
homens e 62 para mulheres, com 
tempo mínimo de contribuição de 
15 anos, para os dois segmentos. 
Os maiores impactos da Reforma 
da Previdência irão sofrer as gera-
ções que ingressarão no mercado 
de trabalho a partir da vigência 
dos novos regulamentos. Aos que 
agora andam próximos da apo-
sentadoria estão sendo oferecidos 
modelos de transição.

O desmembramento da Refor-
ma da Previdência em dois projetos 
complica ainda mais o entendimen-
to, pela população, das transforma-
ções que estão sendo votadas no 
Congresso Nacional. O autor da di-
visão foi o senador Tasso Jereissati 
(PSDB-CE), alegando que tal medi-
da evitaria atrasos na tramitação 
da matéria, pois o texto da PEC 
principal já tinha sido aprovado 
pelos deputados e, caso fosse nova-
mente examinado pelos senadores, 
o prazo se dilataria.

Um dos destaques da chamada 
PEC Paralela, ou seja, do projeto 
apresentado por Jereissati, é a in-
clusão de estados e municípios. Os 
servidores públicos devem botar 
as barbas de molho. Isso porque 
quase um terço da economia pre-
vista com a Reforma da Previdên-
cia, que hoje gira em torno de R$ 
962 bilhões, ou seja, algo em torno 
de R$ 350 bilhões, sairá de cor-
tes a serem feitos nos benefícios 
que contam para a aposentadoria, 
como as gratificações.

É possível que, ao ser definiti-
vamente aprovada, a Reforma da 
Previdência, esclarecida ponto a 
ponto à população, especificamen-
te às classes trabalhadoras, venha a 
ser alvo de protestos contundentes, 
devido às perdas que hoje se anun-
ciam. Mas aí será tarde, a porca já 
torceu o rabo. No caso do servidor 
público há esperança de reversão, 
tendo em vista que as mudanças, 
para essa categoria, passarão pelo 
crivo dos parlamentos estaduais.
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Antevidência

Editorial

A União se antecipa 
em anunciar mais um li-
vro a ser lançado por Ra-
malho Leite. 

 Ainda não li e já gos-
tei. Nem tanto pela índo-
le espirituosa bem conhecida de tudo 
ou quase tudo que  diz ou escreve, 
mas por surpreendê-lo sempre a ver 
o que a outros passa inteiramente 
despercebido.  

Dez anos mais velho do que Ra-
malho, conheci-o num momento de 
patrícios divididos como este de ago-
ra. Ele já em ensaios de liderança, 
na outra margem estranha à minha. 
Unia-nos um convívio comum, o de 
Otinaldo Lourenço, bom aglutina-
dor de público e de amigos. Dava a 
sua voz à Rádio Arapuan, a líder de 
audiência, para desconforto dos que 
empurravam a Tabajara. 

Já veteranos, cheios de prosa, tra-
távamos Ramalho, acostado ao time 
como “o Amarelo”. Veio a tensão polí-
tica que, se nos separava, o jornalismo 
nos unia. Rara a madrugada que não 
terminássemos rendidos à batuta de 
Otinaldo, a que não faltavam cenaris-
tas da prosa como Linduarte Noronha 
e às vezes Severino Ramos.  Uma crô-
nica oral em que se misturavam as 
cassações da semana, o beija-mão aos 
quartéis, a primeira da Bambu ou a úl-
tima do Ponto de Cem Réis. 

Retirado do batente, quando re-
torno já encontro Ramalho amor-
cegando o prestígio do pai, Arlindo 

Ramalho, e se fazen-
do vereador. Tempos 
depois já é deputado, 
deixa a Arena e surge 
no MDB, que engolira 
o Partido Popular de 

Tancredo. Pega embalagem, passa 
a pronto no partido e nos plenários, 
chega à Câmara Federal, sempre 
atuando, quando não acima, certa-
mente no nível dos melhores. 

Exila-se do Legislativo, vai a car-
gos públicos de confiança, sempre a 
ação política em preponderância. E 
ainda que largando o barco ganha a 
ferradura, a marca  do político para 
toda a vida. Quando se fez candidato 
à  Academia me inquiriram na rua: 
“Por que Ramalho?”

 O estigma da política lacrava-o 
no conceito social.  Até dos leitores 
que já haviam sido eleitores. Isto 
quando já nos havia dado não apenas 
um livro de ocasião e sim uma penca  
de obras afins, se não de historiógra-
fo catalogado como tal, sob os requi-
sitos acadêmicos da espécie, mas  de 
um escritor de estilo próprio, curioso, 
perspicaz e bem-humorado. O tempo, 
a experiência de vida vieram conso-
lidar o cronista-escritor, trabalhe 
na pesquisa de primeira ou segunda 
mão ou se abra em testemunho vivo 
como o que vai sumariar sua partici-
pação na elaboração da Constituição 
do tempo de Burity. É dos poucos que 
a condição acadêmica não aposenta 
da atividade produtiva.

Um guerreiro na Academia
 Quando se fez 

candidato à  Academia me 
inquiriram na rua: 

“Por que Ramalho?”   

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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São 21 as legendas que terão acesso aos re-
cursos do Fundo Partidário, de acordo com os 
respectivos percentuais de votos válidos a se-
rem utilizados para fins de cálculo do valor a 
ser recebido: PSL, 12,81%; PT, 11,32%; PSDB 
6,60%; PSD, 6,43%; PP, 6,12%; PSB, 6,02%; 
MDB, 6,08%; PR, 5,84%; PRB, 5,58%; DEM, 
5,12%; PDT, 5,08%; PSOL, 3,11%; Novo, 
3,07%; Podemos, 2,51%; PROS, 2,28%; PTB, 
2,26%; Solidariedade, 2,18%; Avante, 2,06%; 
PSC, 1,97%; PPS, 1,78%; e PV 1,78%.

Os senadores José Maranhão 
(MDB) e Veneziano Vital do 
Rêgo (PSB) votaram contra o re-
latório da reforma da Previdên-
cia apresentado por Tasso Je-
reissati (PSDB), na Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania 
do Senado. Porém, por 17 votos 
a 9, o relatório foi aprovado. A 
senadora Daniella Ribeiro (PP) 
esteve na reunião da comissão, 
mas não votou, por ser suplente 
e não membro titular.

E por falar em aliados de Luciano Car-
taxo, o Avante confirmou ontem convite 
ao vereador Milanez Neto (PTB), líder 
do prefeito na Câmara Municipal, para 
se filiar ao partido e sair pré-candidato 
a prefeito de João Pessoa. Quem está à 
frente dessa articulação é o presidente do 
diretório municipal, o vereador Humberto 
Pontes. Pelo visto, os aliados do prefeito 
não querem ser coadjuvantes nas eleições

Coadjuvantes, não!

votos Contra

PsB de jP: mais diretorianos Pedem afastamento

aPenas um data ‘simBóliCa’  

desafio do Pv: Costurar alianças sem melindrar aliados

E em Campina Grande, dois 
aliados do prefeito Romero 
Rodrigues (PSD) travam uma 
‘disputa’ para serem escolhidos 
como candidatos únicos do bloco 
de situação: Bruno Cunha Lima 
(sem partido), chefe de Gabine-
te da prefeitura, e o deputado 
estadual Tovar Correia (PSDB). 
Ontem, este último disse que 
não acredita na possibilidade de 
“candidatura dupla no bloco”. 
Para bom entendedor.

Na próxima sexta-feira, dia 4, 
estaremos a exatos um ano da 
realização das eleições munici-
pais – os eleitores brasileiros vão 
às urnas escolher prefeitos e ve-
readores no dia 4 de outubro de 
2020, de acordo com o calendário 
divulgado pelo Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE). De algum modo 
é uma data que simboliza a lar-
gada dos partidos em busca de 
arranjos que viabilizem candida-
turas e coligações.  

A deputada Estela Bezerra acusou ontem a existência de um movimento “combinado” para gerar es-
vaziamento do diretório do PSB de João Pessoa – seis titulares e dois suplentes pediram afastamento, 
na segunda-feira, elevando para 18 o número de diretorianos que não mais integram o colegiado. O 
vereador Tibério Limeira – que havia anunciado sua saída do diretório na semana passada – refutou 
a declaração, afirmando que foi uma decisão pessoal de cada um: “Ninguém foi atrás de assinaturas 
para provocar a autodissolução [do diretório municipal]”.

fundo Partidário

O PRTB continua com sua candidatura posta. Esse 
foi, em síntese, o teor da declaração do deputado 
estadual Eduardo Carneiro (foto), que almeja sair 
candidato a prefeito de João Pessoa. Há quem 
considere que o anúncio precoce de sua pré-candi-
datura é uma estratégia do partido para angariar 
melhor posicionamento na chapa majoritária – 
quem sabe uma candidatura a vice-prefeito – a ser 
anunciada pelo prefeito Luciano Cartaxo (PV). Ou 
seja, seria uma candidatura balão de ensaio. Outro 
que mantém sua postulação de disputar a prefeitura da capital é o atual vice-prefeito, Manoel Júnior, 
que assumiu a direção estadual do Solidariedade, com o fito de ter partido para chamar de seu e, 
assim, poder postular uma candidatura majoritária. Ambas as legendas são aliadas do PV de Cartaxo, 
que afirmou, com todas as letras, que seu partido não abrirá mão da cabeça de chapa, o que alija as 
movimentações de aliados de seu grupo no sentido de buscarem apoio a suas candidaturas. Contudo, 
essa não será uma equação fácil de ser resolvida pelo prefeito, cujo partido tem a menor cota do fundo 
partidário e o menor tempo de propaganda de TV e rádio, devido ao desempenho nacional nas eleições 
de 2018. Para lançar uma candidatura própria, portanto, precisará somar-se aos tempos de propagan-
da de outras legendas, daí a necessidade dele de fazer uma coligação que lhe permita contabilizar mais 
tempo na TV e no rádio. Até porque, entre os quadros do PV – incluídos aí os secretários municipais – 
não tem um nome com visibilidade consolidada entre eleitores. Eis o desafio do PV: lançar candidatura 
própria e costurar alianças, sem melindrar aliados.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Unidades habitacionais são destinadas às cidades de João Pessoa, Bayeux, Santa Rita, Belém e Patos

Mais de três mil moradias 
estão sendo construídas pela 
Companhia Estadual de Ha-
bitação Popular (Cehap) nos 
municípios de João Pessoa, Ba-
yeux, Santa Rita, Belém e Patos. 
Os investimentos neste traba-
lho chegam a R$ 250 milhões.  

A previsão é que grande 
parte das unidades habitacio-
nais seja entregue entre o final 
deste ano e início do próximo. 
As casas vão formar os Resi-
denciais Pedra do Reino, Al-
vorada do Sul, Parque do Sul e  
Canaã I e II, em João Pessoa. O 
Residencial Josemir Mendes, 
em Bayeux, o Residencial Rosa 
Luxemburgo, em Santa Rita, o 
Residencial Carnaúbas, no mu-
nicípio de Belém e o Residencial 
São Judas Tadeu I e II, em Patos. 

O governador João Aze-
vêdo destacou a importância 
do investimento. “É uma satis-
fação muito grande entregar 
uma casa a uma família porque 
sabemos do significado des-
sa obra na vida das pessoas 
pois ela representa segurança. 
São mais de três mil unidades 
sendo executadas na Paraíba e 
mais de R$ 250 milhões sendo 
investidos em diversas cidades 
nas áreas urbana e rural”, expli-
cou o governador em seu pro-
grama semanal ‘Fala, gover-
nador’, transmitido pela Rádio 
Tabajara.

Outras obras
Além dos condomínios, a 

gestão estadual também está 
construindo 340 casas nos mu-
nicípios de Areia, Cajazeiras, 
Conde, Diamante, Dona Inês, 
Ingá, Jacaraú, Manaíra, Marca-
ção, Piancó, Pitimbu, Riachão 
do Poço, Sapé, Serra Redonda e 
Tavares, somando investimen-
tos de aproximadamente R$ 12 
milhões.

Segundo o governador, a 
gestão irá apresentar, em bre-
ve, um novo programa habita-
cional para assegurar a cons-
trução de novas residências no 
Estado. “Vamos lançar, em bre-
ve, um programa inovador em 
parceria com os movimentos 
de luta pela moradia, prefei-
turas e iniciativa privada para 
continuar construindo casas”.

Governo constrói mais de 3 mil 
casas e beneficia 5 municípios 

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

Estímulo ao setor turístico

João Azevêdo apresenta projetos da PB
O governador João Aze-

vêdo se reuniu, ontem, em 
Brasília, com a senadora 
e relatora setorial de Tu-
rismo na Comissão Mis-
ta de Orçamento (CMO) 
do Congresso Nacional, 
Kátia Abreu, ocasião em 
que apresentou os princi-
pais projetos da Paraíba 
para impulsionar o se-
tor turístico do Estado, 
que incluem o Centro de 
Convenções de Campina 
Grande e o Polo Turístico 

Cabo Branco. Na ocasião, o 
gestor paraibano também 
elencou as propostas do go-
verno para fortalecer o Por-
to de Cabedelo e ampliar os 
investimentos em infraes-
trutura na Paraíba.

Acompanhado do se-
nador Veneziano Vital do 
Rego, do secretário da In-
fraestrutura, dos Recursos 
Hídricos e do Meio Ambien-
te, Deusdete Queiroga, e 
do secretário executivo da 
Representação Institucio-

nal, Adauto Fernandes, o 
chefe do Executivo estadual 
destacou que a localização 
privilegiada do Porto de Ca-
bedelo permite um maior 
fluxo comercial e turístico 
na região, que deverá ser 
alavancado com a constru-
ção do estaleiro para repa-
ros navais no município de 
Lucena, um investimento 
que deve gerar cerca de seis 
mil empregos e injetar, ini-
cialmente, R$ 3,5 bilhões na 
economia do Estado.

Além disso, o gover-
nador também detalhou 
o edital do Polo Turístico 
Cabo Branco, que prevê, 
inicialmente, a construção 
de cinco resorts nas ime-
diações do Centro de Con-
venções de João Pessoa, 
empreendimento que pre-
vê a geração de 3.560 em-
pregos diretos, indiretos e 
induzidos e uma movimen-
tação financeira de R$ 355 
milhões, no Estado, duran-
te sua construção.

João Azevêdo ainda 
ressaltou os novos inves-
timentos do governo em 
infraestrutura, que visam 
ligar regiões economica-
mente ativas do Estado e 
destacou a qualidade da 
malha viária da Paraíba, 
que equacionou a logística 
de transporte e está garan-
tindo a instalação e expan-
são de grandes Centros de 
Distribuição, a exemplo do 
grupo Colgate-Palmolive e 
do Magazine Luiza.

O governador João Azevêdo levou pleitos do Estado à senadora e relatora setorial de Turismo na Comissão Mista de Orçamento (CMO) do Congresso Nacional, Kátia Abreu, em Brasília
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A Central de Trans-
plantes da Paraíba lançou, 
ontem, a campanha em 
comemoração ao Dia das 
Crianças. Serão arrecada-
dos brinquedos, roupas, 
doces e cestas básicas que 
serão entregues no dia 12 
de outubro, na comunida-
de Renascer III.

De acordo com a chefe 
do Núcleo de Estratégias 
da Central, Rafaela Car-
valho, o serviço recebeu 
o convite da liderança da 
comunidade, Franklins 
Martins, e decidiu aderir 
à campanha. Ela explica 
que as doações podem 
ser feitas na própria cen-
tral e que as roupas e os 
brinquedos precisam ser 
novos.

A entrega do que for 
arrecadado acontecerá no 
dia 12 deste mês, às 15h, 
no Ginásio Poliesportivo 
do bairro Renascer III, em 
Cabedelo. Além da doa-
ção, a equipe da Central de 

Transplantes irá apresen-
tar a campanha de doação 
de órgãos de forma lúdica 
para as crianças da comu-
nidade e conversar sobre o 
tema.  

“Faremos um teatri-
nho explicando para as 
crianças o que é doação 
de órgãos. Estamos feli-
zes com o convite, isso 
mostra que conseguimos 
sensibilizar e conscienti-
zar a sociedade sobre um 
tema tão delicado e pouco 
falado no meio familiar”, 
afirma.

A Central Estadual de 
Transplantes está insta-
lada na Sala 10 – 1º an-
dar – Anexo ao Hospital 
Estadual de Emergência e 
Trauma Senador Humber-
to Lucena, na Rua Orestes 
Lisboa, s/n – Conjunto 
Pedro Gondim – João Pes-
soa. Está aberta 24h por 
dia e atende pelos tele-
fones (83) 3244.6192 – 
3225.6409 – 98845.3516.

Central lança campanha 
para o Dia das Crianças

A Primeira Câmara 
Especializada Cível do 
Tribunal de Justiça da 
Paraíba, por unanimi-
dade, deu provimento a 
uma apelação interpos-
ta pelo Ministério Públi-
co estadual para refor-
mar sentença do Juízo 
da 5ª Vara Regional de 
Mangabeira que, em 
Ação de Cumprimento 
de Testamento Públi-
co, julgou procedente 
o pedido e determinou 
o cumprimento em fa-
vor da autora. A Apela-
ção Cível nº 0006053-
23.2014.8.15.2003 teve 
a relatoria do desem-
bargador Leandro dos 
Santos.

Exigência expressa
Inconformado com 

a decisão de Primeiro 
Grau, o Ministério Pú-

blico alegou que o ta-
belião não observou a 
exigência expressa no 
artigo 1.867 do Código 
Civil, referente às duas 
leituras exigidas por lei 
quando se trata de tes-
tamento público feito 
por deficiente visual. 
Argumentou que o do-
cumento foi lido apenas 
pelo tabelião, não tendo 
ocorrido a leitura obri-
gatória pela testemunha, 
exigida pela lei para o 
caso de testador cego. 
O órgão pugnou, assim, 
pelo provimento do re-
curso para reformar a 
sentença, anulando a de-
terminação de cumpri-
mento de testamento.

Ato formal
Conforme o relator, 

o testamento é um ato 
formal e solene, não se 

podendo dispensar a ob-
servância dos requisitos 
legais, sem os quais o ato 
não tem validade. Ade-
mais, a condição de de-
ficiente visual do testa-
dor constou na escritura 
pública de testamento. 
“A alegação da apelada 
de que o testador não 
era cego, mas, sim, de-
tinha perda incompleta 
da visão, não tem com-
provação nos autos, não 
servindo, portanto, para 
afastar a aplicação do 
artigo 1.867 do Código 
Civil”, explicou.

Caso concreto
Ainda, segundo o 

desembargador Lean-
dro dos Santos, neste 
caso concreto o testador, 
além de não ter realiza-
do a leitura da escritura 
em razão da deficiência 

visual, assinou a rogo o 
documento, mesmo sen-
do alfabetizado. “Desse 
modo, não tendo obser-
vado requisito essencial 
de validade do testamen-
to, deve ser modificada a 
sentença, no sentido de 
anular a determinação 
de seu cumprimento”, 
concluiu.

Reformulada sentença que homologou 
testamento feito por deficiente visual

Conforme o relator, 
o testamento é 
um ato formal 

e solene, não se 
podendo dispensar 
a observância dos 
requisitos legais, 

sem os quais o ato 
não tem validade
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Medida tem validade de 180 dias e foi tomada para amenizar os efeitos da falta de chuva nos municípios

Seca: PB decreta situação de 
emergência em 177 cidades

O governador do Esta-
do, João Azevêdo, decretou 
situação de emergência em 
177 municípios paraibanos 
castigados pela estiagem. 
O decreto foi publicado no 
Diário Oficial do Estado, na 
edição de ontem, e vale por 
180 dias.

A decisão do governa-
dor considera que a escas-
sez de água vem causando 
danos à subsistência e à 
saúde da população nestes 
municípios, além de prejuí-
zos importantes e significa-
tivos às atividades produ-
tivas do Estado da Paraíba, 
principalmente a agricultu-
ra e a pecuária dos municí-
pios afetados.

De acordo com o decre-
to, a falta de chuvas preju-
dicou a recarga dos manan-
ciais, caracterizando assim 
um desastre que vem exigir 
a ação do poder público es-
tadual.  Levando em conta 
a necessidade de prover a 
subsistência da população 
afetada, o governador re-

conhece ser da alçada dos 
poderes públicos buscarem 
soluções para minimizar os 
efeitos desse fenômeno e 
ainda que compete ao Esta-
do restabelecer a situação 
de normalidade e preser-
var o bem-estar da popu-
lação. Nesse sentido, é ne-
cessário, segundo Azevêdo, 
adotar as medidas que se 
fizerem necessárias.

O decreto permite que 
o Poder Executivo estadual 
promova a abertura de cré-
dito extraordinário para fa-
zer face à situação e convo-
que voluntários para reforço 
das ações de respostas ao 
desastre natural.

Ficam, portanto, dispen-
sados de licitações os con-
tratos de aquisição de bens e 
serviços necessários às ativi-
dades, locação de máquinas e 
equipamentos, de prestação 
de serviços e de obras rela-
cionadas com a reabilitação 
do cenário, desde que pos-
sam ser concluídas dentro do 
prazo estipulado em lei.

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

Geddel está preso há dois anos por causa dos R$ 51 milhões em espécie encontrados no apartamento em Salvador, no ano de 2017 
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lLavagem de dinheiro e associação criminosa

Fachin vota pela condenação de 
Geddel no caso dos R$ 51 milhões

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Ed-
son Fachin votou ontem pela 
condenação do ex-ministro 
Geddel Vieira Lima, e de seu 
irmão, o ex-deputado Lúcio 
Vieira Lima, pelos crimes de 
lavagem de dinheiro e asso-
ciação criminosa.

A manifestação de Fa-
chin, relator do processo, 
foi feita no julgamento do 
caso relacionado aos R$ 51 
milhões em espécie encon-
trados no apartamento em 
Salvador, em 2017. Pelos 
fatos, Geddel está preso há 
dois anos.

O ministro também vo-
tou pela absolvição do ex-as-
sessor de Lúcio Vieira, Job 
Brandão, e do empresário 
Luiz Fernando Costa Filho, 
sócio de uma construtora 
que recebeu investimentos 
de Geddel, por entender que 
os acusados não tinham co-
nhecimento da origem ilíci-
ta dos recursos movimenta-
dos e que o ex-assessor era 
apenas um cumpridor de 
ordens. 

Ao votar pela condena-
ção de Geddel, Fachin ana-
lisou as provas obtidas pela 
Polícia Federal. Segundo o 

ministro, peritos encontra-
ram fragmentos das digitais 
de Geddel e Job nos sacos de 
dinheiro que estavam den-
tro do apartamento. 

Além disso, segundo 
o ministro, o doleiro Lúcio 
Funaro relatou e comprovou 
em depoimentos de delação 
premiada que fez entregas 
de propina em dinheiro a 
Geddel. De acordo com o 
delator, o repasse de propi-
na foi de aproximadamente 
R$ 20 milhões, entre 2012 
e 2015, quando o ex-depu-
tado era vice-presidente da 
Caixa. Os repasses ocorriam 
em troca da liberação de 
empréstimos a empresas 
interessadas em obter os re-
cursos e ocorreram em ho-
téis, hangares de táxi-aéreo 
e no escritório de Funaro, 
em São Paulo. 

Sobre a conduta de Lú-
cio Vieira Lima, Fachin disse 
que o irmão de Geddel aju-
dou na lavagem de dinheiro 
ao investir em empresas da 
família e no mercado imobi-
liário, por meio da ocultação 
dos valores de propina.

Após voto de Edson 
Fachin, a sessão da Segun-
da Turma do STF, que julga 
o caso, foi suspensa e será 
retomada na próxima terça-
feira (8). 

Denúncia
A denúncia foi apresen-

tada ao STF pela ex-procu-
radora-geral da República 
Raquel Dodge. Na acusação, 
ela sustentou que o dinhei-
ro apreendido seria prove-
niente de esquemas de cor-
rupção na Caixa Econômica 
Federal investigados em 
outras ações penais. Geddel 
foi vice-presidente do ban-
co. Outra parte teria sido 
acumulada por Lúcio Vieira 
Lima por meio do crime de 
peculato, em que o parla-
mentar se apropriou de par-
te do salário do ex-assessor 
parlamentar Job Brandão.

Além do dinheiro en-
contrado, outros R$ 12 
milhões teriam sido lava-
dos por Geddel e Lúcio por 
meio de investimentos em 
imóveis de alto padrão em 
Salvador, em empreendi-
mentos da empresa Cosbat, 
administrada por Luiz Fer-
nando Machado.

Defesas
Durante o julgamento, 

o advogado Gamil Föppel, 
representante da famí-
lia, disse que Geddel está 
preso há dois anos e que o 
Ministério Público Federal 
nunca se conformou com a 
liberdade do ex-ministro. O 

advogado também criticou 
a perícia feita pela Polícia 
Federal (PF), que não teria 
seguido os trâmites legais 
ao encontrar fragmentos de 
digitais de Geddel em um 
saco de plástico que conti-
nha dinheiro.

“Tenho absoluta cer-
teza que, se respeitadas 
as regras processuais, não 
há outra alternativa senão 
absolver todos os réus de 
todas as imputações que fo-
ram feitas”, afirmou.

A defesa de Job Bran-
dão disse que ele não tinha 
consciência da ilicitude do 
dinheiro movimentado pela 
família de Geddel. Segundo 
o advogado, Brandão era 
somente um cumpridor de 
ordens ao receber recursos 
em dinheiro ou guardá-los.

A defesa do empresá-
rio Luiz Fernando Macha-
do da Costa Filho afirmou 
que ele não tinha ciência 
da procedência ilícita dos 
recursos que foram apli-
cados pela família na em-
presa. Segundo o advogado 
César Faria, o empresário, 
quando recebeu dinheiro 
em espécie, registrou os 
valores na contabilidade 
da empresa e depositou no 
banco, não tendo intenção 
de ocultá-los.

A Paraíba vai sediar nes-
ta quinta e sexta-feira (3 e 4) 
a FLC/2019 The 13th Free 
Linguistics Conference, que 
contará com o apoio do Go-
verno do Estado da Paraíba, 
por meio da Fundação de 
Apoio à Pesquisa da Paraíba 
(Fapesq). O evento terá uma 
oficina de Pré-Conferência 
nesta quarta-feira (2) e nos 
dias seguintes prossegue 
com a programação oficial, 
no Departamento de Línguas 
Estrangeiras Modernas da 
Universidade Federal da Pa-
raíba, em João Pessoa.

O Free Linguistics Confe-
rence (FLC) tem como objeti-

vo geral promover um fórum 
acessível para pessoas que 
estejam trabalhando na área 
de ciências da linguagem para 
se unirem e compartilhar 
suas diversas perspectivas, 
abordagens e pesquisas, vi-
sando a implementar ações 
de internacionalização com 
grupos de pesquisa da África, 
das Américas, da Ásia, da Eu-
ropa e da Oceania, e intercâm-
bio em portfólios de estudos 
e investigações na temática 
das ciências da linguagem em 
suas diversas vertentes teóri-
co-metodológicas de análise 
que também priorizem abor-
dagens didáticas.

Capital sedia o Free 
Linguistics Conference

A cidade de João Pes-
soa sediará um dos mais 
importantes eventos so-
bre inteligência policial, 
nesta quinta e sexta-feira, 
com a presença dos prin-
cipais profissionais que 
atuam nessa área, em di-
versos órgãos de seguran-
ça do país. O 1º Seminário 
das Inteligências das Polí-
cias Militares do Nordeste 
acontece no Teatro Paulo 
Pontes, no Espaço Cultural 
José Lins do Rego.

O encontro é promo-
vido pela Polícia Militar da 
Paraíba, reunindo profis-
sionais que atuam nas Po-
lícias Militares de outros 
estados, Agência Brasilei-
ra de Inteligência, Polícia 
Federal, Polícia Rodoviária 
Federal, Polícias Civis, Cor-
pos de Bombeiros Milita-
res, Sistema Penitenciário, 
Forças Armadas e Ministé-
rio da Justiça.

Durante os dois dias, 
serão compartilhados co-
nhecimentos e experiên-
cias do trabalho desenvol-

vido com essa ferramenta 
da segurança pública, que 
é fundamental para a efi-
ciência do trabalho das 
forças de segurança.

“É um marco receber 
um evento desse aqui em 
João Pessoa, que vai reu-
nir profissionais altamente 
qualificados e deixará um 
legado imensurável para a 
nossa corporação, que vem 
a cada dia aprimorando o 
trabalho nessa área, com 
o total apoio do coman-
dante-geral, coronel Euller 
Chaves, através de investi-
mentos para otimizar nos-
sas ações”, destacou o coor-
denador de inteligência da 
PM paraibana, tenente-co-
ronel Tibério Pereira Leite.

O evento contará tam-
bém com a presença de 
diversas autoridades do 
Poder Judiciário, Ministé-
rio Público e outros órgãos 
parceiros das Inteligências 
Policiais no combate ao 
crime organizado e pro-
moção da ordem social 
nos estados.

Inteligência policial 
é tema de seminário

André Richter 
Da Agência Brasil

Campanha Outubro Rosa começa 
hoje na maternidade de Patos 

A rotina da Maternidade 
Dr. Peregrino Filho, em Patos, 
hoje vai começar diferente em 
prol de uma causa nobre: o iní-
cio da campanha de prevenção 
ao câncer de mama promovi-
da pelo movimento Outubro 
Rosa. A abertura oficial da 
campanha será às 8h30, com 
a participação da banda mar-
cial do 3º Batalhão da Polícia 

Militar, hasteamento das ban-
deiras do Brasil, da Paraíba, 
do Outubro Rosa e da cidade 
de Patos. Em seguida haverá 
um coffee break, no auditório 
do banco de leite da unidade 
e ainda a distribuição de laços 
cor de rosa, símbolo da campa-
nha, e de material educativo.

As ações na unidade alusi-
vas à campanha acontecem até 

o dia 31. Durante todo mês, se-
rão realizadas palestras, rodas 
de conversa, exames citológicos 
e mamografias, além de um dia 
de beleza e sorteio de brindes.

O diretor geral da materni-
dade, Umberto Marinho Júnior, 
destaca a importância do Ou-
tubro Rosa. “Esse movimento 
que acontece todo mês de ou-
tubro é uma ação muito opor-

tuna, porque ele consegue uma 
maior mobilização para cons-
cientizar às mulheres sobre a 
prevenção do câncer de mama, 
estimulando a realização de 
exames que podem identificar 
a doença ainda em seu estágio 
inicial, quando as chances de 
cura são bem maiores, além 
de chamar atenção para o au-
toexame”, diz o médico.
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Paralisação
Instituições de ensino vão aderir à Greve Nacional 
pela Educação convocada para os dias 2 e 3 de outubro. 
A mobilização é contra as ações do Governo Federal  Página 7
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Corpo de Bombeiros informou que já foram usados 140 mil litros de água e até agora desconhece a origem do fogo

Um incêndio no lixão 
municipal de Patos, Sertão da 
Paraíba, está causando trans-
tornos à população. O lixão 
fica localizado na zonal rural, 
contudo com os ventos a fu-
maça tóxica originada da quei-
ma dos mais diversos tipos de 
resíduos, que são depositados 
diariamente no local, atinge 
todas as ruas do centro e dos 
bairros da cidade, que desde 
domingo (29), está coberta 
por uma gigantesca nuvem 
de fuligem. De acordo com os 
bombeiros, o fogo já dura 48 
horas e continua sem controle.

No entanto a origem do 
incêndio no lixão ainda é des-
conhecida, nem mesmo os 
catadores de lixo souberam 
responder, o que teria pro-
vocado o incêndio, ou se foi 
um acidente ou intencional. 
Apesar de a Prefeitura acre-
ditar que a ação tenha caráter 
criminoso, não denunciou o 
caso à Polícia civil.

De acordo com o co-
mandante do 4º Batalhão do 
corpo de Bombeiros Militar, 
major Danilo Galvão, o corpo 
de Bombeiros foi acionado 
por volta das 7h e se deslocou 
para o local para averiguar a 
situação. chegando ao lixão 
encontrou vários focos de la-
baredas que, misturadas ao 
lixo orgânico e o gás metano, 
provocam o fogo que não se 
apaga, e, até então, permanece 
descontrolado.

Segundo o major Galvão 
já foram utilizados 140 mil 
litros de água na tentativa de 
extinguir o incêndio, porém 
a água é só um paliativo para 
esses casos. “O certo mesmo é 
agir usando o maquinário de 
combate, como caçambas, tra-
tores de esteira, que deveriam 
ser fornecidas pela prefeitura, 
para cavar um valão e jogar 
material em cima do foco de 
incêndio”, afirmou.

Ainda conforme o major 

Incêndio no lixão em Patos 
dura 48h e está sem controle
Lusângela Azevedo
lusangela013@gmail.com

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Galvão, durante todo o dia, cer-
ca de 12 militares trabalham 
no local em forma de reveza-
mento. O major explicou que 
mesmo com todas as viaturas 
do corpo de Bombeiros da Pa-
raíba trabalhando no incêndio, 
enquanto não tiver o apoio de 
caçambas e de tratores de es-
teira no local, não será possível 
controlar o fogo. “Mesmo com 
equipes trabalhando 24 horas 
no local, enquanto não tiver 
apoio dessas máquinas de 
combate a incêndio o fogo não 
vai ser extinto”, declarou.

como explicou o major, 
devido às altas temperaturas 
e a baixa umidade relativa do 
ar, os incêndios nesta época 

do ano são comuns no Sertão 
do estado. “esse já é o ter-
ceiro só nesse ano, só que os 
dois primeiros não tiveram 
nem dez por cento do fogo 
que temos aqui, e a tendência 
é piorar”, avisou.

O secretário de Meio Am-
biente de Patos, Silvio Moreira, 
relatou que a secretaria não 
dispõe de recursos e nem de 
máquinas para combater o in-
cêndio do lixão. “Não podemos 
contratar de imediato uma 
empresa que possa fornecer 
as máquinas para realizar o 
serviço, como já foi utiliza-
da a quantia que tem o limite 
de dispensa, tem que ser por 
meio de licitação”, expôs.

Silvio informou ainda que 
o local recebe todos os dias 
180 toneladas de lixo domésti-
co e da construção civil. Segun-
do o secretário o incêndio não 
causou outros danos ambien-
tais, como a contaminação do 
lençol freático. “Mesmo com a 
grande proporção do incêndio 
é difícil haver contaminação 
do subsolo que é formado por 
rochas”, confirmou.

em nota o prefeito interino 
de Patos, Ivanes Lacerda, disse 
que estão sendo buscadas aju-
da do exército, em caicó (RN), 
a Sétima Região Militar de João 
Pessoa e do Governo do estado 
através do Departamento de 
estrada e Rodagem (DeR).

Questão de saúde
enquanto a ajuda não vem, 

quem está sofrendo mesmo é a 
população. Só na noite dessa se-
gunda-feira (30) treze pessoas 
deram entrada no complexo 
Hospitalar Regional Deputado 
Janduhi carneiro com proble-
mas alérgicos e respiratórios, 
entre elas um portador de cân-
cer de pulmão que piorou com 
a fumaça. “Recebemos vários 
pacientes com doenças crôni-
cas, em tratamento, que entra-
ram em crise devido à fumaça 
do lixão”, informou o coordena-
dor da clínica médica do hospi-
tal, Savio Florentino Pereira.

O médico disse que com o 
passar dos dias esse quadro só 

venha aumentar. “No decorrer 
do tempo a exposição se torna 
maior e os quadros de crises só 
tendem a aumentar”, explicou.

Savio alertou para o perigo 
que a população está corren-
do ao respirar a fumaça tóxica. 
“Toda essa fumaça é capaz de 
produzir várias doenças respi-
ratórias desde uma simples si-
nusite, até problemas crônicos 
como bronquite, tosse crônica 
e alérgica”, esclareceu.

O médico disse ainda que 
ao surgir os primeiros sinto-
mas o melhor a fazer é procu-
rar o hospital ou unidade de 
saúde mais próxima. “evite 
se automedicar e procure um 
profissional”, aconselhou.

Fumaça está incomodando 
moradores da cidade de Patos 

e de outras mais próximas. 
Médicos dão orientações sobre 

como proceder em caso de 
intoxicação 

Fotos: Lusângela Azevedo

Questão climática

Profissionais alertam para altas temperaturas no Sertão

Temperatura de 38,7°c 
com umidade relativa do ar 
de 22%, marcava os termô-
metros na cidade de Patos, 
Sertão da Paraíba, na últi-
ma segunda-feira, 30, por 
volta das 15h. A primavera, 
com ares de verão, tem tra-
zido uma série de proble-
mas de saúde típicos dos 
períodos mais quentes. In-
fecções, desidratação, ele-
vação da pressão arterial 
são alguns dos motivos que 
têm levado as pessoas aos 
centros de saúde, princi-
palmente nas regiões mais 
quentes do estado. 

Sávio Florentino, 
coordenador de clínica 
Médica do Hospital Regio-
nal de Patos, que atende 

cerca de 80 municípios da 
região, conta que na ‘mo-
rada do sol’ os reflexos 
do clima já começaram a 
aparecer. O médico alerta 
para os casos de desidra-
tação e picos hipertensi-
vos, especialmente entre 
os idosos. “Todas as pes-
soas podem sentir, mas 
os idosos, além de serem 
mais sensíveis a mudanças 
na temperatura, desidra-
tam mais rápido e por isso 
o cuidado com esse gru-
po deve ser maior.” Outro 
problema que vem com a 
elevação da temperatura é 
o mal-estar súbito, e esse 
costuma atingir as pes-
soas mais jovens também. 
“O sintoma principal é a 
sensação de sufocamento 
e é preciso que haja a in-
gestão hídrica imediata”, 

conta o especialista. 
Locais mais quentes 

e ensolarados e os horá-
rios de pico devem ser 
evitados como forma de 
prevenção. A ingestão de 
líquidos e alimentos leves, 
com destaque para frutas 
e legumes, deve ser priori-
zada. “São algumas medi-
das que podem minimizar 
esses sintomas que vêm 
com o calor.”

O cardiologista e ser-
tanejo natural de Princesa 
Isabel, Ítalo Kumamoto, 
sabe bem das complica-
ções que o sol forte pode 
acarretar e reforça que 
idosos e hipertensos de-
vem redobrar os cuida-
dos, já que o período fa-
vorece eventos cardíacos 
mais graves. “O aumento 
da temperatura resulta 

Temperaturas vão continuar subindo
Segundo a Agência Executiva de 

Gestão das Águas (Aesa), a tendên-
cia é que as temperaturas continuem 
subindo, principalmente nas regiões 
do Cariri, Curimataú, Sertão e Alto 
Sertão. Até o final da semana, as 
temperaturas nas cidades de Sousa, 
Cajazeiras, Catolé do Rocha e Pom-
bal podem atingir máxima de 38º 
que, apesar de alta, é considerada 
comum nesse período do ano quan-
do, segundo a Aesa, as temperaturas 
mais altas do Estado giram em torno 
dos 37°C e 38°C.

A baixa umidade relativa do ar, 
que deve ser superior a 60% segun-
do recomendações da Organização 
Mundial de Saúde (OMS), e a falta 
de nuvens aumentam a incidência 
de radiação sobre a  Terra aumen-
tando a sensação de calor. Fatores 
como pouca arborização, presença 
ou ausência de ventos e a própria 
urbanização, com os asfaltos e as 
construções, são responsáveis pela 
chamada sensação térmica, que se-
gundo a Aesa pode aumentar cerca 
de 3ºC a impressão sobre o calor.

na perda de água e con-
sequentemente na desi-
dratação. Assim, a visco-
sidade do sangue aumenta 

junto à possibilidade de 
AVc, infarto e arritmias”. O 
especialista chama a aten-
ção também para as crian-

ças, que por terem menor 
quantidade de líquido no 
organismo, devem estar 
sempre hidratadas.



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 2 de outubro de 2019

Entidades de classe, instituições de ensino, movimentos estudantis aderiram à chamada da Greve Nacional 

Entidades de classe, 
instituições de ensino, movi-
mentos estudantis e demais 
organizações sociais vão 
aderir ao chamado da Gre-
ve Nacional pela Educação, 
que será realizada em todo 
o país hoje (2) e amanhã (3). 
Na Paraíba, milhares de estu-
dantes ficam sem aula hoje e 
amanhã por causa da Greve 
Nacional da Educação pro-
movida por entidades sin-
dicais que reivindicam mais 
investimentos para o setor 
e melhoria na qualidade do 
ensino. A categoria protesta 
contra os “ataques do Gover-
no Federal” em relação ao 
ensino público. 

Na paralisação de 48 
horas todos os campi da Uni-
versidade Estadual da Paraí-
ba (UEPB), da Universidade 
Federal da Paraíba, o IFPB de 
João Pessoa e de outros mu-
nicípios, fecham as portas. 
Além das críticas às ações do 
Governo Bolsonaro em rela-
ção à educação, cada sindi-
cato tem sua própria pauta 
de reivindicações que inclui 
melhores condições salariais 
e de trabalho. 

Às 7h30 de hoje a dire-

toria do Sindicato dos Tra-
balhadores em Ensino Su-
perior do Estado da Paraíba 
(Sintespb) estará realizando 
panfletagem no Centro de 
Ciências Humanas, Letras e 
Artes (CCHLA), no Campus 
I, da UFPB. “Vamos mostrar 
nosso poder de força a esse 
governo que está querendo 
acabar com a educação pú-
blica brasileira”, ressaltou 
Geralda Victor, presidente do 
Sintespb.

Na manhã de ontem, em 
reunião com ADUFPB, Sin-
tef e movimento estudantil, 
foi acordada a construção 
de um calendário unifica-
do de atividades durante a 
paralisação. Em outro pon-
to da pauta relacionado à 
consulta da Fasubra sobre 
a disposição de suas bases 
de iniciar a construção de 
uma greve por tempo inde-
terminado houve divergên-
cia. Após bastante debate e 
encaminhada a votação, a 
maioria foi contrária à pro-
posta de greve. No entan-
to, a assembleia realizou a 
eleição de delegados para 
plenária extraordinária da 
Federação de Sindicatos de 
Trabalhadores Técnico-ad-
ministrativos em Institui-
ções de Ensino Superior 

Alexsandra Tavares 
lekajp@hotmail.com

Mobilização pela educação 
acontecerá hoje e amanhã

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Combate ao tráfico

Aluno é preso pela PF suspeito de 
vender anabolizante em João Pessoa

Agentes da Polícia Fede-
ral prenderam nessa terça-
feira, 1º, em João Pessoa, um 
estudante de Educação Física 
– de universidade não revela-
da, com uma grande quanti-
dade de medicamentos ana-
bolizantes. A operação da PF, 
denominada de Catabolismo, 
teve o objetivo de combater 
o tráfico de medicamentos 

usados para hipertrofia mus-
cular e contou com a partici-
pação de dez policiais.

Segundo nota distribuí-
da pela assessoria de comu-
nicação da Polícia Federal na 
Paraíba, o estudante teria re-
cebido o material por via pos-
tal. O suspeito, que não teve 
o nome divulgado, deve res-
ponder pelo crime de falsifi-
cação, corrupção, adulteração 
ou alteração de produto des-
tinado a fins terapêuticos ou 

medicinais e pode ter pena de 
mais de 15 anos de reclusão.

O nome da operação, 
de acordo com a PF, é uma 
alusão à fase do metabolis-
mo em que ocorre a degra-
dação pelo organismo das 
macromoléculas nutritivas, 
com liberação de energia. 
O estudante foi autuado na 
sede da PF, em Cabedelo e 
deverá passar, nesta quar-
ta-feira, 2, pela audiência 
de custódia.

Prisão foi feita nessa 
terça-feira, em João 
Pessoa. Estudante 
é matriculado no 
curso de Educação 

Física de uma 
universidade local

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

A Comarca de Patos, 
localizada no Sertão parai-
bano, é a pioneira na insta-
lação do Centro Judiciário 
de Solução de Conflitos e 
Cidadania (Cejusc) volta-
do para ações envolvendo 
acidentes de trânsito. Em 
funcionamento há pouco 
mais de dois meses, o Ce-
jusc-Trânsito nasceu de um 
convênio existente entre o 
Tribunal de Justiça da Pa-
raíba, por meio do Núcleo 
de Conciliação e Métodos 
Consensuais de Solução de 
Conflitos (Nupemec), e a 
Superintendência de Trân-
sito e Transportes Públicos 
(STTrans). O centro realiza 
suas atividades através de 
audiências de conciliação e 
mediação, a partir da ocor-
rência de sinistros de trân-
sito que ensejam em danos 
materiais aos envolvidos e 
sem vítimas.

O Cejusc-Trânsito foi 
inaugurado no dia 12 de 
julho deste ano. Conforme 
dados recentes da coor-
denadoria do centro, até 
agora, foram realizadas 10 
audiências, oito delas resul-
tantes em acordos, sendo 
sete realizadas no próprio 
Cejusc e uma no local da 
ocorrência de trânsito. Nos 
dois processos faltantes, foi 
remarcada uma avaliação 
da própria parte acerca de 
orçamentos para conserto 
dos danos materiais.

O Cejusc-Trânsito tem 
cunho de gratuidade e ce-
leridade, demandando à 
população maior probabi-
lidade em resolver os dissí-
dios de trânsito. Segundo o 
coordenador do centro, juiz 

Ramonilson Gomes, a ini-
ciativa já está desafogando 
o Judiciário de Patos, evi-
tando os litígios nessa área. 
“É uma prestação de serviço 
qualificada e gratuita. Visa 
atender a população nas 
demandas de trânsito, de 
maneira a ter uma solução 
rápida do conflito. Eu vejo 
como um avanço na pres-
tação do serviço público, de 
maneira a buscar a eficiên-
cia”, destacou o magistrado.

Segundo a observado-
ra de Registro de Audiên-
cias e servidora da STTrans, 
Paula Mamede, desde a 
inauguração do centro, os 
resultados são bastante 
positivos. “Alcançando acor-
dos em todas as audiências 
realizadas, o que demons-
tra ainda mais a impor-
tância de um centro como 
esse. Nesse sentido, presu-
mo que o Cejusc vem cum-
prido com o seu principal 
objetivo, o de resguardar a 
cordialidade das relações, 
além de assegurar a paz no 
trânsito”, comentou.

Das audiências que 
ocorreram, sete delas foram 
possibilitadas pelo registro 
de  Boletins de Ocorrência 
de Acidentes de Trânsito 
(Boat’s), o que demonstra a 
essencialidade do agente de 
trânsito no projeto. “O papel 
de conciliador é atribuído 
ao agente de trânsito, tanto 
o que presta atividades de 
rua, quanto o que exerce ati-
vidades administrativas. O 
centro também conta com 
uma servidora administra-
tiva, que realiza atividades 
técnicas e organizacionais”, 
explicou Paula Mamede.

Comarca é pioneira 
em conflitos de trânsito

Suspeito deve ser investigado e responder penalmente pelo porte de anabolizantes. O estudante foi autuado na sede da PF em Cabedelo

Foto: Ascom/PF

Públicas do Brasil (Fasubra), 
prevista para os dias 12 e 13 
de outubro. Segundo a dire-
ção do Sintespb, a eleição se 
fez necessária porque, caso 
a maioria das entidades de 
base delibere pela constru-
ção da greve, a direção da fe-
deração convocará uma ple-
nária para encaminhar esta 
questão e a base do SintesPb 
tem que se fazer presente.

Na UEPB, cerca de 
12.500 alunos ficarão sem 

aula. Segundo a assesso-
ria de imprensa, somente a 
parte administrativa estará 
funcionando. 

Uma grande mobilização 
está prevista para ocorrer no 
Centro de João Pessoa ama-
nhã. Representantes sindi-
cais de várias instituições 
vão se concentrar na sede do 
Sintep-PB, centro da cidade, 
e vão caminhar pelas ruas da 
capital até o Palácio da Re-
denção para chamar a aten-

ção das autoridades sobre as 
reivindicações da categoria. 

Ensino Médio
As escolas municipais de 

João Pessoa, Bayeux  e Santa 
Rita aderem ao movimento, 
mas só suspendem as ativida-
des no dia 3. “Nesta quarta-
feira vamos visitar as escolas 
para conscientizar o pessoal 
sobre o movimento. E na quin-
ta-feira vamos suspender as 
aulas e seguir o cronograma de 

mobilização”, afirmou Maria da 
Penha Araújo, vice-presidente 
do Sindicato dos Trabalhado-
res em Educação do Município 
de João Pessoa (Simtem-JP). O 
Sindicato dos Trabalhadores 
em Educação do Estado da 
Paraíba (Sintep-PB) informou 
que irá parar as atividades 
amanhã. Nesta quarta-feira 
serão desenvolvidas ativida-
des de mobilização e debates 
nas escolas, mas as aulas não 
serão suspensas.

Para o dia 3 de outubro a proposta é 
fazer uma caminhada pelas ruas do 

Centro de João Pessoa apresentando 
as reivindicações

Foto: Ortilo Antonio
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Reitora afirma que as universidades ainda terão desafios, como a EC 95, que congela gastos por 20 anos

O Ministério da Educa-
ção (MEC) liberou R$ 43,85 
milhões para as universi-
dades e institutos federais 
da Paraíba na última se-
gunda-feira (30). A Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB) recebeu R$ 21,42 
milhões, o equivalente a 
15% do orçamento previs-
to para 2019, permanecen-
do contingenciados ainda 
R$ 22 milhões. Segundo a 
Reitoria, a meta é concluir 
o ano com as contas da uni-
versidade regularizadas.

UFPB tem 15% do orçamento
liberado para concluir 2019  
Sara Gomes
saragomesreporter@gmail.com
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Campina Grande

Orçamento de CG pode passar de R$ 1 bi em 2020

Pela primeira vez, o or-
çamento da Prefeitura de 
Campina Grande ultrapassa 
a casa de R$  1 bilhão. Para 
o exercício de 2020, o Proje-
to de Lei Orçamentária que 
estima a receita e a despesa 
do Município prevê R$ 1.039. 
802.000,00. De acordo com 
o projeto, a maior fatia de 
recursos orçamentários vai 
para a Secretaria e Fundo 
Municipal de Saúde. A Se-
cretaria é responsável pelo 
gerenciamento dos recursos 
do FMS, que está orçado em 
R$ 292.950.000,00.

A coordenadora de Ges-
tão do Município, Madalena 
Márcia Oliveira, enviou a  pro-
posta orçamentária à Câmara 
Municipal. Segundo ela, o or-

çamento de 2020 registrou 
um aumento de aproximada-
mente 4%  comparação com 
o orçamento de 2019.

A receita  do Município 
é composta dos impostos 
próprios da Prefeitura, que 
são o IPTU (Imposto Predial 
Territorial Urbano); ITBI 
(Imposto sobre Transmis-
são de Bens Imóveis); e ISS 
(Imposto Sobre Serviços). 
As taxas de limpeza, de fun-
cionamento (paga pelas em-
presas); e a contribuição da 
iluminação pública.

Além dessas fontes de 
receita figuram as transfe-
rências constitucionais. Da 
União, a principal é o FPM 
(Fundo de Participação dos 
Municípios); os recursos do 
SUS (Sistema Único de Saú-
de), que são  transferidos 
diretamente ao Fundo Muni-

cipal de Saúde; e os recursos 
do Fundeb (Fundo de De-
senvolvimento da Educação 
Básica), que vão direto para 
a Secretaria Municipal de 
Educação.

Educação 
Na esfera estadual a 

maior transferência consti-
tucional está representada 
pelos recursos do ICMS (Im-
posto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços). Os 
demais impostos  são o IPVA 
(Imposto sobre Propriedade 
de Veículos Automotores) e 
IPI(Imposto sobre Produtos 
Industrializados). A coorde-
nadora de gestão explica que 
existem ainda, as receitas 
de capital, resultantes das 
transferências voluntárias, 
de convênios. “Nos últimos 
anos o Município só tem fir-

mado convênios com o Go-
verno Federal”, esclareceu.

A Secretaria de Educa-
ção recebeu o segundo maior 
volume de recursos da Pre-
feitura. Para 2020 serão R$ 
206.325.000,00, já incluídos 
os recursos do Fundeb.  A 
terceira maior dotação orça-
mentária vai para o IPSEM 
(Instituto de Previdência dos 
Servidores Municipais), na 
ordem de R$ 117  milhões. 
Em seguida vem a Secretaria 
de Obras, com R$ 88 milhões. 
Entre os recursos para a Se-
cretaria de Obras figuram as 
transferências voluntárias 
(resultantes de convênios), 
que para 2020 devem ser de 
R$ 70 milhões.  A quinta maior 
fatia de recursos é da Secre-
taria de Serviços Urbanos e 
Meio Ambiente (Sesuma), que 
chega a R$ 80 milhões.

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Câmara Municipal
O projeto de Lei Orçamentária de 

2020 chegou à Câmara Municipal de 
Campina Grande na manhã dessa se-
gunda-feira (30), prazo limite para ser 
enviado pela Coordenadoria de Ges-
tão. Na Câmara Municipal, a matéria 
será  submetida à análise das comissões 
técnicas e finalmente passará pelo crivo 
da comissão de Finanças e Orçamento, 
antes de ser submetida ao plenário.

Nas discussões em plenário, os 
vereadores podem apresentar (ou não) 
emendas ao projeto. De acordo com a 
legislação, o orçamento deve ser vota-
do até o dia 20 de dezembro, quando 
se encerra o período de sessões ordi-
nárias e tem início o recesso legislativo 
de final de ano.

Com liberação do MEC, 
Universidade Federal 
da Paraíba recebeu 
R$ 21,42 milhões, o 

equivalente a 15% do 
orçamento previsto

A reitora da Universi-
dade Federal da Paraíba, 
Margareth Diniz, revela-
se aliviada pois apesar de 
todo impacto negativo oca-
sionado às universidades 

federais, com o corte de 
30% no orçamento previs-
to para 2019, a UFPB per-
manece viva. “Estamos um 
pouco aliviados pois o tra-
balho árduo de controle de 
gastos tem apresentado re-
sultados, conseguimos eco-
nomizar 100 mil por mês 
em energia. A UFPB preten-
de acabar o ano letivo com 
93,7% de liquidação das 
despesas, fruto de um tra-
balho de planejamento com 
a coordenação de orçamen-
to”, explicou.

Com a liberação da 
verba, a Reitoria da UFPB 
desenvolveu estratégias 

para aplicar o dinheiro re-
cebido pelo MEC da melhor 
forma possível e estabele-
ceu prioridades, entre elas: 
pagamento da assistência 
estudantil, bolsistas de 
iniciação científica (Prona-
tec), monitoria, estagiários 
e de projetos de extensão, 
quitação de dívidas admi-
nistrativas (água, luz, tele-
fonia), o equivalente a qua-
se R$ 2 milhões; programar 
o pagamento da terceiriza-
ção (limpeza, vigilância, re-
cepção, manutenção, por-
taria), a maior dívida da 
instituição.

A segunda medida a ser 

feita é convocar todos os 
diretores de Centro Acadê-
mico e chefes de ordem su-
plementar, além  da Supe-
rintendência de Tecnologia 
da Informação e bibliotecas 
para informar a situação da 
instituição.

Os estudantes de pós-
graduação são os mais pre-
judicados com os cortes da 
educação. A instituição per-
manecerá reivindicando ao 
MEC a liberação do restante 
do contingenciamento e ou-
tras propostas do Governo 
Federal.

“Ainda haverá muitos 
desafios pela frente pois 

o Governo Federal anun-
cia uma série de propostas 
que vai atingir a universi-
dade pública, a exemplo 
da Emenda Constitucional 
de 1995 [Teto dos Gastos], 
além do decreto proibindo 
a realização de concurso 
mas tivemos uma pequena 
conquista, o ministro da 
Educação, Abraham Wein-
traub, começou a dialogar 
com a Associação Nacional 
de Reitores de Universi-
dades Federais(Andifes) 
pois, o Future-se foi fei-
to sem o conhecimento e 
consultoria dos reitores”, 
afirmou a reitora.

Margareth Diniz afirma que 
está aliviada, mas que as 

instituições seguem atentas às 
ações do governo
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Caminhada e café da manhã fizeram parte da programação dedicada aos idosos nas praias da Cabo Branco e Tambaú
Para marcar o Dia Nacio-

nal da Pessoa Idosa, comemo-
rado em 1º de outubro, o Go-
verno do Estado, por meio da 
Secretaria de Estado do Desen-
volvimento Humano(Sedh), 
promoveu nessa terça-feira, 
caminhada e café da manhã, na 
orla da capital. O evento partiu 
da Praia do Cabo Branco, até o 
Busto de Tamandaré, e reuniu 
cerca de 500 idosos, dos 16 
grupos atendidos pela Secreta-
ria, através dos Centros Sociais 
Urbanos(CSU) no Estado.

Segundo a gerente Execu-
tiva de Proteção Social Básica, 
Gilmara Andréa de Oliveira, “a 
caminhada tem por objetivo 
trabalhar os aspectos biológi-
cos, psicológicos e sociais das 
pessoas idosas, sendo esse o 
principal diferencial das ações, 
projetos e programas desen-
volvidos pela Sedh. Entre os 
serviços é possível destacar 
os grupos de convivência dos 
Centros Sociais Urbanos, e o 
Projeto Natação no Mar”.

O promotor Valberto 
Lira, lembra que há muito 
tempo trabalha na área do 
idoso, “sempre apoiando e 
incentivando todas as ações, 
todas as políticas que existem 
em favor desse segmento da 
sociedade. Mais uma vez par-
ticipando desse evento, e va-
mos a diante, esperando que 

Ações pelo Dia Internacional 
da Pessoa Idosa na capital

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

nos próximos 30 anos esteja-
mos comemorando a semana 
do idoso”, afirmou.

A secretária de Estado do 
Desenvolvimento Humano, 
Neide Nunes, afirmou “esta-
mos realizando mais cami-
nhada em comemoração ao 
Dia Nacional da Pessoa Idosa. 
E no mês da pessoa idosa, o 
Governo do Estado, através 
da Secretaria de Estado do 

Desenvolvimento Humano, 
vem fortalecendo as ações 
para esse público que é tão 
importante, nós somos um 
Estado Maduro. Um Estado 
que olha para a pessoa idosa, 
que desenvolveu o Programa 
Cidade Madura, um condo-
mínio destinado especifica-
mente para pessoas idosas. 
Temos o Projeto Acolher, que 
atende Instituições de Longa 

Permanência (ILP). O Serviço 
de Convivência para Pessoa 
Idosa, oferecidos através dos 
CSUs. Os Centros de Referên-
cia Especializados(Creas), 
atendendo nos mais de 26 
polos regionais, a pessoa ido-
sa. O Disque123, serviço de 
disque denúncia que vem fa-
zendo um trabalho de enfren-
tamento à violência contra a 
pessoa idosa”. 

A secretária declarou tam-
bém, “vários serviços que são 
disponibilizados para esse pú-
blico que é tão importante. E 
hoje não poderia ser diferente, 
o Governo João Azevêdo vem 
investindo, para que esse pú-
blico seja reconhecido, para 
que a população cada vez mais, 
compreenda a importância do 
envelhecer saudável, porque 
nossos idosos merecem uma 

vida digna. E nós do Governo 
do Estado, o governador João 
Azevêdo, muito sensível, vem 
fortalecendo essa política cada 
dia mais”, finalizou. 

O engenheiro e professor 
aposentado da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
Edmilson Argino Borges, (71), 
ressalta “a prática da ativida-
de física tem uma importân-
cia fundamental para o idoso 
e demais pessoas, como en-
genheiro entendo que como 
um prédio precisa de coluna 
para ficar firme. E nossa saú-
de também precisa de colunas 
para que você possa continuar 
vivendo bem, nada mais que 
controle na alimentação e ati-
vidade física. Trabalho cada 
dia essa questão, digo, motivo 
as pessoas”.

Maratonista e ciclista, 
Edmilson Borges disputou re-
centemente sua última com-
petição, em Lima, no Peru, 42 
quilômetros. No próximo dia 
15, viaja para Lisboa, onde 
participará de mais uma com-
petição. E aconselha, “outra 
coisa é você socializar, dividir 
os problemas, conversar com 
as pessoas de bom e ruim. A 
atividade física, é muito bom 
também para a mente, para 
que possamos nos desligar das 
coisas estreitas, você precisa 
alargar sua mente”.  

A Ordem dos Advoga-
dos do Brasil, Seccional Pa-
raíba (OAB-PB), por meio 
da Comissão em Defesa dos 
Direitos dos Idosos, reali-
zará na quarta-feira (3), o 
Encontro com a Pessoa Ido-
sa, no auditório da OAB-PB, 
localizado na Rua Rodri-
gues de Aquino, 37, em João 
Pessoa. O evento é gratuito 
e aberto ao público, basta 
levar apenas um pacote de 
fralda geriátrica para con-
firmar a inscrição realizada 
no Sympla. 

O evento será realizado 
no formato Talk Show. O en-
contro abordará três temas 
significativos no universo 
da pessoa idosa: as políticas 
públicas federais para o ido-
so, as implicações jurídicas 
da violência e o morrer com 
dignidade e respeito.

A presidente da Comis-
são, Vilma Almeida explica 
que a situação do idoso na 
realidade atual é cheia de ri-
quezas e contradições, por 
isso, se faz tão necessário 
promover esse diálogo. “O 
trabalho da nossa comissão 
fundamenta-se em fortale-
cer os valores que envolvem 
essa relação dialética que 
sintetiza o viver e o morrer 
com dignidade, por isso, os 
temas que serão abordados 
no nosso evento, priorizam 
as políticas públicas para 
o idoso, as implicações ju-
rídicas da violência contra 
o idoso e o morrer com 
dignidade e respeito. São 
conteúdos significativos 
que ajudam na construção 

dessa nova realidade que é 
a convivência com essa pes-
soa idosa que pensa, sente e 
vive como sujeito da Histó-
ria”, ressaltou.

O Encontro será media-
do pelo presidente da OAB
-PB, Paulo Maia. A palestra 
sobre políticas públicas será 
ministrada pelo secretário 
Nacional de Promoção e De-
fesa dos Direitos da Pessoa 
Idosa, Antonio Fernandes; 
O procurador da República 
Eitel Santiago abordará as 
diferentes formas de vio-
lência contra o idoso e suas 
implicações jurídicas. Já a 
presidente da Comissão em 
Defesa dos Direitos dos Ido-
sos da OAB-PB, Vilma Almei-
da explanará sobre o Testa-
mento Vital.

O Testamento Vital é 
um documento reconheci-
do em cartório feito por um 
idoso em pleno domínio de 
suas faculdades mentais do 
qual esclarece quais trata-
mentos e cuidados deseja 
ou não ser submetido em 
caso de doença e impossi-
bilitado de manifestar livre-
mente sua vontade. 

De acordo com Vilma 
Almeida esse documento 
autoriza a Ortotanásia, um 
tratamento paliativo do 
qual permite uma morte 
digna, sem sofrimento e 
interferência da ciência, no 
entanto, ainda não é lei no 
Brasil, está para ser votado 
no Congresso Nacional. “No 
Brasil, o Testamento Vital 
ainda não é lei federal, mas 
dentro nosso ordenamento 
jurídico existe institutos ju-
rídicos que podem funda-
mentá-lo”, explicou.

OAB-PB realiza evento 
sobre pessoas idosas
Sara Gomes  
saragomesilva@gmail.com

Sara Gomes  
saragomesilva@gmail.com

Solidariedade

Ong faz campanha para arrecadar 
brinquedos em prol das crianças

Fazer o bem a quem 
mais precisa. Essa é a es-
sência do projeto social 
Anjos da Alegria que rea-
lizará uma ação por conta 
do Dia das Crianças. Por 
isso, a organização não-go-
vernamental pede ajuda à 
população para arrecadar 
1.500 brinquedos. Quatro 
locais serão beneficiados, o 
primeiro deles será no pró-
ximo dia 12, no Alto das Po-
pulares, em Santa Rita.

Além deste dia, o proje-
to social realizará ações em 
João Raimundo (nas proxi-

midades de Cruz do Espí-
rito Santo), na rua da sede, 
com o apoio de vários gru-
pos sociais e na cidade de 
Sapé. Segundo a coordena-
ção do projeto, a forma de 
arrecadação de brinquedos 
tem se dado através da von-
tade dos 64 voluntários da 
organização, por meio das 
redes sociais e duas escolas 
particulares já se disponibi-
lizaram em doar brinque-
dos novos ou em um bom 
estado de conservação.

A entidade “Anjos da 
Alegria” não recebe nenhu-
ma ajuda financeira fixa nem 
tem vínculo político, é man-
tida por doações de amigos, 

familiares e por cada voluntá-
rio do projeto. Jonhn Wesley, 
um dos coordenadores, conta 
que o projeto vem crescendo 
cada vez mais e a última con-
quista foi conseguir emitir a 
documentação, o CNPJ que 
oficializa a Ong. “Estamos am-
pliando nosso projeto para 
poder ajudar mais pessoas. 
As pessoas da comunidade 
reconhecem o nosso traba-
lho e isso é gratificante. Ter 
a documentação oficializada 
nos ajudará para conseguir 
mais doações, principalmen-
te, em empresas privadas 
porque comprovará a serie-
dade de nosso projeto. Re-
centemente conseguimos até 

uma doação em supermerca-
do”, comemorou.

Ao falar da importân-
cia do projeto em sua vida 
e da importância para a co-
munidade, Elaine Cassiano 
se emociona. “É difícil falar 
do projeto e não embargar 
a voz, sempre me emocio-
no. Sempre tive vontade 
de participar de algo como 
voluntária pois sei que tem 
pessoas que necessitam e 
ajudar alguém me comple-
ta. Quem tiver vontade de 
contribuir com algum tra-
balho voluntário, faça. Pro-
cure qualquer Ong. Isso dá 
um sentido à vida indescri-
tível”, finalizou.

SERVIÇO 
n Endereço da sede: Rua Pimentel Gomes, no 7, bairro popular em Santa Rita-PB.
n Como ser um voluntário? Há diversas maneiras de se tornar um voluntário seja exercer um traba-
lho com crianças carentes, idosos em abrigos, pessoas com câncer, moradores de rua e dependentes 
químicos. Quem quiser contribuir com a entidade ou conhecer melhor o trabalho entre em contato 
com os Anjos de Alegrias através do direct do instagram. Ou entre em contato pelo telefone de John 
Wesley (83 98818-7420) e saiba como ajudar.

Cerca de 500 pessoas que fazem parte dos grupos atendidos pela Secretaria do Estado de Desenvolvimento Humano compareceram às atividades

Foto: Luciana Bessa

Foto: Roberto Guedes
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Autobiográfico, ‘As Praias de Agnès’ será exibido hoje na FCJA com apresentação de Ana Adelaide Peixoto

O longa-metragem As 
Praias de Agnès, produção 
francesa de 2008 da cineasta 
belga Agnès Varda (1928 - 
2019), será exibido hoje, em 
sessão única e com entrada 
gratuita, a partir das 19h30, 
no Cineclube O Homem de 
Areia, da Fundação Casa de 
José Américo (FCJA), locali-
zada na cidade de João Pes-
soa. “O gênero deste filme é 
híbrido, pois é um documen-
tário biográfico com ficção 
que mostra paisagens, bem 
como situações que, aparen-
temente, são sem importân-
cia, prosaicas, mas que são 
abordadas de forma inova-
dora além de falar sobre o 
feminismo e homenagear o 
cinema. Através das praias, 
a cineasta atualiza o seu pas-
sado e diz que está viva e se 
lembra”, disse a professora 
universitária aposentada, 
escritora e colunista de A 
União Ana Adelaide Peixoto, 
que comentará o filme com 
os espectadores.

Ana Adelaide lembrou 
que, apesar de pelo menos 
cinco décadas de carreira da 
diretora Agnès Varda, des-
conhecia a obra da diretora. 
“Há cinco anos, adquiri no 
Instituto Moreira Sales um 
vídeo do filme As Praias de 
Agnès. Eu me apaixonei pelo 
trabalho dela”, confessou a 
professora, acrescentando 
que, na cidade de João Pes-
soa, não se exibia filme da ci-
neasta belga até que, segun-
do ela, há cerca de dois anos, 
assistiu, no Cine Bangüê do 
Espaço Cultural José Lins do 
Rego, na capital paraibana, 

Cineclube promove resgate 
da cineasta Agnès Varda

Fim do impasse
Depois de ser retirado do palco da Sala de Concertos 
da UFPB, painel ‘A Bagaceira’, de Flávio Tavares, será 
instalado no hall da Reitoria da UFPB. Página 12
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Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

outra produção da diretora, 
Visages Villages. “Será uma 
oportunidade para se conhe-
cer a diretora e a vida dela”, 
disse Ana Adelaide, referin-
do-se à sessão do Cineclube 
da FCJA. 

“Agnès Varda costuma-
va dizer a frase: ‘Se você 
abrir uma pessoa, irá achar 
paisagens. Se me abrir, irá 
achar praias’. Ela também 
dizia outra frase bacana: ‘O 
acaso é o meu melhor ro-

teirista’. Como integrante 
da comissão do Cineclube 
da Fundação Casa de José 
Américo, sugeri em reunião, 
no mês de novembro do ano 
passado, a exibição do filme 
As Praias de Agnès. Ela foi 
casada com o  cineasta Jac-
ques Demy e foi considerada 
a mãe do movimento artís-
tico do cinema francês Nou-
velle Vague, além de ícone 
feminista e, no ano passado, 
recebeu um Oscar honorário 

pelo conjunto da obra”, lem-
brou Ana Adelaide Peixoto, 
acrescentando que a cineas-
ta faleceu no último mês de 
março, aos 90 anos de idade. 

Emoção e humor
Além da própria dire-

tora Agnès Varda, integram 
o elenco do filme os atores 
André Lubrano, Ane-Laura 
Manceau e Jacques Demy. 
“Com emoção e humor, Varda 
passeia pelas praias que mar-

caram sua vida e, através des-
sas praias, atualiza seu pas-
sado, a infância em Bruxelas, 
a juventude no Mediterrâneo, 
para onde sua família se mu-
dou durante a Segunda Guer-
ra, o período como fotógrafa, 
o casamento com Jacques 
Demy, o feminismo, e as suas 
viagens”, observou Ana Ade-
laide Peixoto.

“Com entrevistas, foto-
grafias, reportagens e trechos 
de suas obras, tudo emprega-

do como uma espécie de ál-
bum de família, Varda monta 
um ensaio sobre sua vida e 
obra. Uma tentativa explora-
tória e aberta de compreen-
der retrospectivamente as 
formas em que sua vida e seu 
cinema evoluíram juntos, de 
maneira indissociável, organi-
camente. Particularmente me 
encantei com esse filme, pois 
gosto dessa mistura de vida 
e arte, tudo junto e mistura-
do...”, confessou Ana Adelaide.

SERVIÇO 
n Evento: Cineclube 
O Homem de Areia 
n Filme: As Praias de 
Agnes
n Direção: Agnès 
Varda
n Data: Hoje
n Hora: 19h30
n Local: Fundação 
Casa de José Américo, 
em João Pessoa
n Endereço: Av. 
Cabo Branco, n0 3336,
bairro do Cabo 
Branco
n Entrada: Gratuita
n Classificação 
Indicativa: 16 anos 

Filme de 2008 celebra 
trajetória da diretora 

belga, apontada como 
a “mãe” da Nouvelle 

Vague, ao mesmo 
tempo que aborda 

temas como feminismo

Foto: divulgação

‘A Noite Amarela’

Filme de terror rodado na Paraíba ganha trailer oficial

Foi lançado na última 
segunda-feira o trailer de 
Noite Amarela, filme pro-
duzido e ambientado na Pa-
raíba, dirigido por Ramon 
Mota. O longa-metragem 
conta a história de sete ado-
lescentes que viajam para 
uma ilha em comemoração 
ao fim do Ensino Médio, 
mas a celebração vai sendo 
interrompida aos poucos a 
partir de acontecimentos 
estranhos com o grupo. É 
um filme sobre temer o fu-
turo e o desconhecido: sen-
timentos enfrentados em 
qualquer idade.

De acordo com Mariah 
Benaglia, produtora do fil-
me, foi “muito importante 
para a narrativa selecionar 
atores nordestinos, parai-
banos”. Para a seleção, foi 
realizada uma convocatória 
aberta que pedia atores en-
tre 18 e 22 anos e recebeu 
mais de 300 inscrições. A 
partir dessa seleção, houve 

a preocupação de entender 
os atores e procurar trocar 
informações sobre o filme 
para encontrar caracterís-
ticas em comum entre os 
atores e os respectivos per-
sonagens. Houve também 
um trabalho de quase um 
mês para preparação de 
elenco. “No filme, os per-

sonagens são amigos desde 
crianças, então precisava 
ter um entrosamento”, lem-
bra Mariah.

Depois do primeiro 
teste individual, houve um 
teste em conjunto. Para a 
atriz Clara Pinheiro, a pro-
dução pode analisar a afi-
nidade entre os atores e foi 

“algo natural, tudo muito 
divertido”. Sobre a expecta-
tiva para o filme, ela reflete: 
“Queria que o público saís-
se do espectro cinéfilo mui-
to restrito, que mais ado-
lescentes fossem assistir”. 

O filme trata de sen-
timentos universais ao 
mesmo tempo em que re-

trata o nordeste dos jovens. 
“Era como se eu realmente 
estivesse assistindo a uma 
história minha com seis ami-
gos”, reflete Ana Rita Gurgel, 
atriz que também participa 
de O Som ao Redor (2012), 
no qual interpretou a neta de 
Francisco, personagem de W. 
J. Solha.

Noite Amarela tem es-
treia nacional no dia 10 de 
outubro em pelo menos 20 
cidades do Brasil. Ramon 
Porto também assina o ro-
teiro junto com Jhésus Tri-
buzi. O “slasher espiritual”, 
como vendo sendo divulga-
do, foi produzido pela Ver-
melho Profundo, produtora 
também de O Nó do Diabo 
(2017), e Vito Quintans as-
sina o pôster e a trilha so-
nora original. 

O filme foi resultado de 
um projeto desenvolvido 
para a primeira edição do 
“Núcleos Criativos”, que faz 
parte do edital do Fundo Se-
torial do Audiovisual (FSA). 
Para a execução do projeto, 
houve captação de recursos 

do Governo da Paraíba atra-
vés do edital Linduarte Noro-
nha, promovido pelo Fundo 
de Incentivo à Cultura (FIC) 
Augusto dos Anjos.

Participam do elenco: 
Ana Rita Gurgel, Caio Ri-
chard, Clara de Oliveira, Fe-
lipe Espíndola, Marina Alen-
car, Matheus Martins e Rana 
Sui. Participam como atores 
convidados Fernando Teixei-
ra, Cristian Verardi e Servilio 
de Holanda. O longa ainda 
conta com a participação de 
mais de 200 figurantes.

Aponte a câmera do seu 
smartphone para o QR Code 
acima e assista ao trailer de 
‘A Noite Amarela’. É preciso 
estar conectado à internet.

Longa-metragem, que estreia nacionalmente no próximo dia 10, traz elenco de atrizes e atores estreantes

Still: Flora Dias/divulgação



Olá! Há quanto tempo, 
não? Sumi por um bom motivo: 
tirei as tão almejadas férias e, 
para a raiva dos terraplanistas 
e felicidade minha, atravessei 
o globo e fui para um mundo 
completamente novo chama-
do Japão. Confesso que ainda 
pensei se daria certo manter a 
coluna durante a viagem, escre-
ver tudo com as experiências 
ainda borbulhando. Mas digo 
para vocês que meu ‘abestalha-
mento’ diário foi tamanho com 
as diferenças culturais que a 
decisão de deixar tudo para a 
minha volta foi melhor. 

Há muito o que se dizer e 
espero que vocês me acompa-
nhem nos próximos textos. Vou 
usar esse espaço para falar de 
temas como costumes, religião, games, vida noturna e por 
último, mas nem de longe menos importante, a culinária.

Esse aqui é o primeiro texto de uma série especial que 
intitulo ‘A Tônica do Japão’, onde trago uma perspectiva geral 
dos dias iniciais da expedição. Capítulo 1: 

“Nihon e youkoso!”
Os relógios do aeroporto marcavam 13h17 do dia qua-

tro de setembro, mas meu corpo e minha cabeça me falavam 
com toda certeza “Menina, você até que está disposta para 
quem viajou por horas e chegou à uma da madrugada no 
outro lado do mundo”. Eu ri na cara do perigo e disse que 
‘jetlag’ era besteira. Ledo engano. Primeira dica importan-
te: se for viajar para um local onde o fuso horário tenha 12 
horas de diferença, passe pelo menos 10 dias viajando - sofri 
com o danado do ‘jetlag’, que poderia ser conhecido também 
como ‘menstruação’, tamanha foi a surra do cansaço e da 
estranheza no meio do dia durante uma semana. 

Fizemos escala nos Estados Unidos, em Newark, antes de 
partir para as terras nipônicas e talvez por isso o povo japo-
nês tenha parecido tão simpático e gentil com quem estava 
chegando de viagem, da tripulação aos agentes que confe-
riam nossos passaportes (essa foi uma das impressões que 
se manteve até hoje, na verdade). Chegávamos em Tóquio, a 
multifacetada capital do Japão, lar de mais de 13 milhões de 
habitantes e destino de outros milhares de turistas. Além dela, 
visitamos Quioto, Osaka, Nara, Hiroshima, Fukuoka e Nikko. 

Quase todas conseguem mesclar o contemporâneo e man-
ter o tradicional (digo “quase” porque Hiroshima revela uma 
cidade que foi construída do zero). Lembro logo de quando 
estávamos em Quioto numa quente manhã de segunda-feira. 
Fomos tomar um café gelado num Starbucks (que lá existem 
aos montes); a loja ficava num prédio comercial de dez andares 
num complexo onde a porta dos fundos dava para o templo bu-
dista de Rokakku, construído no período Heian (794-1185). Foi 
um dos templos mais lindos que visitamos em toda a viagem (e 
sim, foram muitos, entre budistas e xintoístas). 

Voltando para Tóquio e nossas primeiras impressões, fi-
camos inicialmente no bairro de Ryogoku, uma vizinhança pe-
quena com restaurantes, templo budista, parque, ginásios de 
sumô e a principal arena da região. Com ruelas sem calçadas 

e com muitas bicicletas transi-
tando em meio a casas típicas 
e letreiros vibrantes das casas 
de karaokê, ali foi uma amostra 
mínima, mas ainda assim signi-
ficativa, das diferentes camadas 
que compõem o país. A gente 
tremeu um pouco nas bases 
também quando a primeira ida 
a um restaurante bem tradicio-
nal deixou claro que nem em 
um país de primeiro mundo que 
já já vai receber as Olimpíadas 
as pessoas têm obrigação a falar 
inglês e que a gente ia sofrer um 
pouco mais com a comunicação 
do que imaginávamos.

Comunicação no sentido 
mais amplo da palavra tam-
bém, já que o país é muito 
silencioso até nos locais que 

parecem improváveis para a gente, como ônibus e metrôs. 
Celulares, só no silencioso. Fones de ouvido devem ficar num 
volume que não vaze som para quem está sentado ao seu 
lado. Conversas baixinhas. Mas aí, quando alguns locais são 
feitos para barulho, como bares, boates, cassinos e estações 
de games, eles fazem barulho a plenos pulmões. É, o Japão 
consegue ser bem intenso quando quer. A paixão pelos 
esportes é uma delas: nesses 20 dias por lá, passamos por ci-
dades que recebiam as Copas do Mundo de Rugby e de Vôlei, 
partidas de basebol e torneios de Sumô. 

Hospedados num aconchegante albergue, vimos a primei-
ra privada tecnológica da nossa viagem e, olha, elas merecem 
um parágrafo próprio. Foram 19 dias no Japão e pelo menos 
6 experiências diferentes incluindo banheiros tecnológicos, 
fossem em hotéis um pouco mais sofisticados ou, não se enga-
nem, também em estações de metrô, shoppings e albergues. 
Em hospedagens que ficamos, com banheiro compartilhado 
ou não, disponibilizavam pantufas próprias para usar no 
toilete. Encontramos privadas com bidê embutido onde você 
controlava temperatura da água, intensidade do jato e distân-
cia para que a água atingisse o lugar certo. Teve vaso sanitário 
literalmente, com lencinhos agregados e desinfetante para 
você limpar o assento. Ou ainda aqueles com botões que toca-
vam música ou chiados para que ninguém ouvisse os ônus e 
bônus de uma ida ao trono. Vale uma menção honrosa aos que 
tinham bidê-secador e aos que aqueciam o assento. 

Meu deus, olha o tamanho desse parágrafo. Nunca achei 
que fosse escrever tanto sobre banheiros na minha vida. Mas 
tem a ver com tradição e tecnologia também. É que a ida ao 
banheiro é encarada como um ritual do aconchego por lá. 
Você já deve ter visto em filmes ou animes banheiros onde 
existe um banquinho dentro do box, com um espelhinho e 
um aparador para você sentar e relaxar até debaixo do chu-
veiro. Encontramos vários desses espaços. 

Deu para perceber que tudo foi uma experiência nova, 
né? É claro que não dá para resumir um país considerando 
só 7 cidades visitadas durante 20 dias, nem colocar numa 
caixinha como vive uma nação inteira baseada nas minhas 
perspectivas. Então aviso logo que daqui para frente os tex-
tos serão tão pessoais quanto esses. 

Este é o título do documentário de Suzan-
na Lira, de 2018, que narra as impressões das 
presas políticas que ficaram encarceradas na 
ala feminina do presídio Tiradentes na época 
da ditadura militar 1964-1985).

Há muito que esperava ver esse filme, tes-
temunha inconteste do meu tempo de vida. 

Dentre as protagonistas do documentário 
de Suzanna Lira está a ex-presidente Dilma 
Rousseff, primeira e única mulher a ser eleita 
presidente do país, até então. A fala da presi-
denta Dilma impressiona pela sua calma e lu-
cidez, um discurso totalmente desprovido de 
ódio ou ressentimento.

Dilma já me impressionara pelas suas 
respostas durante o interrogatório por 
ocasião do processo do seu impeachment. 
Nunca vi tanta calma e lucidez como a que 
demonstrou ao responder as perguntas que 
lhe eram dirigidas.

No documentário de Suzanna Lira, Dil-
ma e muitas outras ex-prisioneiras dão seus 
testemunhos narrando detalhes do período 
na prisão, como ocupavam o tempo, as for-
mas criativas que encontravam para driblar 
o tempo e a negatividade, como era a relação 
com o mundo exterior, o que faziam para não 
se entregarem à tristeza, à negatividade, à 
loucura mesmo.

A conclusão a que chegamos é que aque-
las mulheres corajosas que enfrentaram anos 
separadas da sociedade, da família, dos filhos, 
dos amigos, saíram da prisão mais fortes e 
empoderadas, prontas para retomaram a luta 
(que tinha sido interrompida pela força, pela 
violência, pelo ódio).

A luta travada entre o ódio e a esperança 
foi longa, mas venceu a coragem e a resiliên-
cia, é tanto que Dilma Rousseff saiu da Torre 
pronta para governar o país. Não durou muito 
o seu mandato, mas ter sido eleita para gover-
nar o brasil foi uma vitória pessoal, das suas 
companheiras de prisão, de todas as mulheres 
brasileiras, que se viram representadas por 
uma brava guerreira que foi derrubada pelo 
machismo e pelo ódio, mas nunca perdeu a 
confiança no futuro. 

A certa altura do filme, Dilma diz que não 
foram derrotadas, pois saíam da prisão cheias 
de esperança. A tortura de que tinham sido ví-
timas, que procurava atingi-las nas suas par-
tes mais íntimas e sensíveis, havia exposto um 
aspecto da personalidade machista brasileira, 
que não se contentava em prender, enclausurar 
aquelas mulheres, mas queria também des-
truir sua dignidade, atingido-as como mulhe-
res, mães, esposas, viúvas. Mas, lá dentro elas 
descobrem o poder da solidariedade, do com-
panheirismo. Seus algozes queriam atingir o 
feminino que elas representavam porque elas 
tinham desempenhado papéis pouco tradicio-
nais para mulheres, fora da prisão. Como guer-
rilheiras, lutadoras urbanas tinham fugido dos 
lugares tradicionais a elas circunscritos pela 
sociedade. E tinham que pagar por isso. 

A fala altiva e empoderada de Dilma me 
lembrou de uma citação de Ernest Hemingway 
em “O velho e o mar”: “Um homem pode ser 
destruído, mas não derrotado”. E Dilma ecoou 
a universalidade dessa afirmação no seu dis-
curso. É mais ou menos isso que ela diz, no fim 
de seu depoimento. Ela sai da prisão empode-
rada, não derrotada ou arrependida. 

Mas a sociedade brasileira, machista, que 
mata mulher por prazer ou despeito, não pode 
ver uma mulher no comando. Mulher é para 
ser espezinhada, humilhada, ofendida. Seu lu-
gar é no tanque ou na cozinha. Mas Dilma não 
se humilhou, nem delatou ou traiu seus com-
panheiros de luta. Mesmo quando tentaram 
atingi-la ela reagiu com bravura e altivez. 

A Tônica do Japão

A torre das 
donzelas

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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Motivos pessoais

Show de Benito de Paula em João 
Pessoa é transferido para novembro

O show que o cantor 
benito di Paula faria neste 
sábado, em João Pessoa, foi 
transferido para o dia 22 de 
novembro. O motivo, infor-
mou a produção do show, 
é a morte do filho caçula 
do artista, André Vancel-
lote Vellozo, de 36 anos, 
que aconteceu no último 
dia 13 de setembro. Muito 
abalado e sem condições 
emocionais para continuar 
os compromissos da turnê 
neste mês, benito di Paula 
pediu para que apresenta-
ção fosse adiada.

Em comunicado à pro-
dução local, benito Di Paula 
pediu desculpas aos fãs e 
parceiros e espera a com-
preensão de todos e todas 
neste momento de dor fa-
miliar. Em seu perfil no Ins-
tagram, ele agradece o cari-
nho que tem recebido desde 
a notícia da morte do filho, 
com quem tinha uma rela-
ção extremamente especial.

Reembolso
O show “Fim de Papo” 

vai acontecer no mesmo 
local e horário: no Teatro 
Pedra do Reino, a partir das 
20h. No entanto, os clientes 
que não puderem ir e que 
quiserem ressarcir o valor 
dos ingressos adquiridos 
por meio do cartão de crédi-
to, devem entrar em conta-
to com a Ingresso Nacional 
para o reembolso integral. 

O cliente deve solici-
tar o reembolso/extorno 
pelo email: cancelamen-
tos@ingressonacional.
com.br, enviando a cópia 
dos ingressos ou infor-
mando o número do pedi-
do de compra. 

Os clientes que fi-
zeram a compra em di-
nheiro, podem ir até a 
loja Avatim, no térreo 
Mag Shopping, a partir da 

próxima segunda-feira, das 
10h às 22h. 

Os ingressos para a 
nova data do show conti-
nuam sendo vendidos na 
loja Avatim, no térreo do 
Mag Shopping, e pela inter-
net, no site Ingresso Nacio-
nal. Os valores variam de R$ 
82 a R$ 222. A realização é 
da Colônia Produções e da 
Planeta Produções.

Cantor da família brasileira
Com uma trajetória de 

quase 50 anos na música bra-
sileira, mais de 35 discos gra-
vados e mais de 45 milhões 
de cópias físicas vendidas ao 
redor do mundo, benito Di 
Paula, conhecido como can-
tor da família brasileira, can-
tará sucessos como “Charlie 
brown”, “Mulher brasileira” 
e “Do Jeito Que A Vida Quer”, 
entre outros, em uma turnê 
que também será levada a 
países como Portugal, Itália, 
França e Estados Unidos.

Morte do filho, em setembro, levou o cantor a adiar a apresentação

Foto: Raony Correa/divulgação



A Pedra do Tendó, localizada na 
cidade de Teixeira, no Sertão paraiba-
no, recebeu no último sábado a tercei-
ra etapa do Circuito Som nas Pedras. 
Além de apreciar o pôr do sol num dos 
principais cartões postais da Paraíba, 
quem esteve no local se encantou com 
a apresentação do Quarteto de Cordas 
do Programa de Inclusão através da 
Música e das Artes (Prima), do municí-
pio de Patos, formado por professores e 
estudantes da Rede Estadual de Ensino.

 Durante o pôr do sol, o quarteto 
executou temas do imaginário nor-
destino pouco conhecido em suas 
versões para cordas friccionadas. Para 
o professor e violinista do quarteto, 
Filippi Ariel, além do intercâmbio entre 
expressões da música paraibana, a 

participação dos músicos nas etapas 
do Circuito Som nas Pedras revela o 
caráter inovador da ação.

 “Estamos nos apresentando em 
locais que a gente nunca imaginou 
que se apresentaria, conhecendo 
outros estilos musicais, conversando 
com outros músicos. E o mais inte-
ressante é que aprendemos sempre, 
porque uma etapa nunca é igual a 
outra”, destacou.

Em reverência à história da cidade 
de Teixeira, que desde o século 18 tem 
abrigado importantes nomes da canto-
ria e do repente, a programação contou 
com o desafio entre os cantadores Ro-
gério Menezes e José Carlos do Pajeú.

 O Circuito conta com apoio de 
agentes culturais e a parceria das 

prefeituras municipais com a coreali-
zação do Governo do Estado, por meio 
das Secretarias de Estado da Cultura, 
Turismo e a Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur), com apoio da Empre-
sa Paraibana de Comunicação - EPC, e 
Sebrae, além da iniciativa privada.

 Após passar por Teixeira, o Cir-
cuito Som nas Pedras será realizado, 
no próximo sábado, em Princesa Isabel 
(Pedra do Guiné); 12 de outubro - 
Congo (Lajedo da Barriguda); 19 de ou-
tubro - Monteiro (Lajedo das Moças); 
26 de outubro - Cabaceiras (Lajedo 
Salambaia); 09 de novembro - Serra 
Grande (Lajedo da Paixão); 16 de no-
vembro - Queimadas (Caverna da Loca 
- Pedra do Vento) e 23 de novembro em 
Boqueirão (Lajedo do Marinho).

Arte e turismo

Não estranhem. Desde pequeno tenho a ma-
nia de colocar nome de gente em bichos, plantas 
e até em objetos. Tivemos um mamoeiro em casa 
que batizei de Presidente Dutra, um cão chama-
do Getúlio, uma gata angorá batizada de Wander-
léa, um papagaio que ficou conhecido por Frank 
Sinatra e até um canivete, o Roberval. E tantas 
outras coisas mais que nem poderia listar aqui.

Até hoje tenho essa mania. Não como naque-
les tempos, mas ainda tenho um pouco.  Então já 
dá para perceber que no caso, Simonal não deva 
ser aquele cantor cheio de ginga que de certa fei-
ta hipnotizou o Maracananzinho cantando: Meu 
limão, meu limoeiro/Meu pé de jacarandá/Uma 
vez, esquindô lelê/Outra vez, esquindô lalá. Não 
se trata do falecido Simona. Simonal, no caso, 
vem a ser um canarinho; aliás, o canarinho e não 
simplesmente um.

Simonal era um daqueles que “dobrava”. Do-
brar, segundo especialistas em aves canoras, é 
executar uma sequência prolongada de notas e 
retomá-las sem interromper a cantoria. Simonal 
era assim. Era. Porque hoje foi dobrar lá no céu 
“bem juntinho de Nosso Senhor”. 

Semanas atrás tinha colocado Simonal para 
cruzar. Encontrei uma borradinha serelepe, de 
belo porte  e que andava muito fogosa batendo as 
asinhas numa gaiola próxima a de Simona. Cana-
rinha quando começa se mostrar muito está que-
rendo namorado. Só para lembrar, “borradinha” 
ou “borradinho”  são  designações para, respecti-
vamente, canárias ou canários mestiços, o equi-
valente a vira-latas para os cães. Continuando, 
coloquei os dois juntos para namorar. Não deu 
outra, um dia depois Simonal compareceu e a se-
guir Sula Miranda já começou a ajeitar o ninho. 
Nem passou uma semana e já estava chocando 
três ovinhos.

Como era de se esperar de um canarinho de 
muitas competência e responsabilidade, Simo-
nal foi todo atenção e carinho com Sula Miranda. 
Enquanto ela cuidava do choco, nosso menestrel 
disparava a cantar. Dava para ver que era para 
ela. Uns onze dias depois os ovos começaram 
a eclodir. Passarinho quando nasce é um bicho 
muito feio. Nem dá para descrever. Só vendo. E 
quando esticam o pescocinho para pedir comi-
da? Mas enfim, alguns dias depois começaram 
a ganhar penas. Umas amarelas como as do pai 
e outras com manchinhas marrom e cinza para 
lembrar a mãe. Umas lindezas.

Foi então, que Simonal começou a mostrar 
toda sua vocação paterna. Que comprometimen-
to com o dever. Não descuidava de alimentar os 
filhotes. Mal esticavam os pescocinhos lá ia Si-
monal regurgitar a refeição e aplacar aqueles 
apetites. 

Tudo às mil maravilhas até que ontem, sem 
mais nem menos, o encontrei tristonho em 
um canto do viveiro. Ave quando entristece 
não tem remédio. Simonal estava condenado. 
Peguei-o com todo jeito, consegui abrir o bico 
do meu parceirinho e com uma seringa inje-
tei umas gotas de água com vitamina. Depois 
fiquei dando carinho naquela cabecinha ama-
rela. Meu seresteiro fechava os olhos como a 
pedir que eu não parasse. Fiquei um tempão 
nesse trato mimoso. Voltei várias vezes para 
dar um pouco de água com vitamina. Tantas 
vezes quantas estive lá foram tantas quantas 
lhe dediquei meu cafuné. Hoje pela manhã, 
exatamente no instante que o peguei pendeu 
a cabecinha e parou de respirar. Sula Miranda 
perdeu um companheiro, mas vai dar conta de 
suas obrigações. Mais uns quinze dias e a garo-
tada vai para outro viveiro.

Confesso que uma grande tristeza abateu so-
bre mim. Um simples canarinho? Mais que isso. 
Era essa avezinha que inaugurava minhas ma-
nhãs com seu canto melodioso e enchia minha 
vida de encantos. Como não ficar triste? Dona 
Onça não entendeu assim. Ao me ver amuado 
perguntou o que havia acontecido. Expliquei. 
Olhou-me com desdém e disse que era muito feio 
um homem na minha idade ficar com cara de 
bunda só porque um periquito morreu. 

Mas vejam, atribuir às feições desse escre-
vinhador, semelhança com aquela parte da ana-
tomia onde tomo minhas injeções, achei muita 
falta de respeito, mas chamar meu canarinho, 
cantador da melhor qualidade, de periquito é a 
mais absoluta ausência de sensibilidade.

Deu-me vontade de dizer  a ela que periquito 
era a .... Claro que não disse. Mulher que é capaz 
de chamar um canarinho daquela ccmpetência 
de periquito é capaz de qualquer coisa.

Eu, Simonal 
e o periquito

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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Música clássica e cantoria marcam 
terceira etapa do Som nas Pedras 
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Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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ESTREIAS DA SEMANA
Predadores Assassinos (Crawl, EUA. Dir.: Alexandre Aja. Terror). 
Quando um enorme furacão atinge a cidade natal de Haley, ela ignora 
as ordens das autoridades para deixar o lugar e vai em busca de seu pai 
desaparecido. Ao encontrá-lo gravemente ferido, os dois ficam presos na 
inundação. Terror. MAG 4 (dub): 16h; MAG 1 (leg): 21h. Manaíra 
9 Macro XE(XE dub): 14h30, 19h; Manaíra 9 Macro XE (Macro 
XE leg): 16h45, 21h20; Mangabeira 1 (dub): 15h30, 17h45, 20h*, 
22h10* (*exceto qua). Tambiá 3 (dub): 15h30, 17h20, 19h10, 21h.

Abominável (Abominable, China, EUA. Dir.: Jill Culton, Todd Wilder-
man. Animação). Durante uma viagem ao Himalaia, um grupo de pessoas 
humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente conhecido por sua altura 
extraordinária e por viver escondido entre as incríveis paisagens do sul da 
Ásia. Agora, os viajantes precisam ajudar Everest na sua jornada de volta 
para casa. MAG 1  (3D dub): 18h45; MAG 3 Atmos (3D dub): 14h30, 
16h45; Manaíra 6 (3D dub): 15h30, 17h40; Manaíra 8 (2D dub):  
14h10, 16h20. Mangabeira 5 (2D dub): 14h, 16h30; Mangabeira 
5 (3D dub): 19h, 21h15* (*exceto qua). Tambiá 6 (2D, dub): 14h30, 
18h30; Tambiá 6 (3D, dub): 16h30, 20h30.

AD Astra - Rumo às Estrelas (EUA, China. Ad Astra. Dir.: James 
Gray): Astronauta Roy McBride (Brad Pitt) viaja pelo Sistema Solar a pro-
cura do pai, que desaparecera 20 anos antes, durante uma missão à Netu-
no. MAG 3 Atmos (dub): 19h (18h20 na qua.); MAG 3 Atmos (leg): 
21h30* (*exceto qua.). Manaíra 10 VIP (leg): 17h, 22h20; Manaíra 
5 (leg): 16h, 18h40, 21h30. Mangabeira 2 (dub): 17h, 22h. Tambiá 
5 (dub): 16h, 18h30, 20h50.

Hebe - A Estrela do Brasil (Brasil. Dir.:Maurício Farias. Drama): 
Ambientado na São Paulo dos anos 1980, filme narra a história da apre-
sentadora de televisão Hebe Camargo (Andréa Beltrão), que antes de 
chegar ao estrelato combateu o preconceito, o machismo, o marido ciu-
mento, os chefes poderosos e a ditadura militar. MAG 2: 14h20, 19h15. 
Manaíra 3 15h15, 17h50, 20h40. Tambiá 1: 15h50, 18h20, 20h40.

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama): Alex, Fagner 
e Diógenes são três amigos que formam um laço familiar independente de 
ligação sanguínea. Ao mudarem, juntos, para uma casa, o trio de rapazes 
dá apoio emocional uns aos outros na tentativa de, através de sua união, 
superar traumas vividos no passado e seguir em frente na vida adulta. 
MAG 2: 17h, 21h45. Tambiá 1: 14h.

O Menino que Fazia Rir (Alemanha. Dir.: Caroline Link. Drama): 
Um dos humoristas de maior relevância na Alemanha, Hans-Peter Kerke-
ling, consagrou-se no mundo artístico também como ator, apresentador e 
roteirista. O que muitos de seus fãs sequer imaginam é que a sua infância 
foi uma verdadeira história de tragédia. Manaíra 5 (leg): 19h30.

PRÉ-ESTREIA 2/10
Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck 
(Joaquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos 
e, toda semana, precisa comparecer a uma agente social, devido aos seus 
conhecidos problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal à go-
zação de três homens em pleno metrô e os mata. Os assassinatos iniciam 
um movimento popular contra a elite de Gotham City, da qual Thomas 
Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. Nesta quarta-feira: MAG 
1 (dub): 20h; MAG 3 Atmos (leg): 21h. Manaíra 5 (dub): 21h, 
23h40; Manaíra 6 (dub): 21:30; Manaíra 7 (leg): 22h; Manaí-
ra 9 Macro XE (leg): 20h, 22h40; Manaíra 10 VIP (leg): 20h30, 
23h10. Mangabeira 1 (dub): 20h, 22h40; Mangabeira 4 (dub): 
20h30; Mangabeira 5 (dub): 21h. Tambiá 6 (dub): 20h40.

CONTINUAÇÃO
Rambo: Até o Fim (Rambo: Last Blood. EUA. Dir.: Adrian Grunberg. 
Ação): Rambo (Sylvester Stallone) deve enfrentar seu passado e descobrir 
suas implacáveis   habilidades de combate para se vingar em uma missão 
final. MAG 1 (dub): 16:30. Manaíra 4 (leg): 15h45, 18h, 20h20. 
Mangabeira 5 (dub): 16h, 18h15, 20h30. Tambiá 4 (dub): 14h45, 
16h45, 18h45, 20h45.

Midsommar - O Mal Não Espera a Noite (Midsommar. EUA, 
Suíça, Hungria. Dir.: Ari Aster. Drama/Terror): Um casal viaja para a Suécia 
para visitar um famoso festival de verão em uma vila. Mas o que era para 
ser uma viagem de lazer se transforma em uma competição cada vez mais 
violenta e bizarra através de um culto pagão. Manaíra 8 (leg): 21h10.

It - Capítulo 2 (EUA): Uma promessa feita há 27 anos faz com que 
sete adultos voltem à sua cidade natal, onde, ainda adolescentes, lutaram 
contra uma criatura maligna que atacava as crianças da cidade. Não tendo 
a certeza de que seu Clube de Perdedores havia vencido a criatura, os sete 
haviam jurado retornar a Derry se Pennywise reaparecesse. Manaíra 11 
VIP (leg): 15h, 22h; Manaíra 7 (dub): 14h, 17h30, 21h; Mangabei-
ra 3 (dub): 14h30, 18h, 21h30. Tambiá 2 (dub): 20h10.

Bacurau (Brasil. Dir.: Kléber Mendonça Filho e Juliano Dornelles. Ficção-
Científica/Faroeste): Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão 
de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de 
assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade 
tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e im-
placável? MAG 4: (dub) 18h; MAG 4 (leg): 20:45. Manaíra 2: 16h10, 
19h15.

 Vai Que Cola 2 – O Começo (Brasil. Dir.: César Rodrigues. Comé-
dia): Antes de Dona Jô ter uma pensão. Antes de Jéssica conhecer Máicol. 
Assim que Ferdinando desembarcou ao Rio e quando Terezinha ainda vivia 
com Tiziu... uma feijoada no Morro do Cerol põe juntos pela primeira vez 

os personagens que conquistaram o público na TV. . Manaíra 1: 17h20, 
21h45. Mangabeira 2: 15h, 19h45. Tambiá 2: 14h40, 16h30, 18h20.

Yesterday (idem. Dir.: Danny Boyle. Comédia): Após sofrer um aci-
dente, um cantor-compositor acorda numa estranha realidade, onde ele 
é a única pessoa que lembra dos Beatles. Com as músicas de seus ídolos, 
o protagonista se torna um sucesso gigante, mas a fama tem seu preço. 
Manaíra 11 VIP (leg): 18h50.

Jornada da Vida (Yao. França, Senegal. Dir.: Philippe Godeau. Dra-
ma): Adolescente atravessa, sozinho, 387 quilômetros para conhecer seu 
ídolo durante um evento no Senegal. Comovido com este jovem, a cele-
bridade decide fugir às obrigações e acompanhá-lo de volta à sua casa. 
Manaíra 8 (leg): 18h30.

Depois do Casamento (After the Wedding. EUA. Dir.: Bart Freun-
dlich. Drama): A gerente de um orfanato em Calcutá, na Índia, luta para 
manter o estabelecimento funcionando. Desesperada por dinheiro, ela 
acredita ter encontrado a benfeitora perfeita (Julianne Moore), dona de 
empresa multimilionária. Porém, para receber o dinheiro, ela precisa 
viajar até Nova York e conhecer a mulher por trás da riqueza, em meio 
a uma pomposa celebração matrimonial. Chegando ao local, a gerente 
não consegue disfarçar os segredos que a unem ao marido da empresária. 
Manaíra 10 VIP (leg): 14h20, 19h45.

Divaldo - O Mensageiro da Paz (Brasil. Dir.: Clovis Mello. Dra-
ma): Cinebiografia de Divaldo Franco, desde sua infância no interior 
da Bahia até sua consagração como filantropo, fundador da Mansão do 
Caminho e orador em prol da divulgação da doutrina espírita no Brasil. 
Manaíra 1: 14h45.

O Rei Leão (The Lion King. EUA. Dir.: Jon Favreau. Aventura): Após a 
morte do seu pai, o rei da Floresta, jovem leãozinho deve enfrentar seu tio 
para tomar passe do que lhe é de direto. Versão “live action” do clássico 
desenho animado da Disney de 1994. MAG 1 (dub): 14h.

Os Jovens Baumann (Brasil. Dir.: Bruna Carvalho Almeida. Drama): 
Jovens despaarecem misteriosamente após as férias de verão da família. 
Através de fitas VHS, o filme reorganiza os fragmentos de um mistério até 
hoje sem solução. Bangüê: Ter (1/10), 19h.

Amores de Chumbo (Brasil. Dir.: Tuca Siqueira. Drama): 
Miguel e Lúcia estão prestes a comemorar seu aniversário de 
40 anos de casamento quando um triângulo amoroso do pas-
sado ressurge após a chegada de Maria. Junto com seu retorno, 
voltam também as memórias dos amores vividos entre Miguel e 
Maria, além dos horrores dos anos de chumbo, período da dita-
dura militar no Brasil. Bangüê: Qua (2/10), 19h.

Público prestigiou o evento realizado sábado na Pedra do Tendó, em Teixeira, embalado pelo pôr do sol de um dos principais cartões postais do Estado

Divulgação/Secom-PB
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Mudança põe fim a um impasse envolvendo o quadro ‘A Bagaceira’, que foi retirado da Sala de Concertos

O painel intitulado ‘A Ba-
gaceira’, de Flávio Tavares, de-
verá ser transferido para um 
novo local, o hall de entrada 
da Reitoria da Universidade 
Federal da Paraíba, no Cam-
pus I da instituição, na cidade 
de João Pessoa, até o final des-
te mês de outubro. A informa-
ção foi prestada para o Jornal 
A União pelo coordenador da 
Assessoria de Comunicação 
da UFPB, Marcus Alves, escla-
recendo que tal prazo é uma 
previsão para que o espaço 
seja preparado com as con-
dições técnicas ideais para 
abrigar a obra, que vai passar 
a dividir o ambiente com uma 
outra pintura já em exposição 
no local, também de gran-
des dimensões, denominada 
‘Homenagem a Shakespeare’, 
autoria de Waldemar José 
Solha. “Achei surpreendente 
a proposta da reitora, com a 
qual estou plenamente satis-
feito e por ser melhor, porque 
esse é um tipo de quadro que 
tem a necessidade de ser vis-
to pelas pessoas”, confessou 
o artista plástico paraibano 
Flávio Tavares.

O acordo para a trans-
ferência do painel ‘A Baga-
ceira’ da Sala de Concertos 
Radegundis Feitosa - local 
originalmente de exposição 
do quadro, onde no momento 
está guardado e fica instalada 
no Centro de Comunicação, 
Turismo e Artes (CCTA) do 
Campus I da UFPB - foi fecha-
do em reunião realizada na 
tarde da última segunda-feira 
entre Flávio Tavares, a reito-
ra Margareth Diniz e o coor-
denador da Assessoria de 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Painel de Flávio Tavares será 
realocado na Reitoria da UFPB

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Artes visuais

Artista paraibano marca presença no Rock in Rio

Mais uma vez o Rio de 
Janeiro se tornou palco de 
um dos maiores festivais 
de música do mundo. Até 
o próximo dia 6, o Rock in 
Rio recebe grandes nomes 
da música nacional e inter-
nacional, e também reúne 
pessoas dos mais diversos 
lugares. E este ano, a Paraí-
ba se fará presente de um 
jeito bem especial. O traba-
lho artístico de Fabio “Nos-
feratu” se tornará cenário 
para uma banda carioca 
nesta sexta-feira.

Há cinco anos Fabio 
Nosferatu conheceu as mú-
sicas da banda de rock Ago-
na e se identificou logo de 
cara com o som deles. De lá 
para cá, foi mantendo conta-
to com a banda, que fez nas-
cer uma amizade entre eles. 
Assim, Fabio logo se ofere-
ceu para fazer uma arte de 
presente para banda. 

A arte acabou con-
quistando o grupo, que 
usou a arte de Fabio para 
estampar camisas e a capa 
do álbum da banda, ‘Antro-
po’. A partir dali, firmaram 
um compromisso de fazer 
as próximas artes do grupo 

com ele. O resultado foi Fa-
bio se tornar o responsável 
por criar a identidade vi-
sual da banda, que se apre-
senta no Espaço Favela do 
festival nesta sexta.

Influenciados pelo 
death metal e pelo groo-
ve metal (subgêneros do 
heavy metal), a banda 
Agona apresenta uma at-
mosfera musical intensa 
e potencialmente pesada, 
com elementos de metal 
progressivo e experimen-
talismos. As letras, em 
português, abordam a de-
cadência humana e seus 
males, sempre à luz da fi-
losofia, literatura e ocultis-
mo. Essa junção de elemen-
tos é uma das responsáveis 
por, segundo Fábio, fazer o 
“casamento perfeito entre 
música e ilustração”.

Ilustração visceral
Fabio Nosferatu é grafi-

teiro, tatuador e ilustrador. 
Começou a trabalhar com as 
artes através da técnica de 
desenho japonês, mas com o 
tempo foi mudando seus tra-
ços. “Fui me desconstruindo 
e todos à minha volta falam 
que tenho uma característi-
ca no que faço: é particular 
e meu. Então, se for falar o 

Kássia Paz
Especial para A União

tipo de arte que faço, é ilustra-
ção visceral, porque sou mui-
to verdadeiro com que estou 
desenhando, com o que estou 
sentindo, talvez essa seja o 
toque especial o qual todos 
falam”, contou ele.

Para se inspirar, Fabio 
conta que gosta de ter conta-
to com muita e gente e con-
versar sobre diversos assun-
tos. “Eu desenho tudo, mas 
gosto muito de criar e acaba 
saindo muita coisa particular. 

Chego a falar que tento retra-
tar as dores invisíveis do ser 
humano, como depressão, 
angústia, desprezo, amor, 
dor, felicidades, indiferença... 
Mas tudo isso de uma forma 
provocativa, para ver, refletir, 
sentir, ser, agir... Essas coisas 
maravilhosas que arte faz 
com a gente quando vamos 
bem fundo”, comentou.

 
Arte no Rio
Fabio foi convidado pela 

Agona para acompanhar a 
banda durante a estadia de-
les no Rio de Janeiro, desde 
o ensaio até a apresentação 
do grupo na noite do dia 4. 
O ilustrador também espera 
produzir, durante o perío-
do em que estará no estado 
carioca, tanto com a banda 
quanto com artistas de lá.

Os trabalhos de Fabio 
podem ser encontrados em 
sua conta no Instagram (@f.
nosferatus) e também pelas 

ruas, especialmente no Cen-
tro de João Pessoa. Dentre os 
projetos dele aqui na Paraíba, 
Fabio contou está fechando 
uma parceria para uma co-
letânea de uma banda hard-
core local, além de uma HQ 
autoral. “Também estou mui-
to feliz em ser um paraibano 
ilustrando a capa e todo o 
trabalho de uma banda cario-
ca. Vim (para o Rock in Rio) 
representar meu povo meu 
Nordeste”, completou.

Flávio “Nosferatu” e o desenho que fez para ilustrar a capa do disco do Agona: “Tento retratar as dores invisíveis do ser humano de forma provocativa”

Flávio, Margareth e Marcus no local para onde ‘A Bagaceira’ será transferido, ao lado da obra de Solha: em setembro, pintor denunciou que quadro havia sido guardado sem o devido cuidado

Foto: Reprodução

Fotos: reprodução

Comunicação da instituição, 
Marcus Alves. O painel é uma 
pintura a óleo que mede 8m 
x 2,6m, produzida em 2012 e 
inspirada no livro homônimo 
de José Américo de Almeida 
e na região Brejo do Estado, 
além de ser uma homenagem 
a própria Universidade Fede-
ral da Paraíba. 

“Depois da reunião, a rei-
tora, numa atitude de muita 
dignidade, me levou, com mi-
nha esposa, Alba, para ver o 
espaço onde o painel vai ficar 
exposto, depois que o ambien-
te passar por uma restauração 
que deverá incluir nova pin-
tura de paredes e iluminação 

adequada”, comentou Flávio 
Tavares, acrescentando que, 
assim, o assunto em torno da 
retirada da sua obra da Sala 
Radegundis Feitosa sem seu 
conhecimento está encerrado. 
“A reunião foi muito agradá-
vel e a reitora admitiu estar 
ciente do mau-estar que foi 
causado”, disse o artista plás-
tico, que, na época, produziu a 
obra “a preço simbólico” para 
a UFPB. 

Já o coordenador da As-
sessoria de Comunicação da 
UFPB, Marcus Alves, relatou 
que, durante a reunião, o ar-
tista plástico foi tranquilizado 
no sentido de que, a exemplo 

das demais obras que perten-
cem à instituição, o painel ‘A 
Bagaceira’ continuará sendo 
protegida. “Vai ficar uma boa 
conversa entre dois grandes 
artistas”, comentou ele, re-
ferindo-se ao fato de que os 
quadros de Flávio Tavares 
e de W. J. Solha vão estar no 
mesmo ambiente, que é o hall 
de entrada da Reitoria.

Waldemar José Solha 
também confessou sua satis-
fação em poder ter sua obra, 
intitulada “Homenagem a 
Shakespeare” como vizinha 
de “A Bagaceira”. “Achei es-
petacular. É uma honra para 
mim, porque Flávio Tavares 

é um dos grandes nomes das 
artes plásticas da Paraíba. O 
prestígio de Flávio Tavares 
vai fazer com que a sala tenha 
uma estrutura adequada, com 
uma iluminação específica 
para as pinturas, porque a que 
tem não é a ideal”, disse ele. 
Solha lembrou que a pintura 
em exposição nas dependên-
cias do prédio da Reitoria da 
UFPB mede 2m x 60cm por 
7m x 20cm e é composta por 
36 telas, cada uma fazendo 
alusão a uma peça do drama-
turgo, o bardo inglês William 
Shakespeare (1564 - 1616), 
que produziu em 1997 e a 
doou para a UFPB.     

A propósito, W. J. Solha 
confessou ter vivido a mes-
ma experiência de Flávio 
Tavares. Ele disse que, em 
1989, pintou o quadro inti-
tulado ‘A Ceia” - que mede 
2m por 3m60cm - e o entre-
gou ao Sindicato dos Bancá-
rios, onde ocupava uma dire-
toria e cuja sede se localiza 
na cidade de João Pessoa. “O 
quadro tem Marx no lugar de 
Cristo e os grandes líderes 
marxistas no lugar dos após-
tolos. Depois, quando assu-
miu uma diretoria de direita, 
o quadro foi retirado, mas 
agora voltou a ser novamen-
te exposto”!, disse ele.             
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Proposta que trata da regularização do Sistema de Transportes Públicos Complementares tramita na Assembleia Legislativa

Motoristas cobram aprovação 
de projeto sobre alternativos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo
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ademilson2019jose@gmail.com

Plenário da ALPB pode apreciar ainda 
esta semana o Fundo de Segurança

Poderá ser apreciado em 
plenário ainda esta semana, 
projeto aprovado pela Comis-
são de Constituição e Justiça 
da Assembleia Legislativa, 
transformando o Fundo Es-
pecial de Segurança Pública 
(FESP) em Fundo de Seguran-
ça e Defesa Social do Estado 
da Paraíba (FSDS). 

A matéria, encaminhada 
pelo Governo do Estado e já 
aprovada anteontem pela Co-
missão de Constituição e Justi-
ça, atende demandas da Polícia 
Civil, Polícia Militar e do Corpo 
de Bombeiros, que se compa-

tibilizem com as diretrizes e 
orientações do Plano de Segu-
rança Pública do Estado.

Segundo o projeto, a mu-
dança vai proporcionar maior 
abrangência ao Fundo. A ideia 
é adequá-lo à lei federal, que 
dispõe sobre o Fundo Nacio-
nal de Segurança Pública, para 
possibilitar condições de re-
passe de verbas aos estados. “A 
medida segue tendência que já 
vem sendo adotada na maioria 
dos estados da Federação, de 
criação ou transformação de 
um fundo para captação de re-
cursos que possam ser usados 

no custeio e investimento dos 
órgãos de Segurança Pública”, 
diz trecho do projeto.

Monitoramento
O projeto ainda garante 

recursos para apoiar propos-
tas, atividades e ações na área 
da segurança, além de verbas 
para a capacitação e moderni-
zação do sistema. Os membros 
da CCJ também aprovaram o 
projeto 687/2019, de Camila 
Toscano, que dispõe sobre o 
monitoramento eletrônico de 
agressor de violência domés-
tica e familiar contra a mulher, 

seus familiares e testemunhas.
“Por se tratar de uma me-

dida urgente, a vítima poderá 
solicitar a medida por meio de 
autoridade policial, ou do Mi-
nistério Público da Paraíba, que 
encaminhará o pedido ao juiz. O 
objetivo da matéria é proteger, 
já que muitas vezes o agressor 
descumpre a medida protetiva 
imposta e volta a cometer abu-
sos contra a sua ex-companhei-
ra”, disse Camila Toscano.

Os parlamentares tam-
bém aprovaram o projeto 
676/2019, da deputada 
Estela Bezerra.

Tribunal de Justiça da PB 
tem 39 processos em pauta

A Primeira e Segunda Se-
ções Especializadas Cíveis do 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
se reúnem, hoje para julgar 39 
processos judiciais eletrônicos 
(PJe) e um físico, dentre Man-
dados de Segurança, Embargos 
de Declaração, Ações Rescisó-
rias e Agravos Internos. 

As pautas podem ser con-
feridas no calendário disponi-
bilizado no lado direito no site 
do TJPB (www.tjpb.jus.br). É 
possível conferir os tipos dos 
recursos, partes envolvidas, re-
latores e quais estão previstos 
para apreciação, assim como as 
cotas relacionadas a julgamen-
tos já iniciados.

A sessão da Primeira Es-
pecializada Cível começa às 
8h30. A maioria dos feitos 
em pauta são Mandados de 
Segurança, tendo como im-
petrados o comandante-geral 
da PM, secretária de Admi-
nistração do Estado e o pre-
sidente da PBPrev.

A Segunda Seção Cível se 
reúne a partir das 9h, tendo 
em pauta 14 processos do PJe 
e um físico. Ainda nesta quar-
ta-feira, o Pleno do TJPB rea-
liza sessão administrativa, a 
partir das 14h, para apreciar 
dois processos. A Segunda 
Câmara Cível, que tinha ses-
são marcada para esta quar-

ta-feira, adiou a reunião.

Improbidade
O Grupo da Meta 4 do 

Tribunal de Justiça da Paraíba 
divulgou, ontem,  o quarto lote 
de sentenças de 2019 relativas 
a processos de improbidade 
administrativa. No total, fo-
ram prolatadas 21 sentenças e 
proferidos 53 despachos. Das 
ações julgadas, sete foram pro-
cedentes, seis procedentes em 
parte e oito improcedentes.

As decisões foram pro-
latadas pelos juízes Antônio 
Carneiro de Paiva Júnior (coor-
denador), Rúsio Lima de Melo e 
Sivanildo Torres Ferreira.

Novos desdobramentos

Vaga deixada na CMJP 
ainda não foi resolvida

A decisão tomada na 
semana passada pelo Ple-
no do Tribunal de Justiça 
em favor de Marcílio do 
HDE para ocupar a cadeira 
deixada pelo deputado es-
tadual Eduardo Carneiro 
na Câmara dos Vereadores 
de João Pessoa ainda não 
pôde ser atendida pela 
presidência da Casa e se-
gue dependendo de novos 
desdobramentos na Quin-
ta Vara da Capital e no Tri-
bunal Regional Eleitoral.

E, além dele e de Car-
lão do Cristo, a vereadora 
Helena Holanda voltou a 
ter chances de assumir 
como titular. “Estou com 
recurso na Justiça desde as 
primeiras providências to-
madas pela Mesa da Casa e 
aguardo posição da Quinta 
Vara e do TRE”, afirmou, 
ontem, a vereadora, que, 
nas eleições, também ficou 
na suplência e que está no 
exercício mas em lugar do 
vereador Durval Ferreira, 

atual secretário de Tecno-
logia do município.

A disputa entre Mar-
cílio do HDE, Carlão do 
Cristo e Helena Holanda 
começou desde fevereiro 
deste ano quando Eduardo 
Carneiro deixou a Câmara 
e tomou posse como de-
putado na Assembleia Le-
gislativa, e o impasse está 
relacionado ao coeficiente 
atingido pela coligação de 
cada um deles nas eleições 
de 2016.

A vereadora Sandra 
Marrocos (PSB) usou seu 
pronunciamento na ses-
são de ontem da Câmara 
Municipal de João Pessoa 
(CMJP), para repercutir 
Projeto de Lei (PL) de 
sua autoria que assegura 
às pessoas que vivem em 
união estável homoafe-
tiva o direito à inscrição, 
como entidade familiar, 
nos programas de habi-
tação desenvolvidos pelo 
Município.

“A união homoafetiva 
é lei, você já pode concre-
tizar civilmente falando e 
espiritualmente, de acor-
do com a sua orientação 
religiosa. Mas a questão 
da união homoafetiva 
ser incorporada enquan-
to unidade familiar nos 
programas habitacionais 
ainda não é lei. Por isso, 
tramita na Casa um PL de 
minha autoria que regula-
menta a união homoafeti-
va como entidade familiar 
para os programas de ha-
bitação de João Pessoa”, 
explicou.

De acordo com o PL, 
os convênios e contratos 
firmados a fim de pro-
mover programas de ha-
bitação deverão incluir 
cláusula que considere 
pessoas que mantenham 
união estável homoafeti-

Casais homoafetivos em 
programas de moradia

va, como entidade fami-
liar, no intuito de possibi-
litar a inscrição.

Votos de Aplauso
A parlamentar apre-

sentou Voto de Aplauso 
aos movimentos LGBT+ 
(Lésbicas, Gays, Bisse-
xuais, Transsexuais e 
Travestis, entre outras 
identidades de gêneros e 
orientações sexuais) do 
Estado pela realização da 
18ª Parada do Orgulho 
LGBT+ de João Pessoa, 
ocorrida no último do-
mingo (29). “Gostaria de 
parabenizar os organiza-
dores e organizadoras da 
18ª Parada LGBT+ de João 
Pessoa e parabenizar, de 
forma especial, o grande 
público. Foi uma lindeza, 
uma verdadeira festa da 
diversidade e do respeito”, 
afirmou.

Sandra Marrocos 
também apresentou Voto 
de Aplauso à Rede Gay 
Brasil (Rede Nacional 
de Gays) pela criação do 
aplicativo TiaLu. “É um 
aplicativo de combate à 
violência homofóbica que 
merece aplausos”, desta-
cou a parlamentar ressal-
tando que o requerimen-
to de Voto de Aplausos 
já tem a assinatura de 12 
vereadores.

Motoristas de transpor-
tes alternativos de todo o Es-
tado ocuparam ontem a frente 
e algumas dependências da 
Assembleia Legislativa, espe-
cialmente as galerias, tentan-
do pressionar os deputados 
no sentido de que votem o 
projeto que trata da  regulari-
zação do Sistema de Transpor-
tes Públicos Complementares 
na Paraíba, em tramitação na 
Casa desde o primeiro semes-
tre deste ano.

Como o presidente da 
Assembleia, Adriano Galdi-
no, estava viajando, o vice, 
Genival Matias, se encarre-
gou de dialogar com lide-
ranças da categoria tentan-
do explicar a necessidade 
de adiamento da aprecia-
ção da matéria. Os alter-
nativos concordaram, mas 
garantiram que nesta quar-
ta-feira e, se necessário, 
nos demais dias da semana 
retomarão a mobilização 
até que a matéria seja colo-
cada em plenário.

O projeto de autoria da 
deputada Pollyanna Dutra 
determina que o Departa-
mento de Estradas de Roda-
gem da Paraíba promova a 
organização e fiscalização do 
transporte no que abrange 
a segurança, o conforto e a 

qualidade dos serviços pres-
tados à população.

De acordo com o texto 
da deputada Pollyanna, a per-
missão para a exploração do 
serviço será concedida por 
um prazo de 10 anos àquele 
que satisfaça os requisitos da 
legislação.

A deputada disse que a 
matéria dá a oportunidade 
desses trabalhadores ganha-
rem seus sustentos. “Lutamos 
pelo propósito de igualdade 
para que esses trabalhadores 
possam trabalhar de forma 
justa. A gente vai lutar por 
uma área pela qual me com-

prometi em estar aqui e fazer 
esta mediação. Iremos lutar 
até o fim”, garantiu Pollyanna.

O vice-presidente da As-
sembleia, deputado Genival 
Matias, garantiu à catego-
ria que o projeto de lei será 
apreciado na próxima sessão 
e, com o apoio dos parla-
mentares da Casa, deverá ser 
aprovado por unanimidade. 

“Há um interesse sobre 
essa matéria de todos os 
deputados. Todos nós de-
fendemos esse projeto. Com 
toda certeza, iremos lutar 
para ter a unanimidade des-
ta Casa, vamos trabalhar 

nesse sentido. Essa maté-
ria é de grande importân-
cia para os condutores de 
transporte complementar 
do nosso Estado”, ressaltou 
o vice-presidente.

Entre as regras estabele-
cidas pelo projeto, nas quais 
os condutores precisarão se 
adaptar, constam que o veí-
culo a ser utilizado deverá 
ter capacidade entre sete e 
21 passageiros e, ao atingir 
10 anos de uso este deverá 
passar por vistoria obriga-
tória para avaliação dos re-
quisitos necessários para o 
transporte de passageiros.

Apreciação do projeto foi adiada, após negociação entre o vice-presidente da ALPB e motoristas que protestavam nas galerias

Sandra Marrocos é autora do projeto que amplia direito da população LGBT+

Foto: Divulgação/CMJP

Foto: Divulgação/ALPB
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Por 17 votos a 9, comissão aprova texto-base, que segue para primeira apreciação conjunta dos senadores

Previdência: reforma passa na 
CCJ do Senado e vai a plenário

A proposta de reforma 
da Previdência foi aprovada 
ontem pela CCJ (Comissão de 
Constituição e Justiça) do Sena-
do. A previsão seria que o go-
verno tentasse votar o projeto 
em primeiro turno, no plenário 
da Casa, no mesmo dia, com as 
discussões entrando pela ma-
drugada.  Mas isso não foi con-
firmado até o encerramento 
desta edição.

A reestruturação nas re-
gras de aposentadoria deve ir 
ao plenário, em segundo tur-
no, até 15 de outubro, segun-
do expectativa do presidente 
do Senado, Davi Alcolumbre 
(DEM-AP). Se aprovada, a 
PEC (proposta de emenda à 
Constituição) vai para pro-
mulgação e as mudanças nos 
critérios de aposentadorias 
passam a valer.

Para aprovar a reforma 
na CCJ, o governo teve que 
fazer mais concessões. Mas 
os pilares da proposta fo-
ram mantidos.

A PEC prevê, por exemplo, 
uma idade mínima para poder 
se aposentar –65 anos, se ho-
mem, e 62 anos, se mulher.

Mas há regras mais suaves 
para quem já está no merca-
do laboral. Cada trabalhador 
poderá escolher o modelo de 
transição mais vantajoso para 
sua aposentadoria.

Além da idade mínima, a 
reforma prevê um critério de 
tempo mínimo de contribuição, 
que ficou em 15 anos para am-
bos os sexos.

Por 17 votos a nove, a CCJ 
aprovou o texto-base da re-
forma da Previdência. Numa 
vitória do governo, foram rejei-
tados todos os destaques, pedi-
dos de votação em separado de 
trechos específicos do projeto.

Até mesmo o destaque 
que pedia a derrubada de re-
gras mais rígidas para o abo-
no salarial foi rejeitado pela 
comissão por 15 votos a 10. 
Técnicos da equipe econômi-
ca avaliavam que essa votação 
seria a mais difícil. O abono é 
uma espécie de 14º salário 
pago pelo governo a trabalha-
dores de baixa renda e com 
carteira assinada.

Assim, ficou mantido o cri-
tério de renda mensal de apro-
ximadamente R$ 1,3 mil, que 
está na PEC. A regra atual paga 
o benefício para quem recebe 
até dois salários mínimo, cerca 

de R$ 2 mil. Esse tema, no en-
tanto, deve voltar a ser debati-
do no plenário do Senado.

Com a proposta aprovada 
na CCJ, é esperada uma econo-
mia de R$ 876,7 bilhões em dez 
anos para a União. A reforma 
da Previdência saiu da Câmara 
com uma projeção de corte de 
gastos de R$ 933 bilhões em 
uma década. A versão original, 
enviada pelo governo, previa 
uma redução de R$ 1,2 trilhão 
nas despesas.

O líder do governo no Se-
nado, Fernando Bezerra Co-
elho (MDB-PE), acredita ser 
possível aprovar a PEC no ple-
nário na madrugada, mas isso 
depende de acordo com os lí-
deres partidários.

No Senado, a reforma da 
Previdência foi dividida em 
dois textos. Foi criada uma pro-
posta paralela, onde foram co-
locadas mudanças defendidas 
por senadores.

A cisão da reforma em dois 
projetos foi uma ideia do rela-
tor no Senado, Tasso Jereissati 
(PSDB-CE), para evitar atraso 
na análise das novas regras de 
aposentadorias. Isso porque a 
Câmara já aprovou a PEC prin-
cipal em agosto.

Mesmo se o Senado con-
cluir a aprovação da PEC pa-
ralela neste ano, essa parte da 
reforma terá que ser votada na 
Câmara. Esse projeto –separa-
do– representaria uma econo-
mia adicional de R$ 92 bilhões 
em dez anos para a União.

O texto paralelo prevê a 
inclusão de estados e municí-
pios na reforma, medidas de 
aumento de arrecadação –que 
vêm sendo criticadas por par-
lamentares – e alterações em 
pontos do projeto original do 
governo, como aposentadoria 
por invalidez e redução, de 20 
anos para 15 anos, o tempo mí-
nimo de contribuição para ho-
mens que ainda vão entrar no 
mercado de trabalho.

Ao todo, a proposta de re-
forma em tramitação no Sena-
do tem, portanto, um potencial 
de economia de R$ 962 bilhões 
para a União em uma década.

Para estados e municípios, 
é esperado um corte de gastos 
de R$ 350 bilhões em uma dé-
cada com o endurecimento das 
regras de aposentadorias para 
servidores.

Mas, para que a reforma 
tenha efeito para esses entes da 
federação, é necessário o aval 
das assembleias.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha
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Parlamentares pressionam e 2o turno pode atrasar

Prevista para o dia 15 de ou-
tubro, a conclusão da votação, em 
dois turnos, da reforma da Pre-
vidência no plenário do Senado 
poderá sofrer atrasos.

Senadores têm pressionado 
o governo a cumprir acordos 
firmados para que a proposta de 
restruturação das regras de apo-
sentadorias seja aprovada.

Apesar das queixas, líderes 
partidários se comprometeram a 
viabilizar a votação, em primeiro 
turno, da reforma ontem. Havia a 
expectativa de que essa fase fosse 
encerrada na madrugada. Mas 
até o fechamento desta edição a 
discussão ainda não havia sido 
sequer iniciada.

No entanto, insatisfeita com 
a relação com o Palácio do Pla-
nalto, uma ala do Senado cobra 
contrapartidas negociadas, que 
ainda estão pendentes, para que 
ocorra a votação da PEC (Proposta 
de Emenda à Constituição) da 
Previdência em segundo turno.

Sem o apoio dessa parte dos 
senadores, a aprovação da refor-
ma fica ameaçada.

Uma das reclamações é que 
o pacto federativo - conjunto de 
medidas que visam destinar mais 
recursos para estados e municí-
pios- ainda está travado.

O ministro Paulo Guedes 
(Economia) prometeu entregar 
o pacote após a aprovação da 
reforma. O assunto ficará sob 
comando do Senado.

Senadores também cobram 
a liberação de emendas parla-
mentares, instrumentos para que 
possam destinar dinheiro a obras 
em suas bases eleitorais.

Nas negociações com a Câ-
mara, que já aprovou a reforma 
da Previdência, o governo en-
viou um projeto para mexer no 
Orçamento e permitir que quase 
R$ 2 bilhões sejam usados como 
emendas parlamentares.

Uma ala do Senado quer o 
mesmo tratamento. Essa é uma 
forma de compensar o desgaste 
político em aprovar medidas im-
populares relacionadas a aposen-
tadorias e pensões.

Outro ponto de tensão é a 
divisão de recursos da cessão 
onerosa, cujo megaleilão de 
petróleo está marcado para 6 de 
novembro. O Senado aprovou 
uma proposta para que 30% do 

valor arrecadado seja distribuído 
-em fatias iguais- entre estados 
e municípios.

Mas há uma articulação na 
Câmara para que os municípios 
recebam mais, o que incomodou 
o Senado.

Líder do PSL, o senador Ma-
jor Olímpio (SP) afirmou que a 
votação em segundo turno ainda 
depende de ações do governo.

“Agora a água passou do 
umbigo, porque não foi uma 
ameaça; foi um alerta da maio-
ria dos senadores dizendo: ‘nós 
vamos votar [o primeiro turno] 
pelo Brasil, mas, se não acon-
tecer compromissos assumidos 
pelo governo, não haverá a 
votação [em segundo turno] no 
dia 10’”.

Olímpio participou de reu-
nião nesta terça com líderes da 
Casa e integrantes do governo. 

“Vamos encerrar o primeiro 
turno [nesta terça] e tem muito 
trabalho a ser feito daqui para 
frente”, disse o líder do governo 
no Senado, Fernando Bezerra 
Coelho (MDB-PE). Ele negou 
que a votação poderá sofrer 
atrasos por causa de pedidos de 
emendas parlamentares, mas 
reconheceu que há pressão.

Hiago Resende e 
Ricardo Della Coletta 
Da Folhapress

Discurso de Bolsonaro

“Interesse na Amazônia não é no índio nem na porra da árvore”

Em um discurso improvi-
sado, feito a um grupo de ga-
rimpeiros em Brasília, o pre-
sidente Jair Bolsonaro disse 
ontem que o discurso estran-
geiro favorável à floresta ama-
zônica não está preocupado 
com a preservação ambiental 
ou com a proteção dos índios.

Na entrada do Palácio do 
Planalto, onde subiu numa 
cadeira para discursar, ele 
disse que o interesse não é na 

“porra da árvore” e voltou a 
fazer críticas ao cacique Rao-
ni Metuktire, que segundo ele 
“vive tomando champanhe” 
em países europeus.

“O interesse na Amazônia 
não é no índio nem na porra da 
árvore, é no minério. O Raoni 
fala pela aldeia dele, fala como 
cidadão, [mas] não fala por to-
dos os índios, não. É outro que 
vive tomando champanhe em 
outros países por aí”, disse.

Em defesa dos garimpei-
ros, Bolsonaro disse que em-

presas estrangeiras têm culpa 
no desmatamento amazônico 
e sugeriu que elas pagam 
propina para encobrir crimes 
ambientais.

“O mundo muitas vezes 
critica o garimpeiro. A covar-
dia que fazem com o meio 
ambiente, como empresas de 
vários países do mundo fazem 
aqui dentro do Brasil, nin-
guém toca no assunto porque 
a propina, pelo o que parece, 
corre solta”, disse.

O presidente atendeu a 

manifestação de representan-
tes da Coomigasp (Coopera-
tiva de Mineração dos Garim-
peiros de Serra Pelada), que 
havia protestado mais cedo no 
Palácio do Alvorada.

Os representantes da en-
tidade, que se reuniram com 
Bolsonaro também no gabi-
nete presidencial, pedem que 
seja deslocado um contingen-
te das Forças Armadas a Serra 
Pelada, no Pará, para proteger 
a atividade do garimpo.

“Vocês foram felizes no 

tempo do [presidente militar 
João] Figueiredo. A legisla-
ção era outra e eu tenho de 
cumprir a lei. Por isso que eu 
digo a vocês: se tiver amparo 
legal, eu boto as Forças Ar-
madas lá”, disse.

O grupo acusa a empresa 
mineradora Vale de avançar 
sobre a área demarcada para a 
exploração da cooperativa, por 
meio de túneis subterrâneos. 
Eles solicitam que as licenças 
passem a ser dadas pelo Go-
verno Federal, não mais pelos 

estaduais e municipais.
“As fotografias que eu vi, 

gostaria que a nossa impren-
sa fizesse um trabalho nesse 
sentido, mostram túneis em 
que entram um ônibus duplo 
de tanto de ouro que tiraram 
da região de vocês”, disse o 
presidente.

Ele ressaltou, no entan-
to, que o poder público “não 
vai desrespeitar contrato com 
ninguém” e que pretende 
buscar uma maneira de solu-
cionar a situação no Pará.

A presidente da CCJ, senadora 
Simone Tebet, e o relator da 

PEC 06/2019 (reforma da 
Previdência), senador Tasso 
Jereissati, durante reunião 

na manhã de ontem

Foto: Folhapress

Da Folhapress
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Mãe Terra

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

A natureza é uma fonte inesgotável de inspiração 
e nos ensina, com simplicidade, as coisas importantes 
da vida.

A natureza nos abre, inexplicavelmente, o univer-
so, nos anuncia os mundos que povoam nossa imagina-
ção de eternos viajantes e curiosos especuladores do 
que pode vir e até do que está além  do que vemos, nos 
mistérios do que não vemos.

A natureza nos sugere a sequência do tempo e sua 
permanente renovação, nos submete aos movimen-
tos de rotação e translação e nos dá os dias e as noites, 
quando nos leva a luz e a não luz e sugere os melhores 
momentos para trabalhar, produzir e repousar, para ou-
tra vez despertar para a construção da vida.

A natureza nos revela os encanto das cores ostentan-
do em seus elementos todos os matizes e nuances do colo-
rir, o verde das matas, o azul dos oceanos, a brancura das 
nuvens, estendas andantes, o colorido diverso das alvora-
das e do pôr de sol, múltiplos e indescritivelmente belos.

Com a natureza o homem aprendeu a cultivar os jar-
dins que lhes enfeitam a vida e ornam a morte, mas não 
consegue superar os entanto das matas virgens, nascidas e 
crescidas num conjunto onde prevalece a estética e se pro-
jeta a harmonia dos desiguais que se completam e apoiam.

A natureza nos sugere a eternidade e proclama a nos-
sa temporalidade, nos leva a contar os dias, formar os me-
ses, contá-los para formar os anos e daí os séculos, tudo a 
partir das horas que se formam dos minutos, que saem do 
segundo e sugerem a criação do relógio, que escondemos 
na algibeira ou nos “amarra” pelo pulso. O tempo é imen-
surável, mas só tem sentido por conta da medida.

A natureza é plena em energia e movimento. É a 
energia que explica nossas origens e nos dá a ideia do 
nosso destino. Só a energia pode gerar, criar, desenvolver, 
gerar vida e é para ela que se dirige tudo que foi criado, 
gerado, concebido.  É o movimento que gera. O vento só é 
vento quando se move, sacode as copas das árvores, move 
as águas dos mares em caravelas que singraram os ocea-
nos, descobriram as terras, misturaram os povos, revela-
ram as raças, evidenciaram as culturas e mostraram que 
o mundo deve ser igual para os desiguais, evidenciaram 
que o mundo se revela e cabe nele como a unidade que é. 
Deus é a unidade, a energia, o é um movimento, a origem 
e o destino, a razão do ser e o ser com razão.

A natureza exercita o ciclo vital. Nela tudo se cria 
pela transformação e se transforma para viver e viven-
do continua a vida.

Contemplar a natureza é contemplar um painel de 
revelações múltiplas.

A Mãe Natureza esta enferma e as razões de sua en-
fermidade não são naturais, não fazem parte de um pro-
cesso natural, elas são resultantes de ações humanas que 
podem e devem ser evitadas, corrigidas, amenizadas.  A 
elevação da temperatura global é o fator determinan-
te dos diversos problemas que enfrentamos já , e que se 
agravarão para o futuro. A elevação da temperatura da 
terra vai determinando o derretimento das geleiras, mo-
dificando a paisagem e o meio ambiente das regiões pola-
res e fará crescer, em consequência, o nível dos oceanos. É 
fácil imaginar que consequências isso traz para as áreas 
litorâneas onde se localizam as maiores cidades do mun-
do conhecido. Como ficará a velha e bela Veneza, ou vizi-
nhos mais próximos como a cidade do Recife, que já tem 
problemas com seu nível em relação ao mar.  A elevação 
da temperatura da terra se dá principalmente pelo lança-
mento, na atmosfera, de gás carbônico, resultante, princi-
palmente, da queima dos combustíveis fósseis realizada 
pelos automóveis, pelas aeronaves, pelas indústrias, pelo 
transporte marítimo e outras ações promovidas pelo ho-
mem. Agravam essa poluição a queima de lixões e mais 
severamente as queimadas da cobertura vegetal do pla-
neta. As florestas têm um papel importante no equilíbrio 
do clima global, queimá-las é um crime ambiental cometi-
do contra a humanidade.

Os países, no mundo, têm promovido pesquisas, 
estudos e acordos que podem interferir para minimizar 
os efeitos dessa mazela e acertado promover medidas 
concretas para reduzir a níveis toleráveis essa agressão.

O Brasil abriga, em seu território, a maior reserva 
de floresta tropical do planeta e tem responsabilidades 
na preservação desse patrimônio. As queimadas natu-
rais, mas principalmente as causadas pelas ações crimi-
nosas do homem, devem ser controladas e evitadas em 
respeito à saúde do meio ambiente e por consequência, 
da natureza e nela, da própria humanidade.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

Na festa pelos 70 anos do regime, Xi Jinping afirma: “Nada pode impedir que a nação e o povo chinês avancem”

Milhares de soldados 
marcharam em Pequim, ca-
pital da China, ontem, em co-
memoração aos 70 anos da 
revolução que deu origem ao 
atual regime chinês.

Após desfilar em carro 
aberto em revista às tropas, 
o dirigente chinês, Xi Jinping, 
discursou na porta da Praça 
da Paz Celestial, mesmo local 
onde Mao tsé-tung (1893-
1976) proclamou a fundação 
da República Popular da Chi-
na, em 1º de outubro de 1949.

“Nada pode fazer com 
que os pilares da nossa 
grande nação sejam abala-
dos. Nada pode impedir que 
a nação e o povo chineses 
avancem”, declarou, em men-
sagem sutil aos Estados Uni-
dos, com quem o país trava 
guerra comercial.

Além do pronunciamen-
to, houve uma marcha pro-
tagonizada por 100 mil pes-
soas, 70 mil pombos e 70 mil 
balões -em alusão ao número 
de anos do regime.

A atração principal foi a 
parada militar com cerca de 
15 mil homens, 160 aviões 
e dezenas de mísseis balísti-
cos, uma forma de exibir ao 
mundo a China como super-
potência global.

O evento ainda serviu 
para Pequim apresentar o 
melhor de seus mísseis ba-
lísticos intercontinentais: o 
DF-41 (“Vento do Leste-41”), 
que pode ser carregado com 
dez ogivas nucleares inde-
pendentes e tem alcance de 
até 15 mil quilômetros.

Na costa sul do país, em 
Hong Kong, a China conti-
nental também reforçou a 
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China comemora a Revolução e 
manda recado “sutil” aos EUA

Dissolução do Parlamento

Militares cercam Congresso peruano 
e deputados são impedidos de entrar

O centro histórico de 
Lima, capital do Peru, ama-
nheceu ontem parcialmente 
bloqueado pela polícia, um 
dia após o presidente Martín 
Vizcarra ordenar a dissolução 
do Congresso.

Placas de metal e agentes 
fecharam as principais ruas e 
avenidas da região. O objetivo 
da medida era impedir que os 
deputados fossem até a sede 
do Legislativo e desafiassem a 
decisão do presidente.

O congressista Hector 
Becerríl disse a veículos lo-
cais que tinha “direito cons-
titucional a entrar e cumprir 
meu dever”, enquanto seu 
colega Luz Salgado disse que 
continuaria a tentar entrar no 
prédio por onde fosse.

Alguns manifestantes 
permaneceram toda a noite 
no centro, mas foram afasta-
dos do prédio do Congresso 
pela polícia. Nas primeiras 
horas da manhã, havia movi-
mento apenas de ministros 
entrando e saindo do palácio 
presidencial.

Após o Legislativo pe-
ruano se recusar a suspen-
der a polêmica nomeação de 
novos membros do tribunal 
Constitucional, o presidente 
Martín Vizcarra anunciou na 
última segunda a dissolução 
constitucional do Congresso, 
de maioria oposicionista.

Em um pronunciamen-
to transmitido na TV, o líder 
do Peru convocou novas elei-
ções parlamentares, o que 
encerrou a possibilidade de 
um entendimento entre Exe-
cutivo e Legislativo.

Dois presidentes
Após o anúncio, veio a 

reação, e o Peru amanheceu 
ontem com dois presidentes.

Em uma sessão que con-
tou com a presença de apenas 
86 dos 130 parlamentares, o 
Congresso aprovou a suspen-
são temporária de Vizcarra 
por “incapacidade moral” e 
nomeou como presidente in-
terina a vice-presidente Mer-
cedes Aráoz.

O movimento, que em 
teoria não tem efeito jurídi-
co porque o Congresso está 
dissolvido, deixa o país em 

um impasse institucional, 
com dois líderes - Araóz já 
fez o juramento do cargo de 
presidente.

Ultimato
O presidente lançou um 

ultimato ao Legislativo do 
país no domingo (29), anun-
ciando que o dissolveria 
caso lhe negassem um voto 
de confiança para reformar 
o método de nomeação de 
magistrados.

O movimento visava a 
impedir que o tribunal Su-
perior fosse dominado por 
juízes ligados à oposição fuji-
morista, que ignorou o pedi-
do do presidente e iniciou de 
imediato a nomeação.

As nomeações são um 
ponto sensível na política pe-
ruana, já que é provável que 
grande parte dos processos 
ligados a casos de corrupção 
sejam julgados pelo tribunal 
Constitucional.

O episódio ainda ocor-
re sob muitas críticas, já que 
alguns dos candidatos com 
apoio da oposição para inte-
grar o tribunal são acusados 
de terem ligações com juízes 

que aceitaram propinas.
Uma dissolução do 

Congresso no Peru não 
ocorria desde 5 de abril de 
1992, quando o então presi-
dente, Alberto Fujimori, deu 
um “autogolpe” e assumiu 
plenos poderes com o apoio 
das Forças Armadas.

Desta vez, no entan-
to, Vizcarra tem o amparo 
da Constituição. De acordo 
com a lei peruana, o presi-
dente pode dissolver o Con-
gresso caso duas moções de 
confiança forem derrotadas 
pelo Legislativo.

O atual presidente ga-
nhou grande popularidade 
ao liderar uma cruzada con-
tra a corrupção em um país 
onde os quatro presidentes 
anteriores foram investiga-
dos por recebimento de be-
nefícios da empreiteira bra-
sileira Odebrecht.

Os congressistas da 
oposição não desejam elei-
ções antecipadas, pois ar-
riscariam a grande maioria 
que possuem em um mo-
mento de grande desprestí-
gio popular, como apontam 
as sondagens.

Sylvia Colombo 
Da Folhapress

A CHINA COMUNISTA 
n 1945 Japão se rende e desocupa a China. Guerra civil 
entre nacionalistas e comunistas é retomada
n 1o.out.1949 Líder comunista Mao Tsé-Tung proclama 
a República Popular da China. Nacionalistas fogem para 
Taiwan
n 1958 Mao lança o Grande Salto Para a Frente, para 
industrializar o país. O plano falha e mais de 20 milhões 
morrem de fome
n 1966 Mao cria a Revolução Cultural, para tentar apa-
gar o passado chinês. Há forte perseguição a opositores
n 1972 Richard Nixon visita a China para marcar a reto-
mada das relações com os EUA
n 1976 Morre Mao, aos 82 anos
n 1978 Deng Xiaoping assume o comando e inicia refor-
mas econômicas, que liberam investimentos estrangeiros 
e práticas capitalistas em algumas regiões
n 1989 Protestos pró-democracia são duramente sufoca-
dos, e momento fica conhecido como Massacre da Praça 
da Paz Celestial
n 1993 Morre Xiaoping. Jiang Zemin (1993-2003) e Hu 
Jintao (2003-2012) foram os dirigentes seguintes
n 2011 China se torna a 2a maior economia do mundo
n 2012 Xi Jinping é escolhido dirigente. Em 2018, 
limite de mandatos é abolido, e ele poderá ficar no 
cargo indefinidamente

presença militar, mas temen-
do protestos pró-democracia 
que ofuscassem a monumen-
tal comemoração em Pequim.

Em seu discurso, assis-
tido por milhares de pes-
soas, Xi havia colocado panos 
quentes na crise com a ex-co-
lônia britânica.

“Avançando para o futu-
ro, precisamos manter nosso 

compromisso com a promes-
sa de reunificação pacífica e 
de ‘um país, dois sistemas’”, 
disse, referindo-se ao acordo 
firmado com o Reino Unido à 
época da devolução do terri-
tório à China.

O arranjo garante liber-
dade de expressão, acesso 
sem restrições à internet e in-
dependência judicial a Hong 

Kong-direitos que não são 
compartilhados com os cida-
dãos da China continental.

Tiro no peito
Um estudante de Ensino 

Médio de 18 anos foi baleado 
à queima-roupa por um poli-
cial durante um protesto em 
Hong Kong ontem.

Foi a primeira vez que a 
polícia atirou com munição 
real contra manifestantes 
desde que a atual onda de 
protestos se intensificou, em 
junho. O tiro teria atingido 
o jovem perto de seu ombro 
esquerdo, segundo a polícia.

Imagens de uma TV lo-
cal mostram o momento em 
que um agente aponta e dis-
para a arma a poucos cen-
tímetros do peito do ativis-
ta, identificado como Zeng 
Zhijian, no bairro de Tsuen 
Wan, por volta de 16h locais. 
Em seguida, ele foi atendido 
na calçada e levado cons-
ciente para o hospital Queen 
Elizabeth.

Enquanto em Pequim 
milhares de soldados mar-
chavam para celebrar os 70 
anos da revolução que deu 
origem ao atual regime chi-
nês, Hong Kong teve um dos 
dias mais violentos desde 
que os protestos pró-demo-
cracia ganharam fôlego - a 
cidade virou um cenário de 
batalha.

Manifestantes fizeram 
barricadas nas ruas, atearam 
fogo em pilhas de papelão, 
atiraram tijolos e coquetéis 
molotov contra os agentes e 
queimaram a bandeira chi-
nesa, além de zombarem dos 
policiais. também foram es-
palhados feijões no asfalto 
para dificultar o avanço das 
forças de segurança.

Jinping governa a 
China desde 2012

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress



Números apontam também que 3,3 milhões de argentinos são considerados indigentes no país de Macri

O índice de pobreza na 
Argentina subiu quase 30% 
em um ano e atingiu 35,4% 
da população no primeiro 
semestre de 2019. 

São mais de 15 milhões 
de pessoas nessa situação, 
sendo que 3,3 milhões delas 
(7,7%) são consideradas in-
digentes, mostram dados do 
Instituto Nacional de Estatís-
tica do país (Indec).

No primeiro semes-
tre de 2018, o índice era de 
27,3%. No segundo semes-
tre, atingiu 32%. Ao longo de 
2017, a pobreza no país caiu, 
mas voltou a subir em 2018. 
Segundo a imprensa local, o 
índice atual é o mais alto da 
gestão do presidente Mau-
ricio Macri, que assumiu no 
fim de 2015.

De acordo com o Cla-
rín, não havia dados oficiais 
nessa época, e medições al-
ternativas do Observatório 
da Dívida Social Argentina 
(UCA, ligado a uma universi-
dade do país) mostravam a 
taxa em 29%.

O jornal La Nación diz 
que se trata do pior índi-
ce desde 2007, segundo a 
UCA, ou 2008, se conside-
rado o dado da Umet, outra 
universidade.

Um cenário de queda dos 
salários reais, desvalorização 
das aposentadorias, perda de 
empregos e crescimento da 
informalidade em um con-
texto de retração da atividade 
econômica e de queda do po-
der de compra da população 
é apontado como responsável 
pelo resultado.

Espera-se que Macri ter-
mine o mandato com taxas 
ainda piores, devido à acele-
ração da inflação no semes-
tre atual e à incerteza política 
e econômica após as primá-
rias de 11 de agosto - que re-
sultaram em ampla derrota 
para o atual presidente, que 
concorre à reeleição.

Ao assumir o governo, 
em dezembro de 2015, Ma-
cri disse que uma inflação 
moderada seria "fácil de al-
cançar", prometeu "pobreza 
zero" e previu "uma chuva de 
investimento estrangeiro".

Argentina: pobreza sobe 
30% e atinge 15 milhões
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A inflação já acumulou 
30% entre janeiro e agosto 
deste ano, após atingir 47,6% 
em 2018; os investimentos 
não chegaram, apesar do 
apoio político dos Estados 
Unidos e das potências euro-
peias. O desemprego atingiu 

seu ponto mais alto em 14 
anos (10,6%). A moeda de-
preciou 68% desde janeiro 
de 2018.

A crise econômica co-
meçou a se agravar no fim do 
primeiro semestre de 2018, 
quando o dólar arrancou em 

disparada - em um ano, qua-
se duplicou seu valor frente 
ao peso.

O governo, já endivida-
do, teve de acudir a uma linha 
de crédito do Fundo Monetá-
rio Internacional, que pediu 
uma política de austeridade 

mais dura em contrapartida.
A política de ajustes de 

preços, cortando subsídios 
da era kirchnerista (2003-
2015), que já vinha ocorrendo 
de modo gradual, começou a 
se acelerar e a impactar ainda 
mais o bolso dos argentinos.

Governo enfrenta uma 
inflação que já acumulou 

30% entre janeiro 
e agosto deste ano

Foto: Folhapress
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UTQ da instituição possui tecnologia de ponta e está apta a atender vários pacientes queimados ao mesmo tempo

Trauma de JP é referência 
em queimaduras na Paraíba

Mais de 900 pessoas de-
ram entrada no Hospital Esta-
dual de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Lucena, em 
João Pessoa, referência em ca-
sos de queimaduras na Paraí-
ba, de janeiro a 27 de setembro 
deste ano. Sendo que, a maioria 
foi por: líquidos em alta tempe-
ratura (577), objetos em alta 
temperatura (115) e fogo (80). 
Desses números, 486 foram 
mulheres e 415 foram homens.

Para o coordenador da 
Unidade de Tratamento de 
Queimados (UTQ), Emilton 
Amaral, a principal causa de 
queimadura é decorrente 
do manuseio incorreto de lí-
quidos quentes, como óleo 
e água, dentro de casa ou no 
ambiente de trabalho, como 
restaurantes e padarias. “A ex-
posição à eletricidade e o uso 
indevido de líquidos inflamá-
veis, como álcool ou gasolina, 
também são muito frequentes 
na unidade”, salientou.

Segundo a Sociedade Bra-
sileira de Queimaduras (SBQ), 
a estimativa é que pelo menos 
um milhão de queimaduras 
aconteçam por ano no país. 
Além disto, elas representam a 
quarta causa de morte e hospi-
talização por acidente de crian-
ças e adolescentes de até 14 
anos de idade. Por isso, de acor-
do com o setor de estatística da 
unidade de saúde, a escaldadu-
ra (queimadura por líquidos 
quentes) é a principal causa 
de acidentes em menores de 5 
anos, foram cerca de 150 nessa 
faixa etária.

Como foi o caso da pe-
quena, Yasmin Medeiros, de 
apenas dois anos, que se quei-
mou ao puxar a toalha da mesa 
da cozinha, onde estava o leite 
quente. “Foi muito rápido, num 
piscar de olhos vi o leite quente 
sobre a minha filha. A pior ex-
periência da minha vida. Vê-la 
bem depois do susto, me fez 
entender que devemos sem-
pre redobrar os cuidados com 
crianças. Todo o cuidado é pou-

co, é melhor prevenir do que 
remediar”, relatou a mãe Fabia-
na Medeiros.

Por isto, o coordenador da 
UTQ, alerta que o mais impor-
tante é tomar cuidado para não 
se queimar, porque há sequelas 
e marcas que ficam para sem-
pre. “Para proteger as crianças, 
é preciso retirá-las da cozinha 
toda vez que o fogão estiver li-
gado. Assim como, fósforos, is-
queiro e produtos inflamáveis 
devem ficar sempre em armá-
rios altos e trancados”, frisou.

No início de setembro, 
uma vendedora ambulante, 
de 30 anos, deu entrada na 
unidade de saúde, vítima de 
queimadura após um celular 
explodir dentro da sua po-
chete, enquanto trabalhava. 
Esse tipo de lesão relaciona-
da a baterias e carregadores 
de celular tem repercutido 
bastante na mídia, mas não 
é motivo para preocupação, 
porque o número de ocor-
rência é baixíssimo frente ao 
total de smartphones em uso 
no Brasil.

Emilton Amaral disse que 
não existe produto ou receita 
caseira que alivie as dores e as 
lesões causadas pela queima-
dura. “Passar qualquer pro-
duto caseiro aumenta o risco 
de infecção por bactérias, já 
que a pele fica mais vulne-
rável. A vítima deve sempre 
usar água para resfriar a área 
atingida. O paciente queima-
do não deve retirar a roupa 
que estiver usando, ainda que 
tenha sido atingida pelo fogo”, 
completou.

A Unidade de Tratamento 
de Queimados (UTQ) é refe-
rência na Paraíba para casos de 
queimaduras de qualquer grau. 
Possui uma tecnologia de pon-
ta e está apta a atender vários 
casos de grandes queimados ao 
mesmo tempo. A unidade pos-
sui cirurgiões plásticos, anes-
tesistas, enfermeiros e técnicos 
de enfermagem que se reve-
zam 24 horas por dia.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

O hospital tem atendimento ambulatorial, tratamento quimioterápico e cirúrgico para quatro tipos de câncer

Foto: Secom-PB

Pouco importa se são 34 ou 39 minu-
tos depois que a hora começou. Se noite 
ou dia. 
 Praça Anthenor Navarro, Praça 
Dom Adauto, Praça da Independência. 
Jardins, bancos, igrejas, palmeiras em 
algumas, obelisco numa. 
               Praças, todas. 
 A coluna de pedra diminui a 
espessura para cima até chegar à ponta 
na forma de pirâmide. Creio que aque-
le obelisco da Praça da Independência 
deve ter uns 20 metros de altura. Me-
nos, não. Nem bem mais; afinal, o Cabo 
Branco em seu ponto mais alto tem 
40 metros. Quando se estende até seu 
início, no Jardim Miramar, está somente 
com sete  de altura. 
 Por isso, há uma nova gente 
que vai ao You Tube e acredita que um 
asteróide cairá no Atlântico, perto da 
República Dominicana, ou então nas 
Ilhas Canárias fazendo um tsunami 
vir até o Extremo Oriente da Améri-
ca do Sul... Não dá para prever se os 
sete metros do Jardim Miramar serão 
suficientes para impedir que as ondas 

Tempos de Paraíba e Pernambuco
cheguem até a Praça da Independên-
cia. Não chegarão à parte mais alta de 
Cruz das Armas.

               nnnnnnnnnnnn 

          Pouco importa se já são 44 ou 49 
minutos depois que a hora começou. 
Se tarde ou manhã. Numa das minhas 
madrugadas sem sono, estava num 
cabaré da Rua da Areia. Da radiola de 
ficha não saía a voz de Amado Batista 
nem a de Barros de Alencar, cantor pa-
raibano que morreu em 2015. As pros-
titutas e seus clientes vêm mudando 
de gosto. Era Zeca Baleiro com “Ai que 
saudade d’ocê”. Lembro que nos tem-
pos do tropicalismo, eu, Jomard Muniz 
de Brito, Aloísio Gibson, Aristides 
Guimarães e tantos outros rebeldes de 
então, colocávamos na radiola de ficha 
Ronnie Von cantando com Caetano 
Veloso “Pra chatear”: “A rosa vermelha 
é do bem querer, a rosa vermelha e 
branca hei de amar até morrer”... 
 Foi no tempo em que Caetano 
olhou pra Jomard do alto do galho de 

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

uma árvore e gritou: “Jomard! Eu vou 
pular! Eu vou morrer!”. O galho não tinha 
nem quatro metros de altura... Delírios re-
cifenses, geração que enfrentaria o pior da 
ditadura em relação à musica brasileira. 

nnnnnnnnnnnn

 Hoje confesso: ficaram as saudades 
de Aloísio Gibson. Eu e ele éramos muito 
unidos. Na época, eu cantava na TV Jornal 
do Commercio, no programa “Convoca-
ção geral”, de José Pimentel. Pra provocar, 
Jomard gritava, no Bar da Encruzilhada, 
que era nosso ponto, quando eu estava 
bebendo com Aloísio: “Luzia Luluza” (bela 
canção que Gilberto Gil gravou em seu 
segundo disco).
        “Passei toda a tarde ensaiando, en-
saiando. Essa vontade de ser ator acaba 
me matando. São quase oito horas da 
noite, e eu nesse táxi. Que trânsito horrí-
vel, meu Deus, e Luzia, e Luzia, e Luzia... 
Estou tão cansado, mas disse que ia. Luzia 
Luluza está lá me esperando”.
         Tempos de Paraíba e Pernambuco.         
         Escuros, mas dourados.

De pele, gente e cobras
Fiquei em pânico com uma cobra. Era esco-
teiro da patrulha Leão, na tropa São Jorge, 
do Colégio Pio X. Estávamos acampados à 

margem leste da lagoa de São José do Mipibu, 
no Rio Grande do Norte, chefiados pelo irmão 
marista João Cassiano, um descendente de ín-
dio amazonense. Como era o período de féri-
as do meio de ano, tivemos cinco dias de aca-
mpamento. Tinhamos cinco patrulhas, cada 
uma com quatro a oito escoteiros. Numa das 
noites, o irmão Cassiano disse que não dor-

miríamos nas barracas, mas nos afastaríamos 
em duplas para a mata de São José do Mipibu. 

No ponto em que estava deitado ao ar livre, 
quase dormindo, senti à minha direita algo se 
mexendo. Abri os olhos, sem mexer o corpo, 

e virei meu rosto. Era uma cobra média de 
uns 40 centímetros que se aproximava. Dava 

para ver tudo por ser noite de Lua Cheia. Fiquei 
totalmente imóvel. Quando a cobra alcançou 
meu antebraço direito, parei de respirar. Ela 

atravessou por meu ventre e seguiu adiante, 
com um ritmo mais acelerado. Venenosa, pois 

tinha cabeça chata e triangular. Uma cobra 
pode mudar de pele de uma a cinco vezes ao 

ano. A periodicidade depende de idade, saúde, 
alimentação e condições físicas externas, como 

temperatura e umidade. Animais de todos os 
tipos mudam de pele, inclusive os homens. Nós 

descartamos as células da pele um pouco de 
cada vez e por isso não notamos. 

Unidade de oncologia do Sertão 

Hospital do Bem de Patos realiza 759 
sessões de quimioterapia em um ano

Após um ano de sua 
inauguração, o Hospital do 
Bem - unidade de oncologia 
do Sertão, que integra o Com-
plexo Hospitalar Regional 
Deputado Janduhy Carneiro 
de Patos, comprova que está 
cumprindo sua missão de 
acolher e tratar os pacientes 
de câncer no interior do Esta-
do. Absorvendo boa parte do 
contingente de pessoas que 
antes da unidade só tinham 
a opção de tratamento do 
câncer em Campina Grande 
ou em João Pessoa, o hospital 
contabilizou, nesse período, 
a realização de 759 sessões 
de quimioterapia, 3.331 con-
sultas ambulatoriais, 726 
internamentos e ainda 422 
cirurgias, em pacientes de 80 
municípios do interior. A uni-
dade foi inaugurada no dia 3 
de setembro de 2018. 

O hospital tem atendi-
mento ambulatorial, trata-
mento quimioterápico e ci-
rúrgico para quatro tipos de 
câncer: pele, próstata, mama 
e colo de útero. A sala de qui-
mioterapia da unidade tem 
capacidade para atender 10 
pacientes simultaneamente. 
Dos 726 internamentos rea-
lizados pela unidade, entre 
o dia 3 de setembro do ano 
passado e 3 de setembro des-
te ano, 270 casos foram de clí-
nica médica, 422 ocasionados 
por procedimentos cirúrgi-
cos e 34 para a realização de 
cuidados paliativos. 

Das consultas por espe-
cialidade, a oncologia clínica 
lidera a demanda da unidade 

com um total de 1.286 atendi-
mentos, seguido de doenças 
da pele, com 566 consultas, 
colo uterino e cirurgia to-
talizam 543 atendimentos, 
enquanto mastologia totali-
zou 523 consultas e urologia, 
outras 312. Nesse período 
foram feitas um total de 848 
biopsias. 

A diretora geral do Com-
plexo, Liliane Sena, reitera a 
importância do Hospital do 
Bem no atendimento de pa-
cientes próximos de suas 
cidades. “Antes da disponi-
bilidade de nossos serviços, 

os pacientes oncológicos do 
interior viviam uma dura 
rotina de ter que se deslocar 
cerca de 350 km até a capi-
tal ou Campina Grande, para 
realizarem seus tratamentos. 
Com a disponibilidade dos 
serviços oncológicos de mé-
dia e alta complexidade em 
Patos, esse tratamento pôde 
ser feito mais próximo de 
suas residências, o que im-
pactou positivamente na me-
lhoria da qualidade de vida 
dessas pessoas, que não mais 
precisam enfrentar o desgas-
te do deslocamento destas 

viagens muito longas, tendo 
toda a assistência necessária 
no Hospital do Bem”, destaca 
Liliane.

A diretora lembra que 
o Hospital do Bem só atende 
pacientes regulados, ou seja, 
com consultas e procedimen-
tos já agendados previamen-
te, via Secretarias de Saúde 
dos municípios, através da 
Central de Regulação do Es-
tado. No primeiro ano de fun-
cionamento, os dois tipos de 
maior incidência de câncer 
atendidos na unidade são os 
de colo uterino e de pele.
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Instalação é o primeiro passo para o desenvolvimento de um projeto de interiorização do turismo na Paraíba

Representantes da Su-
dema e o secretário de Es-
tado do Turismo e Desen-
volvimento Econômico da 
Paraíba, Ivan Burity, se reú-
nem, amanhã (3), para a ins-
talação do Conselho Gestor 
da unidade de conservação 
da Área de Proteção Ambien-
tal (APA) do Cariri. A região 
compreende os municípios 
de Boa Vista, São João do Ca-
riri e Cabaceiras.

O encontro será o pri-
meiro momento de mobi-
lização para instalação do 
Conselho Gestor. Serão con-
vocados representantes dos 
municípios, órgãos estaduais 
e federais, ONGs e integran-
tes da sociedade civil.

A instalação do Conse-
lho Gestor é o primeiro pas-
so para o desenvolvimento 
de um projeto de interioriza-
ção do turismo, intitulado “A 
Paraíba é nossa: vem ver de 
perto o que é seu”. A inicia-
tiva tem o objetivo de divul-
gar as belezas do interior do 
Estado para os próprios pa-
raibanos. “A proposta é inte-
riorizar o turismo através de 
roteiros de curta distância, 
baratos e de uma natureza 
surpreendente”, comentou o 
secretário.

O projeto piloto vai 
abranger as regiões do Cari-
ri, Brejo e Curimataú, deven-
do, então, ser estendido para 
toda a Paraíba. “Estamos em 
parceria com a Sudema para 
trabalhar o turismo nas uni-
dades de conservação. Quan-
do desenvolvemos o turismo 
de mãos dadas com a pre-
servação ambiental os frutos 
são ainda mais positivos”, fi-
nalizou Ivan Burity.

Encontro discute criação do 
Conselho da APA do Cariri

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Casa da Mulher Brasileira

Programa será remodelado pelo governo

A ministra da Mulher, da 
Família e dos Direitos Huma-
nos, Damares Alves, anunciou 
ontem (1º), que o governo 
vai propor um novo modelo 
da Casa da Mulher Brasileira, 
mais barato para atender pe-
quenos municípios. “Estamos 
trazendo no ministério uma 
proposta diferente da Casa da 
Mulher Brasileira. Esse instru-
mento é poderoso, valioso no 
enfrentamento da violência 
contra a mulher”, disse após 
participar do 2º Congresso 
Nacional de Prefeitos.

As casas reúnem di-
versos órgãos públicos em 
um único local, facilitando 
o atendimento às vítimas 
de violência. “É um equi-
pamento em que a rede de 
proteção pode estar con-
centrada em um único lu-
gar: a delegacia, a defenso-
ria, a promotoria, o trabalho 
de assistência social, todos 
em um único lugar para que 
a mulher não fique andando 
na cidade procurando.”

Mais barato
Segundo Damares, o 

projeto que vinha sido im-
plantado desde 2015 é proi-
bitivo para algumas cidades. 
“Ele era caríssimo, custava 
em torno de R$ 13 milhões 
para o município. Nós esta-

Daniel Mello
Da Agência Brasil

mos apresentando um mo-
delo diferente, a partir de R$ 
800 mil. Cidades pequenas do 
Brasil poderão ter um equipa-
mento como esse”, disse.

Um dos objetivos é, de 
acordo com Damares, me-
lhorar o atendimento em 
regiões de fronteira. “Esta-

mos focando nas cidades de 
fronteira para que também 
possamos fazer o enfrenta-
mento ao tráfico de mulhe-
res no Brasil”, enfatizou.

O ministério pretende, 
segundo Damares, expandir 
a atuação para populações 
“invisibilizadas”, que não 

têm sido atendidas pelas po-
líticas públicas nos últimos 
anos. “Elas são milhões de 
mulheres anônimas, vítimas 
de violência nesta nação. A 
gente chegou nas mulheres 
ribeirinhas e percebeu que 
políticas públicas não esta-
vam chegando a elas.”

Um dos objetivos do novo modelo do programna, de acordo com a ministra Damares Alves, é melhorar o atendimento em regiões de fronteira

As casas reúnem diversos 
órgãos públicos em um 
único local, facilitando 

o atendimento às 
vítimas de violência

Na manhã de ontem 
(1º), os juízes da Vara de 
Execução Penal (VEP) da 
comarca de João Pessoa 
atenderam, presencial-
mente, 25 apenados da Pe-
nitenciária de Segurança 
Máxima ‘Desembargador 
Sílvio Porto’, localizada no 
bairro de Mangabeira. Os 
magistrados Carlos Neves 
da Franca Neto, titular da 
unidade prisional, e a juíza 
auxiliar, Andrea Arcoverde 
Cavalcanti Vaz, conversa-
ram com cada um dos ape-
nados e constataram que 
19 presos já têm direito à 
progressão de regime, do 
fechado para o semiaberto, 
e um condenado está com 
a pena extinta. Os demais 
estão com a data próxima 
para a progressão de regi-
me. Só este ano, foram fei-
tos 841 atendimentos.

Segundo Carlos Neves, 
os atendimentos presen-
ciais acontecem todas as 
terças-feiras, em sistema de 
rodízio, contemplando toda 
a população carcerária da 
maior Comarca do Estado. 
“O atendimento é feito a 
partir de um levantamento 
da própria unidade prisio-
nal, onde são identificados 
presos com direito a benefí-
cio carcerário em situações 

que o prazo esteja perto do 
fim ou com prazo já venci-
do. A partir daí, é elabora-
do um estudo detalhado na 
Vara de Execução Penal da 
situação jurídico-penal de 
cada um dos apenados”, ex-
plicou o juiz.

Ainda segundo Carlos 
Neves, depois do atendi-
mento, são feitos os devi-
dos encaminhamentos, a 
exemplo do envio de pro-
cessos para o Ministério 
Público,  informação de 
certidão carcerária ou con-
sulta complementar de an-
tecedentes criminais. “Es-
sas medidas servem para 
que o benefício seja conce-
dido o quanto antes. Essa é 
uma atividade paralela ao 
trabalho de inspeção dos 
presídios”, acrescentou.

Já a juíza Andrea Ar-
coverde disse que durante 
o atendimento são realiza-
dos os esclarecimentos a 
respeito dos presos. “Essa 
ação traz segurança ao de-
vido cumprimento da pena 
imposta e mostra que a Jus-
tiça não esquece do seu pa-
pel em relação aos presos 
de qualquer penitenciária 
do Estado. Por outro lado, 
o apenado percebe que não 
está sem assistência”, co-
mentou a magistrada.

VEP faz atendimento 
presencial de apenados

Sensibilizados com a si-
tuação financeira em que se 
encontra o Hospital Napo-
leão Laureano, em João Pes-
soa, o que tem comprometi-
do o atendimento a centenas 
de pessoas portadoras de 
câncer na Paraíba, um grupo 
de moradores da cidade de 
Manaíra, no Sertão do Esta-
do, resolveu promover um 
evento cultural aonde toda 
a renda será revertida para 
o hospital.

No próximo dia 18, a par-
tir das 20 horas, estará acon-
tecendo o 1° Encontro de vio-
leiros na Pousada e Casa de 
Show Irerê com a participa-
ção dos repentistas Sebastião 
Dias, Ivanildo Vila Nova, Rogé-
rio Meneses e do declamador 
Iponax Vila Nova. A intenção 
dos organizadores, é realizar 
esse evento anualmente.

De acordo com os or-
ganizadores do evento, que 
preferem não se identificar, a 

ideia surgiu devido a vivência 
de uma pessoa que perdeu 
um ente querido que passou 
por uma luta contra o cân-
cer no Hospital Laureano. “O 
convite para participar desse 
evento não é só para povo de 
Manaíra, mas também para 
todas as cidades da região, 
pois a causa é nobre. Nin-
guém terá lucro financeiro 
próprio e tudo será revertido 
para o hospital”, destacou um 
dos organizadores.

A doação será feita da 
seguinte forma: terá uma 
urna na porta da casa de 
show, onde cada pessoa 
pode depositar o valor que 
quiser ou que sua condição 
financeira permitir, ou seja, 
não tem um valor específico, 
cada um pode dá aquilo que 
puder e quiser.  Haverá ainda 
doações de bebidas, lanches, 
espaço do evento, cadeiras, 
alimentação para os artistas 
e ornamentação.

Cantoria no município de Manaíra 
terá renda doada para o Laureano 

Iesp realiza 2a Jornada Acadêmica
e Científica de Fisioterapia este mês

Este ano está sendo co-
memorado os 50 anos da 
criação do Dia do Fisiote-
rapeuta, que vai acontecer 
no próximo dia 13. A coor-
denação de Fisioterapia 
do Iesp vai realizar de 9 a 
11 deste mês a 2a Jornada 
Acadêmica e Científica de 
Fisioterapia, com ativida-
des no Bloco Central da 
Instituição. O evento conta 
com palestras, workshops, 
bate-papos, gincana e apre-

sentações de trabalho e cul-
turais.  A jornada tem como 
tema central “Os avanços 
da profissão nos 50 anos de 
sua regulamentação”.

A cerimônia de abertu-
ra acontece na quarta-feira 
(9), a partir da 19h, no audi-
tório Master do Bloco Cen-
tral.  Já a apresentação de 
trabalhos será iniciada na 
quinta-feira (10).

O professor Wilson Mi-
randa, membro da comissão 

organizadora da jornada, 
destacou a integração entre 
os discentes proporcionada 
por eventos como esse. 

“A jornada buscará fo-
mentar o conhecimento e in-
centivar os nossos discentes 
para os principais avanços, 
desenvolvimentos e desafios 
dessa profissão. Um even-
to voltado para discentes e 
docentes do curso de fisiote-
rapia, que terá palestras, mi-
nicursos e apresentação de 

trabalhos científicos. Além 
de contar com uma progra-
mação diversificada e rele-
vante sobre as mais diversas 
áreas da fisioterapia com 
conhecimentos atualizados, 
buscamos integrar os nossos 
alunos dos mais diversos pe-
ríodos e incentivá-los para 
a produção científica. Sem 
dúvidas será um importan-
te momento de crescimento 
acadêmico e trocas de expe-
riências”, afirmou.

Foto: Arquivo/Agência Brasil
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Ao escolher essa opção, o beneficiário será impedido de efetuar o saque em caso de rescisão de contrato de trabalho

Os trabalhadores já 
podem optar pelo saque-a-
niversário do Fundo de Ga-
rantia do Tempo de Serviço 
(FGTS). A opção pode ser 
registrada no aplicativo do 

FGTS ou na página. Essa mo-
dalidade de saque foi criada 
pela Medida Provisória nº 
889/2019. Ao confirmar esta 
opção em um dos canais di-
vulgados pelo banco, o tra-
balhador deixará de efetuar 
o saque em caso de rescisão 
de contrato de trabalho.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

FGTS: trabalhador já pode 
optar pelo saque-aniversário

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Mês de Nascimento

Janeiro e fevereiro
Março e abril
Maio e junho
Julho
Agosto
Setembro
Outubro
Novembro
Dezembro

Calendário:

Período de saque

Abril a junho de 2020
Maio a julho de 2020
Junho a agosto de 2020
Julho a setembro de 2020
Agosto a outubro de 2020
Setembro a novembro de 2020
Outubro a dezembro de 2020
Novembro de 2020 a janeiro de 2021
Dezembro de 2020 a fevereiro de 2021

Segundo o vice-presiden-
te de Fundos de governo e 
Loterias, Paulo Ângelo, o pri-
meiro calendário de liberação 
do saque-aniversário foi feito 
para não coincidir com a libe-
ração da outra modalidade. 
“Estamos no calendário do 
pagamento do saque imediato 
com previsão de atendimento 
a 96 milhões de pessoas. Fize-
mos uma organização do aten-
dimento de tal maneira a não 
confundir o saque imediato e o 
saque-aniversário”, disse.

A partir de 2021, a libe-
ração ocorrerá no mês de ani-
versário do trabalhador, que 
deverá escolher o dia 1º ou 
10º do mês. Segundo a Caixa, a 
diferença é que, ao optar pelo 
10º dia, a base de cálculo do 
valor a receber será acrescida 
de juros e atualização monetá-
ria do mês de saque.

Os valores ficarão dis-
poníveis para saque por três 
meses, a conta do primeiro 
dia útil do mês de nascimento. 
Quem tem poupança ou conta 

corrente em qualquer banco 
pode solicitar o crédito em 
conta. Mas, no caso de traba-
lhadores que não são clientes 
da Caixa, será cobrada tarifa 
de transferência.

A migração para a moda-
lidade saque-aniversário não é 
obrigatória. Quem não comu-
nicar à Caixa o interesse em 
migrar permanecerá na regra 
de saque-rescisão, em que o 
trabalhador demitido sem jus-
ta causa, tem direito ao saque 
integral de sua conta do FGTS, 

Liberação muda a partir de 2021

acrescido de multa rescisória.
Aos optantes pelo saque

-aniversário estão mantidas 
as movimentações da conta 

para compra de casa própria, 
doenças graves, aposentado-
rias e outros.

O trabalhador poderá sa-

car um percentual calculado 
sobre o saldo do FGTS, acres-
cido de parcela adicional fixa. 
(Veja quadro acima).

A opção pode 
ser registrada no 
aplicativo do FGTS

O número de contra-
tos de banda larga fixa 
apresentou um cresci-
mento de 5,57% em agos-
to, na comparação com o 
mesmo período do ano 
passado. Os números fo-
ram divulgados ontem 
(1º) pela Agência Nacio-
nal de Telecomunicações 
(Anatel) e mostram que 
o mês de agosto de 2019 
fechou com 32.500.601 
contratos registrados, um 
aumento de 1.713.855 
contratos em relação a 
agosto de 2018.

A Claro é a empre-
sa que ocupa o primeiro 
lugar no mercado, com 
a maior quantidade de 
contratos registrados. 
A empresa, de acordo 
com a Anatel, apresentou 
9.543.849 domicílios com 
contrato em agosto, o que 
representa uma fatia de 
29,3% do mercado.

Em segundo lugar 
vem a Vivo, com 7.295.427 
domicílios e 22,4% da fa-
tia do mercado. Em pro-
cesso de recuperação judi-
cial, a Oi ocupa a terceira 
colocação com 5.657.258 
domicílios com contratos 
e 17,4% do mercado.

As Prestadoras de 

Pequeno Porte (PPPs), 
empresas que detém me-
nos de 5% de cada merca-
do de varejo de telecomu-
nicações em que atuam, 
aparecem com 9.195.290 
domicílios com contratos 
registrados e 28,3% de 
participação no mercado 
nacional.

“Em relação a agos-
to de 2018, o grupo das 
PPPs apresentou o maior 
crescimento quantitativo 
da banda larga fixa, com 
um aumento de 2.248.237 
contratos (32,3%). Entre 
as grandes empresas, a 
Claro registrou aumen-
to de 309.806 contratos 
(3,36%) e, por outro lado, 
a Vivo e Oi apresentaram 
reduções de 311.571 
contratos (4,10 %) e 
de 511.415 contratos 
(8,29%), respectivamen-
te, no período”, informou 
a Anatel.

Contratos para banda 
larga crescem 5,57% 
Luciano Nascimento
Da Agência Brasil

A Claro é a empresa 
que ocupa o 

primeiro lugar no 
mercado, com a 

maior quantidade de 
contratos registrados

No país

Faturamento da indústria sobe 0,6% 
em agosto e tem terceira alta seguida

A atividade da indús-
tria brasileira melhorou em 
agosto, informou ontem (1º) 
a Confederação Nacional da 
Indústria (CNI). De acordo 
com a pesquisa Indicadores 
Industriais, o faturamento 
do setor aumentou 0,6% em 
relação a julho, na série livre 
de influências sazonais. Foi 
o terceiro aumento consecu-
tivo do índice.

As horas trabalhadas 
na produção também cres-
ceram 0,6% em agosto fren-
te a julho, na série de dados 
dessazonalizados. A utiliza-

ção da capacidade instalada 
cresceu 0,1 ponto percen-
tual e alcançou 78,1%.

Mesmo com o desem-
penho positivo de agosto, os 
índices de atividade estão 
próximos aos de 2018, ano 
que foi fraco para a indústria, 
observa a CNI. “Os índices 
de faturamento, horas tra-
balhadas e utilização da ca-
pacidade instalada seguem 
inferiores aos registrados 
em agosto do ano passado”, 
aponta a pesquisa. Na com-
paração com agosto do ano 
passado, o faturamento teve 
queda de 5,7%, as horas tra-
balhadas na produção recua-

ram 1,3%, e a utilização da 
capacidade instalada ficou 
0,2 ponto percentual menor 
do que a do mesmo mês do 
ano passado.

Mercado de trabalho
Em agosto, o emprego 

aumentou apenas 0,1%, a 
massa real de salários di-
minuiu 0,7%. O rendimento 
médio real dos trabalhado-
res recuou 0,4% na compa-
ração com julho, conside-
rando as séries com ajuste 
sazonal. Em relação a agosto 
do ano passado, o emprego 
teve queda de 0,2%, a mas-
sa real de salários encolheu 

1,2% e o rendimento médio 
do trabalhador caiu 0,9%.

“A expectativa é que o 
ritmo atual de recuperação 
se mantenha nos próximos 
meses. Não há, contudo, 
perspectiva de aceleração 
desse movimento, de forma 
que o resultado da indús-
tria para 2019 dificilmen-
te irá se descolar muito do 
de 2018. A indústria ainda 
tem estoques em excesso 
e não há expectativa que a 
demanda se acelere muito 
até o fim do ano, limitando 
o ritmo de atividade do se-
tor”, explicou o economista 
da CNI Marcelo Azevedo.

Da Agência Brasil

Superávit comercial brasileiro chega a 
US$ 2,2 bilhões, o menor desde 2014

O Brasil apresentou 
superávit comercial de US$ 
2,246 bilhões, em setembro, 
o menor resultado para o 
mês desde 2014, informou 
ontem (1º) a Secretaria Es-
pecial de Comércio Exterior 
e Assuntos Internacionais 
do Ministério da Economia. 

O resultado do mês passado 
foi 59,9% inferior, pela mé-
dia diária, ao alcançado em 
igual período de 2018 (US$ 
5,071 bilhões).

Em setembro, as ex-
portações chegaram a US$ 
18,740 bilhões, com retra-
ção de 11,6% em relação a 
setembro de 2018 e cresci-
mento de 4,7% em relação a 
agosto, pela média diária.

As importações totali-
zaram US$ 16,494 bilhões, 
com aumento de 5,7% em 
relação a setembro de 2018 
e crescimento de 11% sobre 
agosto deste ano.

No acumulado de ja-
neiro a setembro de 2019, 
as exportações chegaram a 
US$ 167,379 bilhões, com 
queda de 6%, considerando 
a média diária na compara-

ção com igual período do 
ano passado. As importa-
ções somaram US$ 133,589 
bilhões, com queda de 1,8%, 
pela média diária, sobre 
igual período de 2018.

Com isso, o saldo co-
mercial acumulou superá-
vit de US$ 33,790 bilhões, 
19,5% inferior ao registra-
do de janeiro a setembro de 
2018.

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil
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Amanda Gama, Danillo 
Bandeira, Delmiro Maia Filho, 
Denise Cavalcante, Eliane 
Alves Soares, Fátima Modesto, 
Geisa Brito da Silva, Ibraildo 
de Araújo Filho, Júlio Paulo 
Neto, Melissa Azevedo Terceiro 
Neto, Pedro Soares dos Santos, 
Selma de Luna Freire Correia, 
Vicente Lemos e Walter Azevedo 
Porpino Filho.

. A coordenação de Fisioterapia 
do Iesp vai realizar, de 9 a 11 
deste mês, a II Jornada Acadêmica 
e Científica de Fisioterapia: tem 
palestras, workshops, gincana e 
apresentações de trabalhos.
. O Restaurante Santa Grelha, 
que fica no espaço gourmet do 
Manaíra Shopping, está com o 
novo cardápio. A “Sugestão do 
Churrasqueiro” oferece pratos com 
a qualidade da casa por um preço 
mais apetitoso.
. Estão abertas até dia 20 próximo, 
as inscrições para processo seletivo 
da nova turma do Mestrado em 
Desenvolvimento Regional da 
UEPB. Interessados acessar o 
endereço https://academico.uepb.
edu.br/mestrado/.
. Tem Titãs Acústico dia 12 
próximo, no Teatro Pedra do Reino, 
com a banda comemorando 35 
anos de carreira. Ingressos na 
plataforma Eventim.

Parabéns

Mirabeau

Tema novo

Coletivo

Exemplo

Pink Floyd 
Experience

Como sempre acontece, as vernisagens 
da Galeria Gamela reúnem grande públi-
co ávido por consumir artes plásticas. Foi 
assim a noite de abertura da exposição de 
Mirabeau. A apresentação foi do professor 
de Direito de Arte e procurador do Ministé-
rio Público, Marcílio Toscano Franca Filho, 
que comparou a arte de Mirabeau como a 
de um funâmbulo, aquele que se equilibra 
na corda e “se arrisca num trabalho sério e 
constante”. A exposição pode ser visitada 
até dia 15 de outubro.

O teletrabalho já é uma realidade e 
para contribuir com o tema o juiz Francis-
co de Assis Barbosa Júnior, substituto da 5a 

Vara de João Pessoa, lançou o livro “Con-
trato de Teletrabalho” - Estudo comparado 
dos elementos constitutivos e da regula-
mentação concernente. O livro aborda os 
diversos aspectos do contrato de teletraba-
lho fazendo uma análise comparada da le-
gislação brasileira com a de outros países, 
contribuindo para subsidiar a formatação 
de uma legislação que dê segurança aos 
trabalhadores.

Muito bonito o casamento co-
letivo, quando trinta e um casais 
disseram “sim”, num grande casa-
mento de cerimônia civil. Um mo-
mento de felicidade e união em 
comunidade, realizado na Comar-
ca de Itabaiana. A festa aconteceu 
no Restaurante Finess Grill. Este 
é o segundo casamento coletivo 
realizado na Comarca por meio 
de uma parceria entre o Tribunal 
de Justiça da Paraíba e a Associa-
ção dos Notários e Registradores 
da Paraíba, com apoio de quatro 
igrejas evangélicas do município.

A empresa Energisa recebeu do Ministé-
rio da Saúde, através da Coordenação Geral 
de Saúde da Criança e Aleitamento Mater-
no, a certificação “Mulher Trabalhadora que 
Amamenta”, pela idealização e criação do 
‘Espaço Mãe’, um ambiente planejado ex-
clusivamente para funcionárias que tiveram 
bebês recentemente, e ganharam um es-

paço para tirar e armazenar leite para seus 
filhos recém-nascidos. A solenidade acon-
teceu na Energisa, em João Pessoa, e con-
tou com a participação de representantes 
do Governo Federal e Estadual, e entidades 
parceiras, entre elas a Sociedade Brasileira 
de Pediatria, Hospital Universitário (HU) e 
Ordem dos Advogados do Brasil (OAB).

Para os amantes do Pink 
Floyd, uma das mais fantás-
ticas bandas do mundo, pro-
mete ser uma noite inesquecí-
vel. É o espetáculo “Pink Floyd 
Experience In Concert”, que 
vai acontecer no Teatro Pe-
dra do Reino, dia 13 próximo.  
Quem já viu a apresentação, 
que está rodando o país nas 
melhores casas de shows, afir-
ma que é realmente uma ex-
periência, com muitos efeitos 
especiais, orquestra, palco te-
mático, projeções em 3D e o 
melhor do repertório da ban-
da inglesa.

Eliete Pinheiro, Agnaldo Monteiro, Filomena Spinelle e Hildebrando Araújo com Mirabeau

Marchand Roseli Garcia com a irmã Renilda Dias

Silvino Espínola e artista Wilson Figueiredo

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Rosa Aguiar

Consensual

Vaga no IHgP

CamPus

Curtas
Nesta quinta-feira, 3, João Pessoa 

vai sediar o I Fórum Estadual de Jus-
tiça Consensual, numa realização do 
Núcleo Permanente de Métodos Con-
sensuais de Solução de Conflitos, do 
Tribunal de Justiça da Paraíba,  com o  
apoio do Instituto de Educação Supe-
rior da Paraíba (Iesp) e da Fesp Facul-
dades. Será no auditório da Esma, a 
partir das 8h30. O objetivo é reunir a 
rede de Justiça do Estado para compar-
tilhar iniciativas e desenvolver ideias 
para dar mais acesso à população ao 
Judiciário, através da Conciliação, Me-
diação e Negociação.

O presidente do Instituto Histórico e 
Geográfico Paraibano, escritor Severi-
no Ramalho Leite, lançou edital abrindo 
inscrições para novos candidatos a uma 
cadeira no IHGP. É para ocupar a cadeira 
de número 30, que tem como patrono o 
escritor Leon Francisco Rodrigues Clerot, 
cuja vaga foi aberta com o falecimento 
da historiadora Waldice Mendonça Por-
to. As inscrições devem ser feitas lá no 
Instituto, até o dia 30 deste mês, e o can-
didato deve ter o apoio de, no mínimo, 
três acadêmicos.

Começa hoje o Campus Aca-
demy, evento dentro do Campus 
Festival  e que tem o objetivo de 
promover o empreendedorismo e a 
inovação junto a estudantes do En-
sino Médio e Superior. A realização 
é uma parceria do Sebrae Paraíba e 
Governo do Estado. Muito bacana a 
matarona “Ouse Criar” para que os 
estudantes de Escolas Cidadãs In-
tegrais e Escolas Cidadãs Integrais 
Técnicas desenvolvam soluções 
para problemas enfrentados por 
sete empresas locais. Vai ter oficinas 
de empreendedorismo e inovação 
para estudantes egressos da edição 
anterior do Campus Academy, além 
de relatos de experiências no even-
to para estudantes da Universidade 
Estadual da Paraíba. As atividades 
seguem até a sexta-feira, 4.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Ruth Paiva, Mirabeau e Marcílio Franca, na vernissagem na Gamela
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Grêmio e Flamengo iniciam hoje a decisão por vaga na final da libertadores. Jogo de volta será no próximo dia 23

Quem leva a melhor 
nas semifinais da Taça Li-
bertadores que começa 
hoje, a partir das 21h30, 
em Porto Alegre, na Arena 
gremista, entre Grêmio e 
Flamengo? São dois jogos 
em 180 minutos e cercado 
de grande expectativa pelo 
torcedor brasileiro. Desde o 
anúncio do confronto, após 
eliminações de Internacio-
nal e Palmeiras, o clima de 
rivalidade vem se acentuan-
do, principalmente com as 
declarações polêmicas do 
técnico Renato Gaúcho con-
tra Jorge Jesus, comandante 
do Flamengo, que preferiu 
não entrar nas provocações. 

As duas equipes vêm 
de eliminações na Copa do 
Brasil e encaram esta deci-
são como a mais importan-
te do ano, afinal o prêmio 
pela conquista da Liberta-
dores é de R$ 49,8 milhões, 
uma grana sedutora e mais 
importante que o Brasilei-
ro, liderado pelo Flamengo 
com o Grêmio apenas na  oi-
tava posição com 34 pontos 
contra 49 do líder.

Everton x Gabigol
Dois personagens que 

podem decidir a partida 
desta noite. Se o atacante 
do Flamengo é o artilheiro 
do Brasileiro e da tempora-
da, o jovem jogador do Grê-
mio também é uma séria 
ameaça e tem sido decisivo 
nas vitórias da equipe de 

Da Redação

 verdade

Corrida Pela Paz
Governo do Estado lança hoje a  1a edição da“Corrida 
Paraíba Pela Paz”  em evento que acontecerá no Centro 
de Convenções, no Teatro Pedra do Reino. Página 23
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Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

A hora da

O Flamengo joga um 
futebol bonito, joga há 
pouco tempo. O Grêmio 

joga há três anos. 
Balança financeira não 
ganha jogo, em campo 
são 11 contra 11 

Respeito o Renato, ele 
já está aqui há 3 anos e 

ganhou muito. Eu cheguei 
agora e não ganhei nada. 

Quero ficar concentrado nos 
objetivos do título nacional e 

Libertadores.

Renato Gaúcho e recente-
mente levou a Seleção Bra-
sileira à conquista da Copa 
América. Estrelas em cam-
po não faltarão no primeiro 
jogo,  o outro será no dia 23 
no Maracanã.

O Flamengo pode até 
ter mais jogadores experien-
tes e a nível de seleção, mas 
o adversário tem mostrado 
ser um time copeiro e difícil 
de ser batido seja em Porto 
Alegre ou fora de seus domí-
nios. Um jogo pra ninguém 
perder nesta quarta-feira.

Mata-matas
Flamengo e Grêmio 

vão se reencontrar um ano 
depois do último mata-ma-
ta em que se enfrentaram, 
pelas quartas de final da 
Copa do Brasil, em que 
houve vantagem rubro-ne-
gra. Foi quando a equipe 
carioca igualou um históri-
co que viverá noite de novo 
tira-teima, na decisão por 
uma vaga na final da Liber-
tadores..

Até hoje, são seis elimi-
nações para cada lado em 

jogos por Brasileiro, Copa 
do Brasil e competições 
organizadas pela Conme-
bol. A única Libertadores 
em que se enfrentaram foi 
há 35 anos, com vantagem 
para o Grêmio, em 1984. Os 
gaúchos levaram a pior em 
1992, pelas oitavas de final 
da Supercopa, e em 2001, 
na semifinal da Copa Mer-
cosul.

Em competições orga-
nizadas pela CBF, leve su-
perioridade para o Grêmio. 
Que passou pelo Flamen-

go em três fases de Copa 
do Brasil - 1989, 1993 e 
1995 - , e conquistou uma, 
em 1997. O Rubro-Negro 
também foi eliminado nas 
quartas de final do Brasi-
leiro de 1988. Entretanto, 
o Flamengo ergueu a taça 
do Brasileiro de 1982 so-
bre o time de Porto Alegre. 
E o eliminou nas Copas do 
Brasil de 1999, 2004 e na 
do ano passado. Na última, 
nas quartas de final. Nas 
duas anteriores, avançou 
nas oitavas de final.

Este ano, as equipes se enfrentaram apenas uma vez e foi pelo Campeonato Brasileiro na 1a fase, quando o Flamengo conseguiu vencer por 3 a 1 no Maracanã
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Seleção masculina de voleibol disputa a Copa do mundo em Nagano, no Japão, e volta a jogar às 6h da manhã

O Brasil estreou com 
vitória na Copa do Mundo 
Masculina de vôlei. Nesta 
terça-feira (1/10), a sele-
ção comandada pelo técnico 
Renan bateu o Canadá por 
3 sets a 0 (25/14, 25/22 e 
25/14), na cidade de Naga-
no, no Japão. Este foi o pri-
meiro dos 11 jogos que a 
equipe verde e amarela fará 
até o dia 15 de outubro, data 
da última partida.

A seleção Brasileira já 
volta à quadra nesta quarta-
feira (2/10), quando terá a 
Austrália como adversário. 
O duelo será novamente às 
6h (Horário de Brasília) e 
terá transmissão ao vivo do 
sporTv 2. Na sequência, ain-
da em Nagano, o Brasil en-
frentará Egito, Rússia e Irã. 
Depois, em Hiroshima, joga-

rá contra Argentina, Estados 
Unidos, Tunísia, Polônia, Ja-
pão e Itália.

Nesta partida de estreia, 
o oposto Alan foi o maior 
pontuador do jogo, com 14 
acertos (12 de ataque, um de 
bloqueio e um de saque). O 
ponteiro Lucarelli ainda mar-
cou 11 vezes, sendo nove de 
ataque e dois de saque, e o 
também ponteiro, Leal, fez 10 
pontos (oito de ataque, um de 
bloqueio e um de saque).

“Foi uma vitória muito 
importante. O nosso time jo-
gou muito bem. No segundo 
set aconteceu uma complica-
ção um pouco maior, mas o 
grupo soube buscar, sacamos 
muito bem, e todos estão de 
parabéns. sabemos que é só 
o começo, ainda temos mais 
10 jogos pela frente, mas 
uma vitória é sempre impor-
tante”, disse Alan.

O oposto da seleção 
Brasileira ainda destacou 
o valor de uma vitória em 
sets diretos. “O placar de 3 
a 0 deixa o nosso time cada 
vez mais confiante para se-
guir no campeonato no mais 
alto nível”, complementou o 
jogador.

O técnico Renan tam-
bém comentou sobre o resul-
tado positivo nesta estreia. 
“O mais importante na par-
tida de hoje foi a postura do 
time do início até o final do 
jogo. Uma estreia é sempre 
complicada, ainda mais con-
tra o Canadá, que tem um 
sistema de jogo bem interes-
sante”, destacou o treinador.

Renan ainda falou sobre 
o segundo set, o mais equili-
brado da partida. “Eles nos 
colocaram em dificuldade no 
segundo set, principalmente 
na recepção, vieram arris-

cando bastante, mas tivemos 
maturidade suficiente para 
reverter o segundo set e de-
pois o jogo fluiu muito bem, 
fomos agressivos o tempo 
todo e foi uma boa estreia”, 
concluiu o comandante da 
seleção Brasileira.

Na Copa do Mundo, o 
Brasil estará com os levanta-
dores Bruninho e Fernando 
Cachopa; os opostos Alan e 
Felipe Roque; os centrais Lu-
cão, Maurício souza, Isac e 
Flávio; os ponteiros Lucarel-
li, Leal, Douglas e Maurício 
Borges, e os líberos Thales e 
Maique.

A Copa do Mundo será a 
quinta competição da sele-
ção Brasileira Masculina nes-
ta temporada 2019. Antes, 
o Brasil disputou a Liga das 
Nações, os Jogos Pan-Ame-
ricanos, o Pré-Olímpico e o 
Campeonato sul-Americano.

CBV

CBAt

Brasil joga contra Austrália
depois de vencer o Canadá

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O Botafogo da Paraíba alardeou no último fim de 
semana a notícia de que vai construir um novo está-
dio em João Pessoa, a ser erguido no Centro de Trei-
namento da Maravilha do Contorno e com capacidade 
inicial para seis mil torcedores.

A partir daí, a imprensa comeu corda. Foi um es-
tardalhaço. E inúmeros meios de comunicação repro-
duziram a informação de que o Belo de fato vai come-
çar a construir seu estádio próprio, que funcionaria 
como uma espécie de caldeirão do clube para jogos 
de menor porte.

Tudo muito bonito, tudo muito legal, não fosse 
um detalhe: a mesma promessa, o mesmo desejo, 
praticamente a mesma maquete, é reproduzida de 
forma mais ou menos repetida há vinte anos pelo clu-
be pessoense.

Isso mesmo.
Por volta de 1999, a então diretoria botafoguen-

se divulgou aquela que ficou conhecida como a pri-
meira maquete do que seria o novo estádio, já naque-
la época pensado para ser erguido na Maravilha do 
Contorno.

A maquete era linda, empolgante mesmo, o pro-
jeto era ousado, mas, pensava-se à época, possível. 
Foi um escândalo. No bom sentido, diga-se. A cidade 
só falava disso, a imagem do projeto ganhou as capas 
dos jornais, a expectativa foi crescente.

A propósito, eu não lembrava desse detalhe que 
vou dizer agora. Mas o amigo Bruno Galiza me disse 
dias atrás, quando conversávamos justamente sobre 
esse assunto, que o clube chegou a montar uma lo-
jinha no Centro de João Pessoa para vender alguns 
produtos com o objetivo exclusivo de levantar fundos 
para o novo estádio.

Pois, os anos se passaram. Nada!
Nunca se viu nem mesmo um carrinho de mão de 

areia chegar à Maravilha do Contorno para dar início 
ao tal estádio. O povo esqueceu das promessas, dos 
sonhos, das maquetes.

Até que, 14 anos depois, em 2013, tudo veio à 
tona de novo. Festa, pompa, a velha maquete. A pro-
messa de reconstrução do tal estádio próprio do Bo-
tafogo da Paraíba.

Ah, a maquete. Não sei, mas devem ter tirado a 
poeira que caíra por cima dela. Reapresentaram-na 
um pouco remodelada, com um pouco de maquia-
gem, com uma tapa no visual para deixar tudo reju-
venescido. 

Estava refeita a promessa. Estava refeita a em-
polgação do torcedor. E, o que é mais interessante, 
estava refeita a certeza da mídia de que o estádio sai-
ria do papel.

Não aprenderam a lição, pois.
voltou-se a alardear as promessas, as garantias, 

os prazos para que o estádio ficasse pronto, apto para 
jogos e para o uso a bel prazer do Belo. Mais uma vez, 
a ser erguido na mesmíssima Maravilha do Contorno.

E sabe o que aconteceu? Pois é, nada!
Mais uma vez, passaram-se os anos, as promes-

sas foram sendo esquecidas, as esperanças se mos-
trando vãs, meros confetes a serem relançados em 
momentos de euforia.

Até que... pois é. A história é cíclica. Repete-se de 
tempos em tempos. Como dito no início desse texto, 
a promessa volta à tona com o mesmíssimo plano, no 
mesmíssimo lugar, num modus operandi exatamente 
igual ao registrado nas últimas duas décadas.

E sabe o que é mais impressionante? E preocu-
pante também?

Exatamente. A imprensa embarcar de novo, como 
se não tivesse senso crítico, não tivesse memória, não 
tivesse uma certa vergonha na cara de não se preca-
ver pela terceira vez frente um possível fogo de palha.

E, claro, não estou dizendo de jeito que o estádio 
não vá sair. Que desta vez não vá dar certo. Pode ser 
que dê. Pode ser que mais uma vez não dê. vá saber...

Agora, eu ao menos não dou mais crédito até que 
a obra comece a ser executada. É questão de bom sen-
so, de responsabilidade com a notícia, de credibilida-
de também.

Eu que não coloco numa matéria assinada por 
mim que o Botafogo-PB vai ganhar seu novo estádio. 
Colocaria no máximo que o clube promete construir 
esse estádio. Porque, entre prometer e construir, a 
história mostra que existe um abismo imenso a ser 
transposto, oras.

Vamos com calma!

Caldas
phcaldas1982@gmail.com

Phelipe

Mundial em Doha

Brasil assegura a vaga olímpica
no revezamento 4x400m misto

O Brasil assegurou 
vaga olímpica no reve-
zamento 4x400m misto 
neste domingo (29/9) no 
estádio Internacional Kha-
lifa, no Mundial de Doha, 
Catar. A equipe foi for-
mada por Lucas Carvalho 
(FECAM), Tiffani Marinho 
(Orcampi), Geisa Coutinho 
(Pinheiros) e Alexander 
Russo (Orcampi) - o trei-
nador da prova na sele-
ção é Evandro Lazari - e 
ficou na oitava colocação 
(3:16.22), garantindo pre-
sença nos Jogos Olímpicos 
de Toquio 2020. será a 
primeira vez que a prova 
será incluída no programa 
olímpico do atletismo.

O grupo fez um tempo 
pior que o da qualificação, 
quando o time foi 6º no 
geral e bateu o recorde sul
-americano, com 3:16.22. 
Na qualificação, o Brasil 
teve Anderson Henriques 
(sogipa), Geisa Coutinho, 
Tiffani Marinho e Lucas 

Carvalho. "O bom é que 
o nosso revezamento vem 
crescendo e a tática a gen-
te adquire com campings, 
treinamentos. O objetivo 
aqui foi cumprido, que era 
classificar a equipe para 
os Jogos Olímpicos e con-
seguimos", afirmou Geisa 
Coutinho.

"Cumprimos o objetivo 
de classificar para os Jogos 
Olímpicos. As principais 
equipes fazem isso e parece 
uma tática certeira correr 
com homem, mulher, ho-

mem e provavelmente va-
mos manter isso", observou 
Alexander Russo. "Temos 
condições totais de correr 
ainda mais rápido, perto 
de 3:15, 3:14 para os Jogos 
Olímpicos", acrescentou.

Os Estados Unidos 
levaram a medalha de 
ouro no 4x400m misto 
com recorde mundial, em 
3:09.34, a Jamaica ganhou 
a prata (3:11.78) e o Bah-
rein o bronze (3:11.82).

O velocista Aldemir 
Junior chegou a ser anun-

ciado pela IAAF como qua-
lificado para a semifinal 
dos 200 m rasos - o q mi-
núsculo, que indica quali-
ficação por tempo, apare-
ceu na frente do seu nome. 
Aldemir correu na quarta 
de sete séries e fez o tem-
po de 20.44 (0.8 m/s). O 
nome do atleta brasileiro 
também apareceu no start 
list da semifinal, mas na 
madrugada desta segunda-
feira (30/9) em Doha, nova 
lista de saída foi publicada 
já sem o nome de Aldemir. 
O jamaicano Andre Ewers, 
com 20.41 (0.2 m/s), que 
havia sido desqualificado 
por pisar na linha, voltou 
para a lista da semifinal.

"saiu um start list às 
21 horas com o nome do 
Aldemir e depois um outro 
a meia noite e 50 já sem. O 
jamaicano havia sido des-
classificado, mas a IAAF 
retornou com o nome dele, 
provavelmente por recur-
so impetrado e ganho pela 
Jamaica", explicou o trei-
nador chefe do Brasil João 
Paulo Alves da Cunha.

Time masculino estreou com uma fácil vitória sobre o Canadá na Copa do Mundo por 3 a 0 e o grande destaque acabou sendo o oposto Alan com 14 acertos

Revezamento misto será novidade nos Jogos Olímpicos de Tóquio em 2020

Foto: Wagner Carmo/CBAt

Foto: Divulgação/FIVB
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Além de estimular a prática da atividade física e a cultura da paz, evento visa ajudar o Hospital Napoleão Laureano

Governo lança hoje 1a edição
da Corrida Paraíba Pela Paz

Secom/PB

O Governo do Estado 
lança, nesta quarta-feira (2),  
às 10h30, no Teatro Pedra 
do Reino, no Centro de Con-
venções de João Pessoa, a 1ª 
edição da Corrida Paraíba 
Pela Paz. No total, serão dis-
ponibilizadas 1.500 vagas 
para as provas que ocorre-
rão no dia 8 de dezembro, 
com percursos de 5 km e 
10 km. O anúncio do evento 
foi realizado pelo governa-
dor João Azevêdo, nesta se-
gunda-feira (30), durante o 
programa Fala, governador, 
transmitido em cadeia esta-
dual pela Rádio Tabajara.

Além de estimular a 
prática de atividades físi-
cas, a corrida visa promo-
ver a cultura da paz,  for-
talecer a aproximação das 
forças de segurança pública 
do Estado com a sociedade 
civil e arrecadar alimentos 
não perecíveis para o Hos-
pital Napoleão Laureano. 
A atividade também será 
alusiva aos resultados po-
sitivos do programa ‘Pa-
raíba Unida Pela Paz’, fruto 
de uma política pública de 
segurança, que apresenta 
uma significativa redução 
de 21,4% dos Crimes Vio-
lentos Letais Intencionais 
(CVLI) nos oito primeiros 
meses de 2019.

“Essa é uma forma de 
aproximar, cada vez mais, 
a população do sistema de 
segurança e fazer com que 
essa relação seja de com-
preensão do trabalho cons-
tante de homens e mulhe-
res que arriscam suas vidas 
para proteger as pessoas. Eu 
faço um convite para a parti-
cipação da população nessa 
grande festa pela paz, que 
também será um momento 
de comemorar a redução de 
crimes contra a vida; são da-
dos que nos orgulham mui-
to e que representam a luta 
do dia a dia das pessoas que 
integram as forças de segu-
rança”, destacou o governa-
dor João Azevêdo.

As inscrições serão 
abertas no dia do lança-
mento da corrida pelo site 
www.timerunpb.com, com 
lotes que custarão R$ 40,00 
(1º lote), R$ 50,00 (2º lote) 
e R$ 60,00 (3º lote). Todos 
os participantes da compe-
tição receberão kits conten-
do camisa, bolsa, garrafa, 
chip de verificação e nú-
mero de peito. A largada e 
a chegada das provas ocor-
rerão no Pavilhão de Feiras 
do Centro de Convenções 
de João Pessoa, com con-
centração às 6h e início das 
provas às 6h30.

Já a entrega do kit será 
realizada nos dias 6 e 7 
de dezembro, na Praça de 
Eventos do Mangabeira 
Shopping, mediante a en-
trega de 1kg de alimento 
não perecível e um pacote 
de leite em pó, os quais se-
rão destinados ao Hospital 
Laureano. Além disso, todo 
o valor financeiro remanes-
cente após o pagamento dos 
custos do evento também 
será revertido para a unida-
de de saúde.

O Corinthians volta 
a jogar, em jogo atrasado 
da 21a rodada, contra a 
Chapecoense, marcado 
para esta quarta (2), na 
Arena Condá. Fábio Ca-
rille não teve muito tem-
po para ajustar o time. 
A principal novidade 
deve ser Vagner Love, 
que cumpriu suspensão 
e voltará ao comando do 
ataque –Boselli, por sua 
vez, retorna à reserva.

Já o meia Jadson, 
que levou o terceiro 
cartão amarelo, cumpre 
gancho.

Titular no primeiro 
tempo contra o Vasco, 
Ramiro pode perder a 
vaga no meio de campo 
para Júnior Urso. Ré-
gis, que tem sido pouco 
aproveitado, corre por 
fora.

O Corinthians está 
na quarta posição com 
38 pontos e pode se 
aproximar do Santos, 
que tem 41 pontos, po-
rém 12 vitórias contra 
10 do Timão. Já a Cha-
pecoense é lanterna da 
competição com apenas 
15 pontos e terá dois 
grandes jogos em casa 
nesta semana, já que 
domingo pega o Fla-
mengo, líder do Cam-
peonato Brasileiro.

Atlético-MG x Vasco
Depois de vencer o 

Ceará por 2 a 1, o Atléti-
co Mineiro voltar a jogar 

em casa, agora diante do 
Vasco da Gama, no está-
dio da Independência. O 
Galo mineiro é o décimo 
colocado com 30 pontos 
e pode chegar ao nono 
lugar, caso vença, supe-
rando o Atlhetico-PR 
que tem 31 pontos.

O grande desfalque 
será o colombiano Yim-
mi Chará, que saiu no 
primeiro tempo do jogo 
contra o Ceará, com do-
res na perna, teve lesão 
constatada. Os exames 
apontaram um estira-
mento no músculo ante-
rior da coxa direita. 

O Vasco, que vem 
de uma derrota para o 
Corinthians, tenta se 
afastar da zona de rebai-
xamento e o jogo acaba 
sendo crucial diante da 
pressão dos adversários. 
Com 24 pontos, o time 
comandado por Luxem-
burgo tem uma semana 
das mais complicadas, 
pois no domingo vai en-
frentar o Santos, terceiro 
colocado. O jogo será em 
São Januário.

Corinthians e Chape
hoje na Arena Condá
Da Redação  

Atlético Mineiro 
tenta emplacar a 

sua segunda vitória 
consecutiva diante 
do Vasco da Gama 

no estádio da 
Independência

Botafogo vai reforçar time
feminino em busca do título

O Campeonato Parai-
bano de Futebol Feminino 
segue em curso e terá a sua 
terceira rodada no próximo 
domingo (6) com mais três 
confrontos válidos. Após a 
realização das duas primei-
ras rodadas, a equipe do 
Botafogo mais uma vez sur-
ge como a principal favorita 
ao título, em especial após a 
goleada por 15 a 0 diante do 
São Paulo. Contudo o clube 
entende que ainda precisará 
se reforçar para fazer frente 
diante das boas equipes do 
Auto Esporte e do Mixto. Para 
isso, hoje devem ser anuncia-
das mais quatro contratações 
para o elenco, os nomes ainda 
não foram revelados.

A competição que conta 
com sete equipes, Auto Es-
porte, Botafogo, Guará, Kashi-
ma, Mixto, São Paulo Crystal e 
Treze garante uma vaga para 
o Campeonato Brasileiro A2 
– espécie de segunda divisão 
nacional e que teve o Botafo-
go como representante nos 
últimos anos – mesmo ainda 
estando no começo, mas já de-
monstra uma disparidade en-
tre o trio que surge como favo-
rito e equipes como o Kashima 
e São Paulo. Nesse ínterem, o 
Treze também busca se refor-
çar, mas por se tratar de um 
trabalho ainda recente e que 
aproveitou uma base da re-
gião deve brigar pelo meio da 
tabela com o Guará. 

Já o Botafogo, que têm 
dominado a competição nos 
últimos anos, dessa vez pode 
encontrar mais adversários 
do que está acostumado e por 

A atividade também será alusiva aos resultados positivos do programa Paraíba Unida Pela Paz, fruto de uma política pública de segurança que tem reduzido significativamente os crimes violentos

No último domingo, o Botafogo venceu o São Paulo Crystal por 15 a 0

Foto: Divulgação

isso busca se reforçar para 
manter a sua hegemonia den-
tro do futebol feminino na Pa-
raíba. Para isso tem buscado 
se reforçar e suprir ausências 
importantes que surgiram 
após muitas jogadoras serem 
contratadas por equipes de 
fora. Do elenco campeão em 
2018, dez atletas não estão 
mais na equipe, sendo que 
ao menos cinco formavam a 
equipe titular.

De acordo com Gleide 
Costa, treinadora da equipe, 
a equipe ainda não está com-
pleta e o clube sofreu com a 
saída de muitas atletas para 
clubes como o Flamengo-RJ, 
Cruzeiro-MG, Foz do Iguaçu
-PR e Ferroviaria-SP – equipe 
que sagrou-se Campeã Bra-
sileira no último domingo -, 
diante disso a alternativa tem 
sido buscar novas jogadoras, 
quatro delas serão de acor-
do com ela apresentada hoje 
pelo clube em ação do depar-
tamento de marketing. 

Gleide ainda afirma que 
há um trabalho constante de 
renovação e que resulta na 

base atual do elenco, contudo, 
diante do crescimento de equi-
pes como o Mixto – adversário 
da próxima rodada – e do Auto 
Esporte, será preciso trazer 
mais gente para elevar a qua-
lidade técnica do grupo - ainda 
que permanece nessa edição 
havendo uma discrepância 
entre a maior parte dos times 
com relação ao Botafogo e os 
demais favoritos .

O nível da competição 
este ano está mais elevado 
tendo em vista o investimen-
to feito principalmente pelo 
Auto Esporte e Mixto. Evi-
dentemente ainda perma-
nece uma diferença grande 
entre essas três equipes e as 
demais, contudo até mesmo 
equipes como o Guará e ago-
ra com a chegada do Treze 
podem ameaçar e nos custar 
pontos importantes. Diante 
disso, temos que nos reforçar 
para suprir as perdas que ti-
vemos e assim possamos ven-
cer o campeonato novamente 
e retornar ao Campeonato 
Brasileiro em busca do aces-
so”, explicou a treinadora. 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Foto: TVTorcedor
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Sérgio Meira disse que a 1a providência será a regularização do terreno e garantiu que não haverá nenhum problema

Botafogo terá que negociar com
famílias para viabilizar projeto

Ivo Marques
Folhapress

Apresentado o projeto 
arquitetônico para a nova 
Maravilha do Contorno, o 
Botafogo agora cai em campo 
para a fase de execução. An-
tes de negociar com os possí-
veis patrocinadores, o clube 
terá uma tarefa um pouco 
complicada em relação ao 
terreno. É que apesar de per-
tencer ao Botafogo, algumas 
famílias ocuparam a área e 
estão morando no local. Isto 
foi o que declarou ontem o 
presidente Sérgio Meira.

“A nova fase agora é a da 
regularização do terreno. Já 
temos todas as certidões e 
documentos que nos garan-
tem a posse do terreno. O 
que vamos fazer agora é ne-
gociar com estas 9 famílias 
pacificamente, para que elas 
desocupem a área onde será 
realizada as obras”, disse o 
dirigente.

Após esta fase, o presi-
dente informou que o clube 
vai negociar com os patro-
cinadores e então iniciar as 
obras. Segundo ele, em um 
ano já estariam concluídas 
algumas obras do projeto, 
mas a conclusão total levará 
de 2 a 3 anos, ou até mais de-
pendendo de alguns fatores.

Usina solar
No último domingo, 

Sérgio anunciou também o 
início esta semana da insta-
lação dos painéis de uma usi-
na solar fotovoltaica, que vai 
produzir energia elétrica de 
forma limpa para toda a Ma-
ravilha do Contorno. O clube 
vai investir cerca de R$ 200 
mil na obra. Hoje o Belo tem 
um gasto de energia em tor-
no de R$ 90 mil por ano. 

Segundo Sérgio, o Bota-
fogo será o primeiro clube do 
Norte e Nordeste a ter uma 
usina deste tipo, e o terceiro 
no país.

Contratações
O vice-presidente de fu-

tebol, Ariano Wanderley, dis-
se ontem que não deverá ter 
novidades sobre contratações 
esta semana. Segundo ele, o 
clube está no mercado, mas 
trabalhando com muita caute-
la para não cometer erros nas 
contratações. Ele disse que o 
clube já acertou verbalmente 
com um meia, um zagueiro e 
um atacante de beirada, mas 
estes atletas estão atuando 
pelos seus clubes atuais, e 
por isto ainda não assinaram 
os contratos com o Botafogo. 
A prioridade no momento é 
a contratação de um grande 
jogador para substituir Mar-
cos Aurélio e um atacante fixo 
para o lugar de Nando, que 
também deixou o clube.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

A Festa dos Destaques 
do ano no Esporte, promo-
vida pelo professor União, 
aconteceu na última segun-
da-feira, no Esporte Clube 
Cabo Branco, quando atle-
tas, ex-atletas, políticos, 
dirigentes, empresários e 
jornalistas foram premia-
dos pelos relevantes servi-
ços que vêm prestando ao 
esporte paraibano. O even-
to vem sendo realizado há 
32 anos. A primeira acon-
teceu em 1987 no antigo 
restaurante Cariri e se con-
solidou entre os desportis-
tas paraibanos.

Destaques
no esporte
recebem
homenagens

Reformulação

Treze deve anunciar mais 13 contratações
para compor o elenco na temporada 2020

Após a apresentação 
do novo gerente de futebol, 
Adelino, o Treze parte ago-
ra para a renovação de con-
trato com 3 atletas que fi-
zeram parte do elenco que 
disputou a Série C. São eles 
o goleiro Mauro Iguatu, o 
meia Bismarck e o atacante 
Eduardo. O goleiro é o que 
está mais perto de renovar. 

Todos os detalhes já foram 
discutidos e acordados e 
a assinatura do novo con-
trato é tida como certa. Os 
outros dois ainda poderão 
acertar esta semana.

Sobre novas con-
tratações, o Galo deverá 
anunciar em breve 12 ou 
13 atletas para finalizar o 
elenco que vai disputar no 
próximo ano o Campeona-
to paraibano e o Campeo-
nato Brasileiro da Série C. 

O novo gerente de futebol, 
Adelino confirmou que 
vem também sugerindo 
nomes, mas que a decisão 
final sobre contratações 
será do diretor de futebol, 
Ivandro Neto.

"Nós aproveitamos a 
nossa experiência para su-
gerir também alguns atle-
tas, mas a palavra final é 
da diretoria. Eu posso pro-
meter a torcida que o Tre-
ze virá muito forte no pró-

ximo ano e vai brigar pelo 
título paraibano. Eu confio 
nos jogadores que estão já 
contratados e os que ainda 
estão acertando o vínculo 
com o clube, e confio tam-
bém no técnico Celso Tei-
xeira, que é um cara muito 
competente e muito inteli-
gente", disse o ex-jogador e 
agora dirigente do Galo.

Clássico dos maiorais
A diretoria do Treze 

está em contato com a do 
Campinense e deverá fi-
car acertado, ainda hoje, 
um amistoso entre as duas 
equipes durante a pré-tem-
porada, no mês de dezem-
bro. Os detalhes estão bem 
adiantados e o objetivo é 
apresentar as duas torcidas 
às equipes para as compe-
tições do próximo ano e 
também arrecadar recur-
sos para pagar o primeiro 
salário do elenco.

Sérgio anunciou também 
o início da instalação dos 

painéis de uma usina 
solar fotovoltaica, que vai 
produzir energia elétrica 
de forma limpa para toda 
a Maravilha do Contorno

Vista aérea do Centro de Treinamento da Maravilha do Contorno, que vai passar por uma grande reforma com a construção de um estádio para 5 mil pessoas, piscinas e um ginásio

Foto: Divulgação

Foto: TVTorcedor

Ivo Marques
Folhapress

O Professor União e os homenageados João Gregório (Arapuan), João Corunjinha (CMJP), Michele Ramalho (FPF), Naná Garcez (EPC) e Efraim Filho (deputado)
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Faixa etária e crenças da família influenciam na conversa, mas a verdade é sempre melhor em qualquer situação

Quebrando tabus: como falar 
sobre a morte com as crianças

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 99115-1109

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Como contar para uma criança 
sobre a morte de alguém? É melhor 
dizer a verdade ou evitar o sofrimen-
to dos pequenos? De acordo com es-
pecialistas, dizer que o ente querido 
“viajou para longe” ou “virou uma 
estrelinha” só é recomendado se, por 
trás da história lúdica, a criança en-
tender o que realmente aconteceu.

De acordo com a psicóloga Luana 
Lira, a forma de contar sobre a morte 
para uma criança vai depender dos va-
lores e crença de cada um, mas o que 
não pode faltar é sempre a verdade. 
“Essas formas lúdicas, também não 
fugindo da verdade, têm muito a ver 
como como aquela família entende 
para onde foi esse ente querido. Mas 
a criança precisa saber o que aconte-
ceu. Explicar que aquela pessoa, vovó, 
vovô, por exemplo, já estava cansada, 
estava doente, precisou descansar, e 
que isso acontece.”

A faixa etária também influencia 
na forma de dar a notícia. Luana Lira 
ressaltou que entre 1 e 3 anos a crian-
ça não tem o mesmo impacto que uma 
de 4 anos ou mais. Ela explicou que, 
nesses primeiros anos de vida, a crian-
ça não tem impacto com a notícia, mas 
sente falta durante o seu dia a dia. 

A partir dos cinco anos, o ideal 
é fazer com que a criança entenda a 
morte, sempre tendo sensibilidade e 
ocultando detalhes da doença ou for-
ma que a pessoa morreu. “A melhor 
ideia é colocar tudo em pratos limpos. 
Não precisa dar detalhes, por exemplo, 
‘foi uma doença super pesada, cheia de 
complicações’; não precisa especificar 
tudo isso pra que aquela criança não 
fique imaginando o sofrimento desse 
ente querido. Mas passar para ela o 
que aconteceu, isso precisa ser deixa-
do claro”, comentou a psicóloga. 

Falar sobre os sentimentos tam-
bém é importante. Luana enfatizou 
que a criança precisa entender que a 
dor, a tristeza  e a saudade são senti-
mentos e emoções que fazem parte da 
vida. “Elas vão passar por isso e que 
nesse contexto de morte e de luto es-
sas emoções são coerentes com a si-
tuação e elas vão sentir.”

Levar para o velório ou não?
Luana Lira alertou que a faixa 

etária influencia muito sobre levar ou 
não a criança para um enterro ou um 
velório. Quando ela é muito pequena, 
não entende bem o que está aconte-
cendo e pode ficar inquieta e irritada 
com as pessoas chorando e a movi-
mentação. Com crianças maiores, de-
ve-se perguntar se a criança quer ou 
não ir, sempre levando em considera-
ção a personalidade de cada uma. 

“Deve-se perguntar se a criança 
quer ou não ir. A comunicação deve 
ser feita assim, até porque a relação 
entre pais e filhos deve ser construí-
da na base da comunicação e trans-
parência. Também cabe aos pais ava-
liar essa criança, a personalidade 
dela. Entendendo o que ela teme ou 
não, explica.”

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

Nasceu na capital paraibana, João 
Pessoa, a 9 de agosto de 1914, e 
morreu aos 71 anos, no Rio de Janeiro 
(PB); professor de Direito Civil da 
Universidade Federal de Pernambuco 
(UFPE), em 1964 recebeu a Medalha 
do Mérito Santos Dumont pelos, 
serviços prestados à Aeronáutica 

e à aviação civil nacional; passou a se destacar na Sociedade 
Brasileira de Direito Aeronáutico e do Espaço. Autor do livro 
‘Presença Italiana na Paraíba’

Nasceu em Pombal, em 
1752; um dos grandes 

naturalistas do fim do século 
XVIII; fundador da primeira 

loja maçônica do Brasil: o 
Areópago de Itambé, em 

Pernambuco; provinha de 
família de cristãos-novos, 

judeus convertidos à força ao cristianismo; patrono 
da cadeira de número 2 da Academia Paraibana de 

Letras (APL). Morreu aos 58 anos

1810 — Manuel de Arruda Câmara, 
botânico, monge, médico e cientista (PB)
1985 —  Alfio Ponzi, jurista, jornalista, 

escritor e professor (PB)
1992 —  Zé do Norte (Alfredo Ricardo 

do Nascimento), músico (PB)
1997 — Carybé, desenhista e 

pintor argentino
1997 — Thales Pan Chacon, ator brasileiro

2009 — José Rafael de Menezes, 
ensaísta e cronista (PB)

(Paiva Netto)

“O grande 
equívoco da 

humanidade é 
ainda crer que a 

morte seja o 
término de tudo.”

AforismoFoto: DivulgaçãoFoto: Diário de Pernambuco
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Filicídio

Breves & Curtas

# 26/9/2019 – Um homem invadiu a casa da ex-
-companheira, uma auxiliar de lavanderia, de 
32 anos, e matou a facadas o filho dela (Eric de 
Souza Casati), um adolescente de 17 anos, no 
bairro Santa Luzia, em Cariacica (ES). Além do 
menino, outras pessoas que estavam na residência 
ficaram feridas.
# 30/9/2019 – Delfina Miguel, de 28 anos, matou 
a própria filha de seis anos, com vários golpes 
na cabeça, por ela ter ido visitar o pai na casa da 
madrasta. O filicídio ocorreu no município de 
Cacuso, a 72 quilômetros a oeste da cidade de 
Malanje, em Angola. O pai está separado da mãe 
há dois anos.

# Comedora de cérebro – Uma menina norte-a-
mericana de 10 anos morreu depois de contrair 
uma ameba que come o cérebro após nadar em um 
rio de águas mornas. Conhecida como Naegleria 
Fowler Ameba, o protozoário entra pelo nariz e 
chega até o cérebro, levando ao óbito em poucos 
dias. Essa ameba não precisa de hospedeiros para 
sobreviver e vive em lagos, rios, principalmente de 
águas morna ou quente. O risco de contaminação 
também é encontrado em piscinas que não são 
tratadas de forma correta.

Obituário

Morte Animal

Feminicídio

Arilson
29/9/2019 – Aos 70 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ). Ex-ponta
-esquerda do Flamengo nos 
anos de 1960 e 1970, tendo 
disputado 222 jogos com a ca-
misa do clube carioca. Marcou 
37 gols e conquistou os títulos cariocas de 1972 e 
1974, além do Torneio do Povo (1972) e do Tor-
neio de Verão (1970 e 1972).

Helga
25/9/2019 – O Parque das 
Hortênsias fechou defini-
tivamente o zoológico que 
funcionou por mais de 32 
anos e foi uma das maiores 
referências de Taboão da 
Serra (SP). O último grande animal a habitar os 
recintos do local, a leoa Helga, morreu aos 21 
anos, no Santuário Mata Ciliar, em Jundiaí (SP), 
onde morava há cinco anos. O animal tinha cân-
cer de mama “que se espalhou rapidamente na 
sua última semana de vida. Antes disso, não ti-
nha dor e passava muito bem”.

Vanessa Maria 
Miranda Chaves
29/9/2019 – Aos 27 anos, em 
Teresina (PI). Um homem foi 
preso em flagrante por femini-
cídio após atropelar de propó-
sito sua namorada e uma ami-
ga dela, que morreu. O empresário Pablo Henrique 
Campos Santos atingiu a própria namorada, Anuxa 
Kelly Leite de Alencar, de 34 anos, que está interna-

José Henrique Soares 
(Du Vale)
30/9/2019 – Aos 65 anos, 
em Campina Grande (PB), 
de câncer no pulmão. Can-
tor conhecido por animar 
blocos em carnavais fora de 
época na cidade de Campina Grande. Nos car-
navais de 2017 e 2018, participou do Bloco do 
Beguinha. Também costumava marca presen-
ça no Festival de Inverno de Campina Grande. 
Estava internado há mais de 15 dias. Sepulta-
mento foi realizado na terça-feira (1º) no Ce-
mitério São José, no Bairro de José Pinheiro.

Jessye Norman
30/9/2019 – Aos 74 anos, devi-
do a um choque séptico e a uma 
falência múltipla de órgãos, re-
sultado de complicações de 
uma lesão na medula sofrida 
em 2015. Cantora de ópera 
norte-americana. A soprano foi ganhadora de um 
Grammy.

Newton Carlos de 
Figueiredo
30/9/2019 – Aos 91 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ). Jornalista 
pioneiro na cobertura da Amé-
rica Latina e do colunismo so-
bre questões internacionais. 
Começou a carreira nos anos de 1940, no Correio 
da Manhã, e depois foi para a Tribuna da Imprensa, 
dirigida na época por Carlos Lacerda. Convidado 
pelo governo espanhol para trabalhar em Bruxelas, 
na Organização Internacional dos Sindicatos Livres, 
após dois anos na Europa, voltou ao Brasil e assu-
miu a chefia de reportagem da revista Manchete. 
Em 1960, foi o primeiro editor internacional do 
Jornal do Brasil. Colunista durante 25 anos da Fo-
lha de S. Paulo e também escreveu para veículos in-
ternacionais, como o Il Manifesto italiano e o Clarín 
argentino. Trabalhou na TV Globo, na TV Rio, na TV 
Tupi e cobriu todas as eleições norte-americanas, 
desde 1972, pela TV Bandeirantes.

Luiz Geraldo 
Vieira da Silva
30/9/2019 – Aos 84 anos, 
em Recife (PE), de um 
aneurisma da aorta. Pri-
meiro apresentador da 
história da tevê pernam-
bucana. Durante a década de 1960, apresen-
tou e dirigiu o programa de auditório ‘Noite 
de Black Tie’, exibido no horário nobre da TV 
Jornal do Commércio (ainda em fase experi-
mental). Começou a carreira aos 24 anos de 
idade. A atração obteve audiência do sucesso 

Aécio Augusto Emerenciano
30/9/2019 – Aos 84 anos, 
em Natal (RN). Artista plás-
tico, advogado e conselhei-
ro-substituto aposentado 
do Tribunal de Contas do 
Estado do Rio Grande do 
Norte. Dedicou 42 anos ao serviço público, 
ocupando cargos de promotor público, procu-
rador e conselheiro.

Edilaine Fernandes 
dos Santos
29/9/2019 – Aos 29 anos, 
em São Carlos do Ivaí (PR). 
O homem está foragido após 
ter matado a esposa a faca-
das. O crime aconteceu na 
residência do casal e vizinhos disseram ter ou-
vido uma intensa briga antes do feminicídio. O 
criminoso fugiu logo depois do crime.

Luciene Ferreira Sena
30/9/2019 – Aos 39 anos, em 
Pirassununga (SP). Técnica 
de enfermagem foi queimada 
pelo ex-namorado que não 
aceitava o fim do relaciona-
mento. Ambos estavam dentro 
de um carro quando o pedreiro ateou fogo ao veícu-
lo em movimento utilizando um coquetel molotov. 
O crime aconteceu no domingo (29). O assassino, 
Elisangelo Marcondes Francisco dos Santos, de 41, 
também morreu.

Jacineide Almeida Correia
29/9/2019 – Aos 29 anos, em 
Valparaíso de Goiás (GO). Poli-
ciais militares prenderam Wel-
lington dos Santos Silva, de 22 
anos, pelo crime de feminicí-
dio contra sua companheira. A 
vítima foi degolada e depois esfaqueada duas vezes. 
Ele chegou bêbado em casa e começou a discutir 
com a namorada por ciúmes. Wellington já possui 
registro de violência contra outras companheiras.

Foto: IstoÉ

Foto: o Taboanense

Foto: WhatsApp

Foto: AFP

Foto: Jornal da Band

Foto: Globo Nordeste

Foto: Tribuna do Norte Foto: Arquivo Pessoal

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Severino Maroja
30/9/2019 – Aos 82 anos, em 
João Pessoa (PB), de parada 
cardiorrespiratória. Ex-pre-
feito de Santa Rita, na Região 
Metropolitana de João Pessoa. 
Pelo PMDB (hoje MDB), admi-
nistrou o município de Santa Rita em três períodos: 
de 1982 a 1985, de 1997 a 2000 e de 2001 a 2004. 
Era proprietário da Rádio 100.5 FM.

Dandy
29/9/2019 – Tigre-de-ben-
gala do Zoológico de Brasília 
(DF). O animal havia passa-
do por uma inspeção clínica, 
com coleta de sangue para 
exames de laboratório e 
transfusão na irmã, Maya, na quinta-feira (26). 
Os resultados, no entanto, mostraram alterações, 
não informados com detalhes pelo Zoo. A causa 
da morte será divulgada assim que saírem os re-
sultados dos exames histopatológicos.

Foto: Diário da Paraíba

Foto: Metrópoles

durante os oito anos no ar e chegou a ser exi-
bido em Nova Iorque, nos EUA, durante uma 
feira mundial de televisão em 1966.

da em estado grave, e Vanessa, que morreu após o 
impacto com traumatismo craniano. Ele havia dis-
cutido com a namorada em uma festa, por ciúmes.
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Garota foi encontrada morta, amarrada pelo pescoço a uma árvore, uma hora após desaparecer de parque

adolescente confessa ter 
matado menina de 9 anos
Alfredo Henrique
Da Folhapress

Um adolescente de 12 
anos confessou ter mata-
do Raíssa Eloá Capareli 
Dadona, 9 anos, no Parque 
Anhanguera, na região de 
Perus (zona norte da ca-
pital paulista), segundo 
a polícia. A garota foi en-
contrada morta, amarrada 
pelo pescoço a uma árvore 
na tarde de domingo (29), 
uma hora após desapare-
cer de uma festa no CEU 
(Centro de Educação Uni-
ficada) Anhanguera.

Segundo a polícia, o 
garoto confessou que ma-
tou Raíssa após ser con-
frontado com imagens de 
câmeras de segurança que 
mostram ele andando de 
mãos dadas com a menina 
pela estrada de Perus pou-
co antes do crime. 

Na noite de segunda 
(30), policiais pediram 
que o garoto apontasse 
nas imagens a outra pes-
soa que estaria na cena 
do crime, mas ele acabou 
confessando que matou 
Raíssa sozinho. 

Após o depoimento, a 
polícia pediu a internação 
provisória do garoto para 
a Vara da Infância e Juven-
tude do Brás; a promoto-
ria se manifestou também 
favorável ao pedido de 
apreensão. E a Justiça da 
Infância e Juventude expe-
diu um mandado de busca 
e apreensão na madruga-
da de ontem, determinan-
do a internação provisória 
dele.

Agora a polícia pros-
seguirá com a investigação 
para esclarecer se há ou-
tros envolvidos no crime. 
O garoto passou por uma 
audiência na Vara da In-
fância e Juventude na tar-
de dessa terça. 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Nara Valusca

Uma câmera de 
segurança mostrou os 
dois andando de mãos 
dadas pelo parque. O 

garoto disse que brincou 
com Raíssa e depois 
começou a agredi-la

O menino contou, em 
depoimento, que brincou 
com a vítima antes de ma-
tá-la. A menina estava com 
a família em uma festa no 
CEU (Centro de Educação 
Unificado) Anhanguera, no 
último domingo (29). Ela 
estava na fila do pula-pu-
la, enquanto a mãe foi com 
o irmão de Raíssa pegar 
pipoca, quando desapare-
ceu. Seu corpo foi encon-
trado cerca de uma hora 
depois amarrado em uma 
árvore no  parque.

Segundo o delegado 
Luiz Eduardo Marturano, o 
menor afirmou em depoi-
mento que foi com a vítima 
a pé do CEU até o parque 
- a distância entre as por-
tarias dos dois locais, a pé, 
é de cerca de 3,5 km. Uma 
câmera de segurança mos-
trou os dois andando a pé 
de mãos dadas pela estra-
da de Perus.

No local, segundo 
Marturano, o menino afir-
mou que teria brincado 
com Raíssa e, em seguida, 
a agredido com socos na 
região do rosto. “Depois 
ele disse que a empurrou 
a uma árvore, a amarrou 
[na região do pescoço] e a 
agrediu novamente”, afir-
mou o titular da 5ª Delega-
cia de Polícia de Repressão 
aos Crimes Contra a Crian-
ça e o Adolescente.

os dois eram vizinhos
o delegado acrescentou que a menina foi 

amarrada à árvore ainda consciente, com um 
tipo de fio. o menor, segundo o policial, usou 
um pedaço de madeira para espancar a garo-
ta nesta ocasião. o objeto, no entanto, ainda 
não foi localizado pela polícia. A investigação 
também não sabe o que motivou o crime. 

Marturano afirmou que, após colher o 
depoimento do menino, na segunda-feira 
(30), ficou “mexido”, ou seja, emocionado. 
“sai daqui [DhPP] vazio. Infelizmente isso é 
uma tragédia para a família da menina, uma 
criança especial, e também para a família do 
menor também.”

os pais do garoto também ficaram cho-
cados, acrescentou o delegado, após o filho 
confessar o crime. 

A apreensão provisória do adolescente, 
pelo período de 45 dias, já foi decretada pela 
Justiça. o menor será submetido à avaliação 
psicológica. ele foi internado na noite de se-
gunda, após depoimento.

Raíssa e o garoto moravam na mesma rua, 
ainda de acordo com a polícia, no bairro Morro 
Doce, também na região de Perus. 

o DhPP aguarda o resultado dos exames 
do IML para que a causa da morte de Raíssa 
seja conhecida. 

A polícia pretende colher depoimentos dos 
parentes de Raíssa, do garoto, e de pessoas 
que conviveram com o menor, principalmente 
meninas.

Sem recursos

Bolsa Família volta a ter fila de 
espera e corre risco de encolher

Após quase dois anos, 
o Bolsa Família voltou a ter 
fila de espera para quem 
deseja entrar no programa 
social que transfere renda 
para pessoas em situação 
de pobreza e de extrema 
pobreza.

A informação foi dada 
pelo ministro Osmar Terra 
(Cidadania) a integrantes 
da CMO (Comissão Mista de 
Orçamento) do Congresso 
durante reunião ocorrida 
há alguns dias.

“Conseguimos termi-
nar com a fila. Agora está 
voltando a fila de novo em 
função da nossa dificuldade 
orçamentária”, disse o mi-
nistro.

Criado em 2004, no 
primeiro mandato de Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), o 
Bolsa Família é o carro-che-
fe dos programas sociais do 
governo e atende a pessoas 
extremamente vulneráveis. 
A fila de espera se forma 
quando as respostas demo-
ram mais de 45 dias.

O prazo vinha sendo 
cumprido desde agosto de 
2017, quando Terra era mi-
nistro do Desenvolvimento 
Social (antiga pasta da Ci-
dadania) de Michel Temer 
(MDB). Mas, por falta de 
recursos, o programa re-
grediu no governo de Jair 
Bolsonaro (PSL).

Procurado, o Ministé-
rio da Cidadania não res-
pondeu os questionamen-

Thiago Resende
Da Folhapress

tos feitos pela reportagem, 
como o número de pessoas 
que aguardam resposta e 
soluções para esse proble-
ma. A pasta só ressaltou 
que, antes de 2017, tam-
bém havia filas. À época, a 
lista chegou a ter um mi-
lhão de pessoas.

A folha de pagamentos 
do programa flutua mensal-
mente segundo os proces-
sos de inclusão, exclusão 
e manutenção de famílias 
beneficiárias. “Nos últimos 
meses, houve redução no 
número de inclusões de 
famílias”, reconheceu, em 
nota, o ministério.

Neste ano, a cobertura 
chegou a 14,3 milhões de 
famílias em maio; desde en-
tão, registra seguidas que-

das -foram 13,5 milhões em 
setembro.

Podem receber o be-
nefício famílias com renda 
mensal por pessoa de até 
R$ 89, ou de até R$ 178 se 
houver criança ou adoles-
cente de até 17 anos. A mé-
dia do valor recebido é de 
R$ 188,63, segundo dados 
de agosto. Quase metade 
das famílias está no Nor-
deste.

Diante das dificulda-
des, o Ministério da Cida-
dania estuda uma refor-
mulação do programa de 
transferência de renda. O 
objetivo é atender ao grupo 
mais necessitado.

Técnicos trabalham, 
portanto, em mudanças na 
gestão do Bolsa Família e no 

processo de inclusão, exclu-
são e manutenção de benefi-
ciários. Não há prazo para o 
anúncio da reestruturação.

O Palácio do Planal-
to precisa também correr 
para cumprir uma promes-
sa de campanha: o 13º pa-
gamento do Bolsa Família. 
É necessária uma mudança 
na lei do programa para 
que o pagamento extra. Isso 
deve ser feito por medida 
provisória, que passa a va-
ler imediatamente.

O problema será rema-
nejar dinheiro do Orçamen-
to, que já está apertado, 
para cobrir o gasto extra 
de R$ 2,5 bilhões estima-
do. Para 2020, o Orçamento 
do Bolsa Família ainda não 
prevê o 13º.

Cobertura tem registrado seguidas quedas, deixando famílias sem recursos do programa de combate à fome 

Foto:  A7 Press/Folhapress



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00065/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00065/2019, que objetiva: Aquisição de 
equipamentos, brinquedos, jogos e itens para composição do laboratório de matemática das 
entidades educacionais da rede pública de ensino infantil e fundamental do município de Areia/Pb; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANDERTON CAVALCANTE 
SOUTO - R$ 32.121,30; DIVINA COMERCIO DE MOVEIS E EQUIPAMENTOS PARA ESCRITORIO 
LTD - R$ 7.190,00; DOMINO COMERCIO DE BRINQUEDOS PEDAGOGICOS LTDA - R$ 14.792,94; 
E. ZALMA SOUZA - EPP - R$ 450,00; GERALDO VIDAL DA NOBREGA - ME - R$ 47.420,00.

Areia - PB, 02 de Outubro de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019

OBJETO: Pavimentação em Paralelepípedo do Conjunto Padre Maia; Ruas: Beatriz Perazzo 
Barbosa e Maria do Carmo Duarte Dantas - Areia/PB. LICITANTES HABILITADOS: A S CONSTRU-
COES EIRELI; B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA; COPEME ENGENHARIA E CONSTRUCOES 
EIRELI; E.P.S. SERVICOS DE CONSTRUCOES EIRELI; LISBOA ENGENHARIA CONSTRUCOES 
E SERVICOS EIRELI; MIMOZZA CONSTRUCAO LTDA; SILVAS CONSTRUCOES LTDA. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 10/10/2019, 
às 08:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 02 de Outubro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELEM/PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE BELEM, através da Comissão Permanente de Licitação, comu-

nica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, fará 
realizar no dia 21.10.2019 às 10h00min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, localizada à 
Rua Flávio Ribeiro, 74, Centro – Belém/PB, Licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS DE N.° 
03.2019, destinada a Contratação de empresa no ramo pertinente para construção e conclusão de 
Unidade Básica de Saúde – UBS, no sítio Suspiro, no município de Belém/PB, conforme Convênio 
FDE nº 001/2019 – Governo do Estado da Paraíba. Dotação consignada no orçamento vigente. 
Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no endereço retro 
mencionado, nos dias úteis, no horário compreendido entre 07h00min e 11h00min.

Belém - PB, 30 de Setembro de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE BOM JESUS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Firmino Tomaz, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 08:00 horas do dia 17 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO E 
HIDRAULICOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO FUNDO DE SAÚDE DO MUNICÍPIO 
DE BOM JESUS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3559-1009. E-mail: cplprefeiturabomjesus@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Bom Jesus - PB, 01 de Outubro de 2019
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 005/2019
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS nº. 005/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é RECAPEAMENTO AS-
FÁUTICO EM RUAS DA SEDE DO MUNICÍPIO - Convênio nº 878652/2018- Operação 1061247-36). 
Data de abertura: 17/10/2019 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida 30 
de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318. 
Boqueirão, 01/10/2019. Crystiane Gomes Bezerra-Presidente-CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE PRAZO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO A TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2014
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ/PB E A EMPRESA MAXIMIANO ANTÔNIO 

DOS SANTOS NETO EIRELI - EPP. OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DE CONSTRUÇÃO CIVIL PARA CONSTRUÇÃO DE QUADRA POLIESPORTIVA COBERTA COM 
VESTIÁRIO NA ZONA URBANA. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57 de lei 8.666/93, alterações Art. 
65, I – Lei 8.666/93, e alterações. PRAZO CONTRATUAL:A Vigência desta prorrogação passará a 
vigorar a partir de 19/09/2019 ficando prorrogado até 14/02/2020 prazo de execução das obras de 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL PARA CONSTRUÇÃO DE QUADRA PO-
LIESPORTIVA COBERTA COM VESTIÁRIO NA ZONA URBANA - queinicialmente eram 150 (Cento 
e Cinqüenta) dias, conforme Clausula Quarta, do contrato n° 00066/2014, referente á Tomada de 
Preço nº 00003/2014; Homologada em 23/12/2014, Art. 57, da Lei 8.666/93, alterações Art. 65 I - Lei 
8.666/93, e este termo aditivo. Signatários: EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS 
E MAXIMIANO ANTÔNIO DOS SANTOS NETO EIRELI – EPP. Cubati/PB, 18 de Setembro de 2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO 0028/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

dos Três Poderes, S/N - Centro - Cruz do Espírito Santo - PB, às 09:30 horas do dia 17 de outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preço para: Aquisição parcela de material odontológico para atender as demandas 
operacionais da Secretaria Municipal de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 013/2013. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3254-1049. E-mail: 
setordelicitacaoces@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. www.cruzdoespiritosanto.pb.gov.br

Cruz do Espírito Santo - PB, 20 de setembro de 2019
CYNTIA DE MIRANDA CUNHA - Pregoeira Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS

TOMADA DE PREÇOS Nº 0008/2019
AVISO DE LICITAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Cacimbas – PB, através do Presidente da CPL, torna público que 
realizara o processo licitatório na modalidade Tomada de Preços nº 0008/2019, do tipo menor preço 
global, objetivando a Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na pavi-
mentação em paralelepípedo assentado em colchão de areia, rejuntado com argamassa de cimento 
em diversas ruas quais sejam: Rua Projetada 20, Rua Francisco Terto (trecho 01), Trecho da Rua 
Paulino Terto, Trecho da Rua Projetada 03, Rua Francisco Terto (trecho 02 e 03), Rua Antônio Virginio 
(saída para o sitio jardim) Distrito de São Sebastião, Rua Projetada 06 Distrito de São Sebastião, 
Treco da Rua Projetada 08 distrito de São Sebastião, Rua Bosco Aurelio de Lima 02 distrito de São 
Sebastião, Rua Projetada 12 distrito de São Sebastião, no Município de Cacimbas – PB. O edital 
poderá ser adquirido de forma eletrônica, através do portal do TCE/PB, em mural de licitações, 
bem como no site do município em aviso de licitações. Os envelopes contendo os documentos de 
habilitação e propostas de preços, deverão ser entregues na sessão para abertura e julgamento no 
dia 18/10/2019, as 08hs:00ms, na sala de reuniões da CPL. Qualquer informações poderá ser obtida 
através do Presidente da CPL das 08hs:00ms as 12hs:00ms, no endereço acima mencionado, ou 
através do e-mail: cplcacimbaspb@outlook.com e pelo Tel: (83) 3476-1137.    

Cacimbas – PB, em 01 de Outubro de 2019
Andeson Leite Paulino

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: O presente contrato tem por objeto: Contratação do Observatório Nacional de Segu-

rança Viária - ONSV, para auxiliar o Município no Planejamento, desenvolvimento e execução de 
estratégias que envolvem educação, fiscalização e engenharia de transito com foco em ações que 
visem à redução imediata de mortes e sequelados permanentes. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DP00046/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 
05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 15 451 1025 2091 - Ações de Melhoria 
no sistema de Transito 1001 - Recursos Ordinários 3390.39 99 - Outros Serviços de Terceiros - 
Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 16/09/2020. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de 
Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00145/2019 - 16.09.19 - Observatorio 
Nacional de Segurança Viaria e Veicular - ONSV - R$ 7.989,96.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL AO CONTRATO Nº 25048/2019

CONTRATANTE: Fundo Municipal de Assistência Social de Campina Grande CONTRATADA: 
MARIA MARGARIDA GERVAZIO OBJETO: Rescisão Unilateral do Contrato nº 25048/2019, cujo 
objeto é AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTICIOS PERECÍVEIS (CARNES,FRANGO,PEIXES 
E FRIOS) PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS UNIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL NO EXERCÍCIO DE 2019conforme parecer acostado ao 
referido Termo e fundamentada no Art. 78 XII, combinado, Art. 79, Inciso I da Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Assinatura: 24/09/2019 EVA GOUVEIA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00054/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00054/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para Serviços de confecção de Talão da Zona Azul; RATI-
FICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: EDITORA GRÁFICA DAVID 
LTDA - R$ 16.920,00.

Campina Grande - PB, 01 de Outubro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00052/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº 
DP00052/2019, que objetiva: Contratação de empresa especializada afim de fornecer serviço de 
veiculação e publicação de editais em páginas de classificados, em jornal impresso; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CORREIO DA PARAIBA GRAFICA E 
EDITORA LTDA - R$ 12.000,00.

Campina Grande - PB, 01 de Outubro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00051/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00051/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para a aquisição de forma parcelada de peças para ma-
nutenção corretiva de motos modelos XRE 300 em uso pela STTP; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ERICK AUGUSTO CABRAL ALMEIDA ME - R$ 4.321,00.

Campina Grande - PB, 01 de Outubro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00053/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00053/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para a aquisição de Painel Digital de Mensagens Variáveis 
para atender as necessidades da STTP.. Contratação de empresa para a aquisição de Painel Digital 
de Mensagens Variáveis para atender as necessidades da STTP; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: VERA LÚCIA SILVA - R$ 15.796,00.                  Campina 
Grande - PB, 01 de Outubro de 2019

FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00055/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº 
DP00055/2019, que objetiva: Contratação de empresa para realização de “ Curso de Qualidade no 
Atendimento ao Cliente “, em parceria com o SEST/SENAT, tendo em vista as ações necessárias 
para melhoria do nosso atendimento ao público, sobretudo o externo; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: SENAT SERVICO NACIONAL DE APRENDIZAGEM 
DO TRANSPORTE - R$ 1.500,00.

Campina Grande - PB, 01 de Outubro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO
O PREFEITO DO PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA - ESTADO DA PARAÍBA, usando 

de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho 
de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo MENOR PREÇO, de nº 00007.2019, fundamentado no 
Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, ambos datados de 30/09/2019, 
respectivamente, no valor total de R$ 383.169,61 – (Trezentos e Oitenta e Três Mil Cento e Sessenta 
e Nove Reais e Sessenta e Um Centavos), em favor da empresa RVA PROJETOS E CONSTRU-
ÇÕES LTDA– inscrita no CNPJ sob o nº 15.161.782/0001-18, que tem como objetivo, Contratação 
de empresa no ramo pertinente para Reformas e Ampliações das Escola Municipal Raimundo 
Asfora no Bairro Clovis Bezerra e da Escola Municipal Raimunda Ribeiro da Silva no São José. 
Fica a empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do instrumento de contrato nos 
termos do instrumento convocatório da referida Licitação. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Guarabira/PB, 01 de outubro de 2019.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 
Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 10:00 horas do dia 14 de outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
o fornecimento parcelado de lubrificantes, destinados à frota Municipal. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0325/2009. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licitacaogadobravo@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 30 de setembro de 2019
HILDA LUCIA BARBOSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 
Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 11:00 horas do dia 14 de outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para:Contratação de empresa para 
prestação dos serviços de lavagem veículos e máquinas pertencentes a frota do Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 0325/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licitacaogadobravo@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 30 de setembro de 2019
HILDA LUCIA BARBOSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
José Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 12:00 horas do dia 14 de outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Materiais 
didáticos pedagógicos para atender as demandas das Escolas de Educação Infantil da Rede 
Municipal de Ensino de Gado Bravo PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0325/2009. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaogadobravo@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 30 de setembro de 2019
HILDA LUCIA BARBOSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 
Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 13:00 horas do dia 14 de outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA E LICENCIADA EM TRATAMENTO E DISPOSIÇÃO DE RESIDUOS SÓLIDOS 
PARA O DEPÓSITODOS RESÍDUOS DO MUNCÍPIO DE SANTA CECÍLIA – PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 0325/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licitacaogadobravo@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 30 de setembro de 2019
HILDA LUCIA BARBOSA - Pregoeira Oficial

 PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE CREDENCIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu Pregoeiro e equipe de apoio, torna público para 

conhecimento dos interessados, que foram CREDENCIADAS, as empresas: CRM COMERCIAL 
LTDA; EDILANE CARVALHO ARAUJO; ELOHIM COMERCIAL E SERVICOS EIRELI; GQS ELE-
TROS E EQUIPAMENTOS LTDA - EPP; M. K. DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA DANTAS; MARIA DO 
SOCORRO COSTA ALVES 03218050464; ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO 
HOSPITALARES LTDA e RITA DE ANDRADE VIEIRA, sendo considerada DESCREDENCIADA  a 
empresa IVANILTO DA COSTA VIEIRA – ME, ficam convocadas as empresas para abertura dos 
envelopes de proposta de preços e habilitação no dia 11.10.2019, as 08:30 Hrs. Abre-se vistas 
do inteiro teor da decisão aos interessados. Demais informações encontram-se a disposição dos 
interessados no endereço acima citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas.

Igaracy-PB, 01 de Outubro de 2019.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE IMACULADA
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2019, que objetiva: Aquisição gêneros 
alimentícios não perecíveis e material de limpeza e higiene pessoal com entrega parcelada destinado 
a Secretaria de Saúde e suas unidades.Homologo o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: COROA COMERCIO E FRACIONAMENTO DE CEREAIS LTDA - R$ 82.484,50

Imaculada - PB, 16 de setembro de 2019.
FRANCO ALDO BEZERRA DE SOUSA 

Secretário de Saúde

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE IMACULADA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição gêneros alimentícios não perecíveis e material de limpeza e higiene pessoal 
com entrega parcelada destinado a Secretaria de Saúde e suas unidades. Fundamento legal: Pregão 
Presencial nº 00017/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Imaculada. Previsto 
no orçamento vigente. Vigência: até o final do exercício financeiro de 2019. Partes Contratantes: 
Fundo Municipal de Saúde de Imaculada e: CT Nº 00080/2019 - 17.09.19 - COROA COMERCIO 
E FRACIONAMENTO DE CEREAIS LTDA - R$ 82.484,50.

Imaculada - PB, 17 de setembro de 2019.
FRANCO ALDO BEZERRA DE SOUSA 

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00018/2019, que objetiva: Aquisição parcelada 
de material de expediente (consumo) destinado a diversas secretarias do município. Homologo o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: J EDUARDO DE OLIVEIRA MAGAZINE - R$ 
74.489,95.

Imaculada - PB, 24 de setembro de 2019.
ALDO LUSTOSA DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição parcelada de material de expediente (consumo) destinado a diversas se-
cretarias do município. Fundamento legal: Pregão Presencial nº 00018/2019. Dotação: Recursos 
Próprios do Município de Imaculada. Previsto no orçamento vigente.Vigência: até o final do exer-
cício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Imaculada e: CT Nº 
00081/2019 - 25.09.19 - J EDUARDO DE OLIVEIRA MAGAZINE - R$ 74.489,95.

Imaculada - PB, 25 de setembro de 2019.
ALDO LUSTOSA DA SILVA

Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE IMACULADA
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2019, que objetiva: Aquisição parcelada 
de material de expediente (consumo) destinado a Secretaria Municipal de Saúde. Homologo o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: J EDUARDO DE OLIVEIRA MAGAZINE - R$ 
21.398,30.

Imaculada - PB, 24 de setembro de 2019.
FRANCO ALDO BEZERRA DE SOUSA 

Secretário de Saúde

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE IMACULADA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição parcelada de material de expediente (consumo) destinado a Secretaria 
Municipal de Saúde. Fundamento legal: Pregão Presencial nº 00019/2019. Dotação: Recursos 
Próprios do Município de Imaculada: Previsto no orçamento vigente.Vigência: até o final do exer-
cício financeiro de 2019. Partes Contratantes: Fundo Municipal de Saúde de Imaculada e: CT Nº 
00082/2019 - 25.09.19 - J EDUARDO DE OLIVEIRA MAGAZINE - R$ 21.398,30.

Imaculada - PB, 25 de setembro de 2019.
FRANCO ALDO BEZERRA DE SOUSA 

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
RESULTADO PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 4/2019

OBJETO: Contratação de empresa de construção civil para os serviços de construção da Se-
cretaria Municipal de Educação na sede do Município. Licitante declarado vencedor e respectivo 
valor total da contratação: MENDONCA E SILVA CONSTRUCOES E LOCACOES LTDA - Valor: 
R$ 283.149,73. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Antônio Caetano, 92 Centro Imaculada - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 

Imaculada - PB, 30 de setembro de 2019.
Gleiton Carmo Silvestre - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 22 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa es-
pecializada em construção civil para, execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos 
e drenagem do Bairro Zuza Martins localizado no Município de Itatuba - PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 01 de Outubro de 2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para, execução dos 

serviços de revestimento cerâmico a meia parede, nos PSF’s localizados no Município de 
Itatuba - PB.LICITANTES HABILITADOS: E. P. S. SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES – CNPJ: 
10.645.300/0001-81; ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL E LOCAÇÕES EIRE-
LI – CNPJ: 05.881.170/0001-46; FM SERVIÇOS LTDA – CNPJ: 24.658.568/0001-62 -LICITANTE 
INABILITADO: TRABES CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS – CNPJ: 15.034.271/0001-35 Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Per-
manente de Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 08:00 
as 14:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. 

Itatuba - PB,01 de Outubro 2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para, execução dos serviços 

de requalificação da Escola Maurino Rodrigues (CNEC), localizada no Município de Itatuba-PB.
LICITANTES HABILITADOS: E. P. S. SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES – CNPJ: 10.645.300/0001-
81; JRP CONSTRUÇÕES E COMERCIO LTDA – CNPJ: 05.157.468/0001-08;GR CONSTRUTORA 
EIRELI – CNPJ: 27.450.426/0001-01; MY SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES EIRELI – CNPJ: 
26.092.337/0001-60 - LICITANTES INABILITADOS: CONSTRUTORA CONCRETO FORTE LTDA 
– CNPJ: 32.537.097/0001-62; CONCRENOR CONSTRUÇÕES DO NORDESTE EIRELI – CNPJ: 
10.744.571/0001-94.Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos 
termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - 
Itatuba - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: 
pmitatuba_adm@hotmail.com. 

Itatuba - PB,01 de Outubro 2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico nº 04-087/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/092779 (Processos de nº: 2019/095325 e 2019/087572 
– GABES e 2019/075316 - DAGE).

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PLACAS DE TOM-
BAMENTO E LOGRADOURO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO – SEAD E DA SECRETARIA DE PLANEJAMENTO - SEPLAN, CONFORME 
CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

O pregoeiro responsável pelo procedimento em tela comunica aos interessados que a sessão 
pública definida para o dia 11/10/19 fica adiada para o dia 14/10/19 às 14:00h, tendo em vista a 
correção do quantitativo do item 01 no sistema comprasnet.

Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
João Pessoa, 01 de outubro de 2019.

Dalpes Silveira de Souza
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   requereu a  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 
para CONSTRUÇÃO DA FEIRA LIVRE COLINAS DO SUL, no bairro do Colinas do Sul, no Muni-
cípio de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 
público que recebeu da SEMAM – Secretaria Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia N° 
103/2019 para Construção da Praça Rivaldo Correia de Oliveira – Fase 02, localizada no Município 
de  João Pessoa - PB.

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 00062/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, Pregão 

Presencial n. 00062/2019, às 10:00 horas do dia 14 de Outubro de 2019, com o objeto: contratação 
de empresa para prestar os serviços de cirurgias especializada em oftalmologia. O edital está 
disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 01 de Outubro de 2019
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro 

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA Nº. 00001/2019
A Prefeitura de Piancó torna público, por intermédio da comissão de licitação, a Chamada Pública 

n. 00001/2019 a partir das 08:00 horas do dia 10 de janeiro de 2019, com o objeto credenciamento 
de pessoas Jurídicas para prestar os serviços especializados na área de saúde com atendimento 
a nível ambulatorial em consultas, na POLICLÍNICA, CAPS, CENTRO DE ESPECIALIDADE DE 
REABILITAÇÃO, plantonistas/urgentistas para o SAMU, UPA. O edital está disponível em: www.
pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 8 de Janeiro de 2019.
João Serafim Lemos-Presidente da CPL 

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA Nº. 00002/2019
RETIFICADO

A Prefeitura de Piancó torna público, por intermédio da comissão de licitação, a Chamada Pública 
n. 00002/2019 a partir do dia 03 de Abril de 2019, das 08:00 horas, com o objeto credenciamento 
de pessoas Jurídicas serviços especializados de odontólogo para o atendimento no Programa de 
Saúde da Família (PSF) e no Centro de Especialidades Odontológicas (CEO), Terapeuta ocupa-
cional e fonoaudiólogo para o CER II (centro especializado em reabilitação II), emissão de laudo 
de exames, Médico Auditor, Médico para o atendimento no Programa de Saúde da Família (PSF), 
Médico para programa Melhor em Casa atendendo as necessidades do Município de Piancó-PB. 
O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 1 de Abril de 2019.
Bruna Marília Pereira Queiroz Nunes

Presidente da CPL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 191/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.067/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços visando a Possível contratação de empresa especializada na 
prestação de serviços de Gerenciamento de Frota mediante sistema informatizado via internet e 
tecnologia de pagamento por meio de cartão magnético nas redes de estabelecimentos credencia-
das, visando à manutenção preventiva e corretiva, incluindo o fornecimento de peças, acessórios 
originais ou genuínos, serviços, entre outros materiais (pneus, óleo de motor, lubrificantes etc.), 
inclusive, transporte em suspenso por guincho e socorro mecânico, produtos, serviços mecânicos 
de toda ordem, borracharia, elétricos, lanternagem, pintura, lavagem, estofagem, alinhamento, 
balanceamento, em rede de oficinas e centro automotivos credenciados para atender às necessi-
dades da Prefeitura Municipal de Patos, conforme especificações e quantidades discriminadas no 
Termo de Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 16 de outubro de 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nobrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas 
ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 01 de outubro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

PREGOEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS-PB
EXTRATO DE CONTRATO

TOMADA DE PREÇO Nº 004/2019
Nº DO CONTRATO: 388/2019

OBJETIVO: Contratação de empresa para execução de serviços de Construção de 01 (uma) 
Praça no Bairro das Placas no Município de Patos – PB.

VENCEDOR: F A CONSTRUÇÕES E COMERCIO LTDA - EPP, inscrita no CNPJ (MF) n. º 
10.872.280/0001-81.

VALOR TOTAL R$ 498.763,48 (quatrocentos e noventa e oito mil setecentos e sessenta e três 
reais e quarenta e oito centavos).

PRAZO DE EXECUÇÃO: 240 (duzentos e quarenta) dias.
FONTE DE RECURSOS: Unidade Orçamentária: 02.180 – Secretaria Municipal de Esporte e 

Turismo, na Classificação Funcional: 27 813 1005 1057, no Elemento de Despesa – 4490.51 e Uni-
dade Orçamentária: 02.180 – Secretaria Municipal de Esporte e Turismo, na Classificação Funcional: 
27 813 1005 1118, no Elemento de Despesa – 4490.51. Prefeitura Municipal de Patos/Recursos 
próprios: FPM/ICMS/ISS/IPTU/OUTROS e Contrato de Repasse de nº 1045751-11/2017 – Ministério 
do Turismo.                                                                                                                                                                                           

Patos - PB, 30 de setembro de 2019.
Antônio Ivanes de Lacerda

Prefeito Interino

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
AVISO DE REVOGAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB
TOMADA DE PREÇOS Nº 006/2019

OBJETO:Contratação de empresa para execução de serviços de Construção da Praça da 
Juventude, no Bairro da Liberdade, no Município de Patos. .

A Comissão Permanente de Licitação do Município de Patos, nomeada através da Portaria de 
n° 005/2019, de ordem do Exmo. Senhor Prefeito, torna público para conhecimento de todos os 
interessados, que o processo licitatório em epigrafe foi REVOGADO, nos termos do Art. 49 da Lei 
8666/93; considerando a necessidade de reformulação do Projeto Básico para melhor atender aos 
ditames legais e a supremacia do interesse público.

INFORMAÇÕES: Na sala da CPL, sediada à Av. Horácio Nóbrega, S/N, Bairro Belo Horizonte, 
Patos-PB, em todos os dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00.

Patos - PB, 01 de outubro de 2019.
JOSÉ LEANDRO MORAIS

PRESIDENTE DA CPL/PMP

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2019, que objetiva: Con-
tratação de empresa do ramo pertinente para executar serviços na Implantação de Pavimentação 
em Vias Publica Urbanas no Município de Pilões-PB, conforme Convênio 878823/2018/MCIDADES/
CAIXA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Pilões - PB, 01 de Outubro de 2019.
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Tomada de Preços nº 00002/2019. OBJETO: Contratação de empresa do ramo 
pertinente para executar serviços na Implantação de Pavimentação em Vias Publica Urbanas 
no Município de Pilões-PB, conforme Convênio 878823/2018/MCIDADES/CAIXA. ABERTURA: 
30/08/2019 as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Fracassada. DATA: 01/10/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2019, que objetiva: Contratação de serviços 
para fornecimento de refeições que atendam às necessidades diárias de alimentação de servidores 
desta Prefeitura; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSE DA 
PENHA FELIX FERREIRA - R$ 26.240,00; MARINALDA DA CUNHA SOARES - R$ 11.250,00.

Pilões - PB, 18 de Setembro de 2019.
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE– Prefeita

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 2 de outubro de 2019  27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUARTA-FEIRA, 2 de outubro de 2019   28
Publicidade

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de serviços para fornecimento de refeições que atendam às necessidades 
diárias de alimentação de servidores desta Prefeitura. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00023/2019. DOTAÇÃO: Recursos: FPM, ICMS, TRIBUTOS, MDE, FUNDEB, FMS, QSE, PAB, 
IGD, MAC: 3.3.90.36.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física 3.3.90.39.01 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pilões e: CT Nº 00087/2019 - 19.09.19 - JOSE 
DA PENHA FELIX FERREIRA - R$ 26.240,00; CT Nº 00088/2019 - 19.09.19 - MARINALDA DA 
CUNHA SOARES - R$ 11.250,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada no ramo pertinente para elaboração de projeto 
estrutural na solução para conclusão da ponte construída na Praça da Sebastião, Centro - Pilõe-
zinhos, conforme justificativa técnica nos autos. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DP00006/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS – Elemento de despesa: 
3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica / 44.4.90.51.01 – Obras e Instala-
ções: VIGÊNCIA: Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
PILÕEZINHOS e ESPECTRO ESTÚDIOS E PROJETOS DE ENG. DE ESTRUTURAS EIRELI - R$ 
16.000,00 – Dezesseis Mil Reais - CT Nº 00179/2019 – 19.09.2019.

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE ADIAMENTO POR ALTERAÇÃO DO EDITAL

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 032/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLI-

CO e comunica aos interessados que por adequação as funções administrativas para alteração do 
edital a Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL nº. 032/2019 SRP, do tipo “Menor Preço”, 
cujo objeto é o Sistema de Registro de Preços para eventual Aquisição de Medicamentos com data 
de abertura: 03/10/2019 às 11h00min (Horário Local) fica ADIADA para a nova data de abertura: 
17/10/2019 às 09h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão 
à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – 
Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 01 de outubro de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 14 
de Outubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE BRINQUEDOS 
DIDÁTICOS CONSTANTES DOS PLANOS DE AÇÕES ARTICULADAS - PAR Nº 201406615/
FNDE E Nº 2014006614/FNDE, VISANDO O ATENDIMENTO DAS ESCOLAS DE EDUCAÇÃO 
INFANTIL DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO, CONFORME ESPECIFICAÇÕES DO TERMO 
DE REFERENCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. 
Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 26 de Setembro de 2019
Olivânio Dantas Remígio – Prefeito constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS – PB
RETIFICAÇÃO DE AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 026/2019
No Aviso de Licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS nº. 026/2019, do tipo “Menor 

Preço”, publicado no Diário Oficial da União (DOU) e Diário do Estado (DOE) e Jornal União do dia 
01/10/2019, onde se lê: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UM BLOCO 
ANEXO DA ESCOLA DA ESCOLA MUNICIPAL DE ENSINO FUNDAMENTAL CARLOS ERNESTO 
- VITALZÃO QUEIMADAS - PB, leia-se: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE 
UM BLOCO ANEXO DA ESCOLA MUNICIPAL DE ENSINO FUNDAMENTAL ANOTINIO VITAL DO 
REGO - VITALZÃO QUEIMADAS - PB. Os demais atos permanecem inalterados.

Queimadas, 01 outubros de 2019.
Joseneide da Mata Silva Siqueira – Presidente Da Comissão.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA IMPLANTAÇÃO 

DE ACADEMIA DE SAÚDE, CONFORME ESPECIFICAÇÕES DO PROJETO BÁSICO. FUNDA-
MENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução 
do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio 
e: CT Nº 00075/2018 - A. B. Construcoes Eireli - 2º Aditivo - prorroga o prazo por mais 90 dias. 
ASSINATURA: 29.07.19
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Empresa de Engenharia Civil para Execução de Serviços de Pavimen-

tação e Drenagem no Perímetro Urbano do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça, (Rua 
Francisco da Cunha - Trecho 1, Rua Francisco da Cunha - Trecho 03, Rua João Terto, Rua Projetada 
Gavião, Travessa Pedro dos Santos, Rua Projetada.) Conf. Contrato de Repasse 1053093-59/2018, 
Celebrado Entre o Ministério das Cidades e a PMSSLR. Fundamento Legal: Tomada de Preços nº 
00002/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São S. de Lagoa de Roça/Contrato 
de Repasse 1053093-59/2018 M. CIDADES. 02.070 Sec. de Obras, Urbanismo e Transportes 
02070.15.451.2009.1022 - Serviços de Drenagem e Pavimentação de Ruas 4490.51.00.00- Obras 
e Instalações 001/940. VIGÊNCIA: até 01/10/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00066/2019 - 01.10.19 - POLYEFE CONSTRUCOES, 
LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI - R$ 231.314,30.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019

OBJETO: Aquisição de 01 (um) veículo automotor, zero quilômetro, ano/modelo 2019 ou versão 
mais atualizada, tipo passeio, para atender as necessidades do Centro de Atenção Psicossocial - 
CAPS I do Município de Santa Luzia/PB, conforme Proposta FNS/MS n° 10425.754000/1190-09.

TIPO: MENOR PREÇO  
DATA DA ABERTURA: 14/10/2019 - HORÁRIO: 08:00 HORAS.
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 01 de outubro de 2019.
Nilsamara de Souza Avelino

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00013/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 21 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
REFORMA E AMPLIAÇÃO DE PRÉDIO PARA INSTALAÇÃO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 01 de Outubro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA 
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

Tomada de Preço Nº 17/2019
A Comissão Permanente de Licitação torna público para conhecimento dos interessados, que 

fará realizar no dia 22de Outubro de 2019, ás 09h00min horas, na sala de reuniões da Prefeitura 
Municipal de Sousa, a Rua Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB, procedimento 
licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇO. Objeto: Contratação de empresa especializada, 
cujo critério de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço global, para construção 

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA Nº 03/2019
Registro CGE Nº 19-00643-6  

RESULTADO DE JULGAMENTO DOS RECURSOS /
CONVOCAÇÃO ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 03/2019, o resultado do julgamento dos recursos 
impetrados, na fase de habilitação, pelas Empresas: SIGA CONSTRUTORA EIRELI, através do 
processo nº 005771/2019, que foi denegado pela Comissão Permanente de Licitação e a decisão 
mantida pelo Sr. Diretor Superintendente, respaldado no Parecer Jurídico nº 390/2019; Quanto a 
ECAM TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA, através do processo nº 005806/2019, teve 
o seu teor analisado e deferido pela Procuradoria Jurídica, através do Parecer Jurídico nº 387/2019 
e acolhido pelo Sr. Diretor Superintendente; e a CASTELO CONSTRUÇÕES E ADMINISTRAÇÃO 
DE OBRAS LTDA, através do processo nº 005831/2019, foi negado provimento quanto ao mérito 
pela Comissão Permanente de Licitação e a decisão mantida pelo Sr. Diretor Superintendente, 
respaldado no Parecer Jurídico nº 388/2019. Em virtude disto, a comissão retifica a decisão toma-
da quanto ao julgamento da habilitação, publicada nos jornais: DOE e A UNIÃO em 07/09/2019, 
considerando habilitadas as Empresas: CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA; CONSTRU-
TORA E REFLORESTADORA RIO PEDREIRA LTDA; UNITERRA – UNIÃO TERRAPLENAGEM 
E CONSTRUÇÕES LTDA; ESSE ENGENHARIA SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA; 
MAC – MESQUITA ANDRADE CONSTRUÇÕES LTDA; COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES 
LTDA; R.FURLANI ENGENHARIA LTDA; AL ALMEIDA ENGENHARIA LTDA ; CONSTRUTORA 
ROCHA CAVALCANTE LTDA e ECAM TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA e inabilitadas 
as Empresas: CONSTRUTORA LUIZ COSTA LTDA por não cumprir o exigido no edital no subitem: 
10.5.1 “a” (Não apresentou a declaração relativa à proibição do trabalho do menor); CASTELO 
CONSTRUÇÕES E ADMINISTRAÇÃO DE OBRAS LTDA por não cumprir o exigido no edital nos 
subitens:10.3.1 “b.4” (Não apresentou cópia da Carteira de Identidade do Contador expedida 
pelo CRC) e 10.3.1 “e.2” em consonância com “e.2.2” (Apresentou as seguintes demonstrações 
contábeis: Fluxo de Caixa e Notas Explicativas sem registro na Junta Comercial ou no SPED); 
SIGA CONSTRUTORA EIRELI por não cumprir o exigido no edital nos subitens: 10.3.1 “e” em 
consonância com “e.2.2” ( Não apresentou a seguinte demonstração contábil: Fluxo de Caixa) 
e TAPAJOS – TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA EPP por não cumprir o exigido no 
edital nos subitens: 10.1.1 “a” (Contrato Social inadequado ao exigido no edital), 10.3.1 “e” em 
consonância com “e.2.2” (Não apresentou as seguintes demonstrações contábeis: Fluxo de Caixa, 
Notas Explicativas e Demonstrações das Mutações do Patrimônio Líquido) e 10.4.1 “a” (Certidão 
do CREA Pessoa Jurídica desatualizada- inválida).

A CPL informa, ainda,  que os autos dos processos ficarão com vistas franqueadas aos interes-
sados na sala desta comissão.

Em face da decisão superior que determinou a continuidade do certame, a Comissão convoca 
os participantes e  marca a data de 04/10/2019  às 10:00 (dez) horas, para abertura das Propostas 
de Preços das Empresas habilitadas.

João Pessoa, 01 de outubro de 2019.
Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

AVISO DE ADIAMENTO DE ABERTURA 
LICITAÇÃO Nº 005/2019

(Lei 13.303/16 – Lei 12.232/10)
Registro CGE Nº. 19-00960-7

Objeto: Contratação de agência de publicidade e propaganda para atividades de serviços de 
propaganda institucional e de produto, a partir de estudo, planejamento, conceituação, concepção, 
criação, intermediação e supervisão de compra e veiculação de mídia com o intuito de atender 
ao princípio da publicidade e ao direito à informação, de promover à venda bens ou serviços, de 
difundir ideias e iniciativas que melhorem a imagem da PBGÁS.  Bem como informar ao público em 
geral por formas inovadoras de comunicação publicitária e em consonância com as mídias digitais 
e as novas tecnologias, em conformidade com o Anexo 2 – Termo de Referência e demais anexos.

Retirada do Edital: Exclusivamente através do site http://www.pbgas.com.br. 
Por razões de caráter operacional, a sessão de recebimento e abertura dos envelopes será 

adiada para o dia 08/10/2019, às 10h00min, no seguinte endereço: Rua António Rabelo Junior, nº 
161 – 19º andar, Edifício Eco Business Center, Bairro de Miramar, João Pessoa/PB.

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Presidente interino da CPL 

de uma Ponte sobre o canal do Estreito, localizadana Rua Cel. Antônio Soares, no município de 
Sousa/PB. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital na sala da CPL, no horário de 
expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado ou 
pelo site www.sousa.pb.gov.br.

SOUSA, 01 de Outubro de 2019.
JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 09:30 horas do dia 18 de 
Outubro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE REFORMA DO 
HOSPITAL JOÃO DANTAS ROTHÉAR NO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB.. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 01 de Outubro de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2019, que objetiva: Aquisição parcelada de 
Materiais Médico Hospitalares; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: CIRÚRGICA MONTEBELLO LTDA - R$ 27.299,99; EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICA-
MENTOS LTDA-ME - R$ 24.610,71.

Serra da Raiz - PB, 27 de Setembro de 2019.
ADAILMA FERNANDES DA SILVA LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
EXTRATO DE CONTRATOS

Objeto: Aquisição parcelada de Materiais Médico Hospitalares. Fundamento Legal: Pregão 
Presencial nº 00016/2019. Dotação: Recursos Próprios do Município de Serra da Raiz: Recursos 
Próprios-FUS/Recursos do SUS Dotação Orçamentária: 02040 - 10.301.0009.2013 - 3.3.90.30.10.00 
10.301.0009.2014 - 3.3.90.30.10.00 10.301.0009.2015 - 3.3.90.30.99.00 10.302.0009.2054 - 
3.3.90.30.99.00. Vigência: até o final do exercício financeiro de 2019. Partes Contratantes: Prefeitura 
Municipal de Serra da Raíz e: CT Nº 00043/2019 - 30.09.19 - CIRÚRGICA MONTEBELLO LTDA 
- R$ 27.299,99; CT Nº 00044/2019 - 30.09.19 - EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS 
LTDA-ME - R$ 24.610,71.

EMPRESA PARAIBANA DE TURISMO S/A- PBTUR
CNPJ(MF) Nº 08.946.006/0001-68

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO  

Ficam os Senhores conselheiros da EMPRESA PARAIBANA DE TURISMO S/A- PBTUR 
convidados a participar da reunião do Conselho de Administração, que será realizada no dia 14 
de outubro de 2019, às 10h00 (dez horas) em primeira convocação e às 10h30 (dez horas e trinta 
minutos) em segunda convocação, a ser realizada na sede da Empresa, localizada à Av: Almirante 
Tamandaré, nº 100, Pavimento superior, Bairro: Tambaú, para deliberarem sobre a seguinte pauta:

1- Baixa da conta Polo Turístico no realizável a longo prazo em face da transferência de áreas 
para a Companhia de Desenvolvimento da Paraíba – CINEP;

João Pessoa/PB, 30 de setembro de 2019.
GUSTAVO COSTA FELICIANO

Presidente do Conselho de Administração

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta Av. Samaritana Maria Amália de 

Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/
PB, segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora 
BANCO DO BRASIL S.A do contrato 065.702.601firmado em 30/12/2014, titulado pela fiduciante-
MARIA APARECIDA DOS SANTOS DA SILVA,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à 
Rua Basilia Genil, nº 276, Bairro Jose Cassemiro Dantas na cidade de Nova Floresta-PB, registrado 
neste Cartório, sob a matrícula 5252com saldo devedor de responsabilidade de Vossa Senhoria, 
venho pelo presente, intimá-lo para que se dirija a este cartório, situado Av. Samaritana Maria Amália 
de Castilho, 381, Cuité/PB, onde devem efetuar a purga do débito, no prazo, improrrogável, de 15 
(Quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, ficam Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo estipulado, garante o direito de 
consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – BANCO DO BRASIL S.A, 
nos termos do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 25 de agosto de 2019

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta Av. Samaritana Maria Amália de 

Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora BANCO 
DO BRASIL S.A do contrato 065.702.529firmado em 10/10/2014, titulado pela fiducianteVIVIANA 
SILVA BATISTA,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à Rua Governador Tarcísio de 
Miranda Buriti, nº 461, no loteamento Colinas, bairro Jose Cassimiro Dantas na cidade de Nova 
Floresta-PB, registrado neste Cartório, sob a matrícula 5206 com saldo devedor de responsabili-
dade de Vossa Senhoria, venho pelo presente, intimá-lo para que se dirija a este cartório, situado 
Av. Samaritana Maria Amália de Castilho, 381, Cuité/PB, onde devem efetuar a purga do débito, 
no prazo, improrrogável, de 15 (Quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na 
oportunidade, ficam Vossa Senhoria cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no 
prazo estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora 
fiduciária – BANCO DO BRASIL S.A, nos termos do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 25 de agosto de 2019.

HOTEL CAIÇARA S/A – CNPJ 08.603.680/0001-40 – EDITAL DE CONVOCAÇÃO – Ficam 
convidados os senhores acionistas do HOTEL CAIÇARA S/A, a se reunirem em Assembléia Geral 
Ordinária, a se realizar em sua sede social, na Av. Olinda, 235, Tambaú, nesta capital, as 10:00 
horas do dia 11 de Outubro de 2019, a fim de deliberar sobre o seguinte: a) Aprovação do Balanço 
Patrimonial e demais Demonstrações Financeiras relativas ao exercício findo em 31/12/2018; b) 
Eleição do conselho de administração para o triênio 2020/2022; c) Eleição da Diretoria para o triênio 
2020/2022 eOutros assuntos de interesse social. Comunicamos que se encontram à disposição dos 
senhores acionista, na sede social, os documentos a que se referem o Art. 133 da Lei 6.404/76. 
João Pessoa - PB, 31 de Março de 2019. A Diretoria.

SINDICATO DOS FARMACÊUTICOS DO ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Pelo presente, ficam convocados todos os farmacêuticos em atividade no Estado da Paraíba, 

exceto João Pessoa a se reunirem em ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINARIA, em caráter per-
manente, a ser realizada no dia 10/10/2019 no SENAC em Campina Grande PB, à Avenida Manoel 
Tavares, nº 300, Alto Branco, às 19:30 horas. Para discutir e deliberar sobre a seguinte ordem do 
dia 1- Analise de contra proposta apresentada pelo Sindifarma PB em Mesa Redonda realizada 
em 03/10/2019 referente a celebração da Convenção Coletiva ou Instauração de Dissídio Coletivo, 
a vigorar a partir de 01/07/2019 a 30/06/2021 entre o Sindicato dos Farmacêuticos do Estado da 
Paraíba e o Sindicato do Comercio Varejista de Produtos Farmacêuticos da Paraíba; 2- Autorização 
da categoria para que o Sindicato promova negociação com os representantes dos empregadores 
ou instaurar Dissídio Coletivo em caso de frustração das negociações; 3- Outros Informes. João 
Pessoa, 01 de Outubro de 2019. Hariad Ribeiro Morais da Silva. Presidente do SIFEP. 

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA E VIGILÂNCIA DO 
ESTADO DA PARAÍBA – SEESVEP/SINDVIG – PB. CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL 
EXTRAORDINÁRIA. O presidente da Entidade Supra, no uso das atribuições que lhe são conferidas 
pelo Estatuto e Legislação Sindical vigente, vem através deste edital convocar todos os vigilantes da 
empresa ATRIO SERVIÇOS DE SEGURANÇA PRIVADA EIRELI, CNPJ: 20.906.528/0001-31, para 
participarem da Assembleia Geral Extraordinária a ser realizadano dia 04 de outubro de 2019, às 
09h00, na sede da empresa, localizada na Rua Goias, 864, Bairro dos Estados, João Pessoa – PB. 
Aonde será apreciada a seguinte ordem do dia: 01) Dar o conhecimento a todos os presentes, que 
a jornada de trabalho 12X36 este ano foi retirada da convenção coletiva de trabalho passando a ser 
feita através de acordo coletivo com o sindicato laboral e a participação do sindicato patronal onde 
foi acordado em ata no dia 21 de janeiro de 2019 no Sindesp-pb. João Pessoa, 01 de outubrode 
2019. Williams dos Santos Silva. Presidente.

INSTITUTO HISTÓRICO E GEOGRÁFICO PARAIBANO
Fundado em 7 de setembro de 1905

Declarado de Utilidade Pública Estadual pela Lei nº. 317, de 1909
CNPJ: 09.249.830/001-21 – Fone (83) 3222-0513

58013-080 - Rua Barão do Abiaí, 64 – João Pessoa - Paraíba
EDITAL

O Presidente em exercício do Instituto Histórico e Geográfico Paraibano, no uso de suas atribui-
ções e de acordo com o Estatuto e Regimento Interno do IHGP, abre o prazo de 30 (trinta) dias, para 
o registro das inscrições dos candidatos que quiserem ocupar a cadeira de N°. 30 do IHGP, que tem 
como Patrono Leon Francisco Rodrigues Clerot, vaga com o falecimento da historiadora Waldice 
Mendonça Porto. Os candidatos ao preenchimento da referida vaga deverão ser propostos por no 
mínimo três associados efetivos do Instituto, no gozo de seus direitos, juntando, além do curriculum 
vitae, 2 (duas) fotos 5x7, bem como exemplares de seus trabalhos publicados e comprovante de 
pagamento da taxa de Inscrição. O prazo para recebimento das propostas é até às 12:00 horas do 
dia 30 de outubro de 2019, impreterivelmente, devendo ser feita mediante protocolo na Secretaria 
do IHGP, sito à rua Barão do Abiaí, 64, Centro, João Pessoa – PB.    

João Pessoa, 30 de setembro de 2019. 
Severino Ramalho Leite

Presidente do IHGP

A empresa POLICLÍNICA F. DINIZ LTDA - EPP com CNPJ 16.736.466/0001-90, torna público que 
em 01/10/2019 recebeu a licença de Operação de n° 035/2019 daCoordenadoria do Meio Ambiente 
e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G para um laboratório de analises 
clinicas (consultório médico), localizado rua Jamila Abrahão Jorge, no 425, bairro das Malvinas, 
Campina Grande/PB; CEP.: 58.432.770. Com validade de 730 dias.

RAVA EMBALAGENS INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA torna público que requereu a SEMAPA- 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença Operação para funcio-
namento de uma fábrica de embalagens plásticas, situada na Rua José Gerônimo da Silva Filho 
66, Renascer, Cabedelo – PB CEP: 58108-064.
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